
ЖИЛЬЕ Статус обманутых
дольщиков получат
больше людей

Вступят в долю

Ирина Жандарова

ОБМАНУТЫХ дольщиков в ближайшее время может 
стать больше. Минстрой расширил круг лиц, которые мо-
гут претендовать на этот статус, а следовательно, и на под-
держку государства.

Получить статус обманутого дольщика скоро смогут 
покупатели квартир, в отношении которых имели место 
двойные продажи. Раньше это было основанием для того, 
чтобы отказать в признании объекта проблемным. «Мы по-
нимаем, что это может увеличить количество обманутых 
дольщиков, но никто из этих людей не виноват», — сообщил 
замминистра строительства и ЖКХ Никита Стасишин. 

Кроме того, инициировать включение данных о покупа-
теле квартиры в реестр обманутых дольщиков можно бу-
дет уже через полгода после того, как застройщик прекра-
тит исполнение обязательств. Раньше для этого требова-
лось 9 месяцев. 

Стасишин отметил, что приказ с изменениями подписан 
главой минстроя Михаилом Менем и отправлен в мин юст. 

Решен вопрос с владельцами нежилых помещений, 
доработанный приказ минстроя исключает их из числа 
лиц, которые могут воспользоваться государ-
ственной поддержкой при банкротстве за-
стройщика. 

ПРАВО КС посчитал
платежи за содержание
общего имущества дома 

Платим 
по-соседски

Наталья Козлова

ВЧЕРА Конституционный суд обнародовал свое поста-
новление по интересному делу, волнующему многих жи-
телей многоквартирных домов. Высший суд ответил на 
вопрос — сколько должно стоить для граждан обслужива-
ние общедомового имущества в многоквартирном доме? 

Все началось с того, что в Конституционный суд обра-
тился житель Ростова-на-Дону Сергей Логинов. Он по-
просил проверить на соответствие Конституции две ста-
тьи Гражданского кодекса (181.4 и 181.5) и одну статью 
Жилищного кодекса (часть 1 статьи 158). Это решение 
КС основано на ранее вынесенных правовых позициях 
суда. Суть вопроса, с которым ростовчанин 
обратился в высшую судебную инстанцию, 
в следующем. 

Можно ли 

исключить 

из школы 

агрессивного 

ученика?

Российский пианист 
Даниил Трифонов 
впервые получил
премию Grammy

В Сочи начал работу
Конгресс сирийского
национального диалога
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Только в «РГ» Александр Галушка — о дешевых авиабилетах,
дальневосточном гектаре и новом способе разведения рыб

Приближение Дальнего

Владимир Баршев 

Е
сли страховщик вовремя 
не компенсировал ущерб 
по ОСАГО пострадавшему 

в аварии автовладельцу, то он 
должен заплатить потом неу-
стойку и штраф. А как быть в слу-
чае, если виновник ДТП не уста-
новлен? 

В такой ситуации разбирался 
Верховный суд. Надо сказать, 
что это вообще довольно частое 
явление, когда в аварии сложно 
установить степень вины того 
или иного участника.  А это 
крайне важно для определения, 
кому выплачивать возмещение. 
Как правило, в таких ситуациях 
признается обоюдная вина 
участников. А кому и сколько 
должна выплачивать страховая 
компания?

В такую неприятную историю 
попал в Нижегородской области 
некто Дмитрий Седов. Его авто-
мобиль стоял на правом краю до-
роги с открытой задней левой 
дверью. В эту дверь и въехал вто-
рой участник. Приехавший на 
место сотрудник ГИБДД устано-
вил вину Седова в ДТП, указав на 
нарушение пункта 12.7 правил. 
Но дежурный ГИБДД отказал 
в возбуждении административ-
ного дела. А позже решением ко-
мандира роты ДПС из определе-
ния были исключены ссылки на 
виновность Седова. Саровский 
городской суд оставил в силе 
 отказ в возбуждении админи-
стративного дела с   учетом 
исключения из него ссылок на 
виновность Седова. 
То есть Седов в аварии 
не виноват. 

Елена Березина

У
же к 2025 году на бюд-
жетный рубль, вло-
женный в территории 
опережающего разви-
тия на Дальнем Восто-

ке, придется вместо десяти — со-
рок рублей частных инвестиций. 
Такой четырехкратный рост 
спрогнозировал министр РФ по 
развитию Дальнего Востока Алек-
сандр Галушка. Благодаря чему 
растет поток инвестиций, каких 
льгот ждут резиденты и когда воз-
душные перевозки в ДФО освобо-
дят от НДС, он рассказал в ин-
тервью «Российской газете».

Пошли на взлет
Александр Сергеевич, в этом 
году внутренние авиационные 
перевозки на Дальнем Востоке 
станут дешевле?

АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Да, мы хотим 
освободить их от налога на до-
бавленную стоимость (НДС). Из-
менения в законодательство вне-
сем до 1 марта 2018 года. Уверен, 
это послужит основой для повы-
шения транспортной доступно-
сти в округе и для  снижения цен 
на авиапере возки.

Кроме того, на авиаперевоз-
ки на Дальний Восток действуют 

так называемые «плоские» та-
рифы. В прошлом году авиаком-
пания «Аэрофлот» перевезла по 
этому тарифу 1,5 миллиона пас-
сажиров. 

В 2018 году к ней присоеди-
нилась авиакомпания «Россия», 
и это позволит еще примерно 
900 тысячам людей воспользо-
ваться этими условиями. Стои-
мость перелета, например, из 

Хабаровска в Москву и обратно, 
составляет у «Аэрофлота» сей-
час 25 тысяч рублей, а у «Рос-
сии» — 22 тысячи.

Помимо этого правительство 
разрабатывает дополнительные 
механизмы для того, чтобы авиа-
перелеты с Дальнего Востока 
в европейскую часть страны 
и  обратно стали доступнее. 
Л ь г от н ы м и  а в и а б и л е т а м и 
в 2017 году воспользовались 
600 тысяч человек — молодые 
люди и пенсионеры.

В 2018 году льгота может быть 
распространена на многодетные 
семьи — их на Дальнем Востоке 
74,2 тысячи. Свои предложения 
мы также подготовим до 1 марта 
2018 года.

Сколько аэропортов и аэродро-
мов не хватает дальневосточно-
му региону?

АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Как минимум, 
сорок, первоочередных. С нача-
ла 1990-х годов на Дальнем Вос-
токе осталась лишь шестая 
часть от общего количества аэ-
ропортов и посадочных площа-
док. Около 70 процентов терри-
тории не обладает достаточной 
авиационной доступностью. 
Это жизненно важный вопрос. 
Так, минтрансу и минэконом-
развития при подготовке проек-
та бюджета на 2019 год и плано-
вый период 2020–2021 годов 
поручено выделить дополни-
тельные средства на рекон-
с т р у к ц и ю  4 0   а э р о п о р т о в , 
в частности, в Нерюнгри, Сан-
гаре, Полярном, Омо-
лоне, Певеке и других 
городах.

КОШЕЛЕК Кто оплатит ущерб, если виновник аварии не установлен

Верховный суд попал в аварию

3
Таможня стала 
отслеживать 
дорогостоящие 
зарубежные 
покупки
россиян

4
Эксперты счи-
тают, что экза-
мен при обмене 
прав опасен 
взятками

5
Список заболе-
ваний, дающих 
право на полу-
чение инвалид-
ности с первого 
раза, будет рас-
ширен

7
ЦБ предупре-
ждает: на ули-
цах могут поя-
виться фальши-
вые банкоматы

8
Фитнес-
приложение 
высветило 
военные базы 
ЦРУ

8
Британский 
министр
обороны пытал-
ся прикрыть 
измену русофо-
бией

ПРОБЛЕМА

МУЗЫКА

Роман Мошной и его невеста 
Людмила взяли гектар в Приморье, 
чтобы выращивать дикоросы.

Светлана Чупшева —
о новом конкурсе 
и собственном опыте 
наставничества
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Акцент

 Многодетные семьи, которые 
живут на Дальнем Востоке, 
смогут летать по льготным 
авиабилетам
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Если установить виновника аварии нельзя, признается обоюдная вина. Но это не отменяет страховых выплат. 

Австралийский доллар  45,5055
Азербайджанский манат  33,0539
Армянский драм**  11,7248
Белорусский рубль  28,4182
Болгарский лев  35,6949
Бразильский реал  17,8508

Венгерский форинт**  22,5542
Вон Республики Корея***  52,6451
Гонконгский доллар*  71,9932
Датская крона*  93,7883
Доллар США  56,2908
Евро  69,8513

Индийская рупия**  88,5702
Казахстанский тенге**  17,4626
Канадский доллар  45,5759
Киргизский сом**  82,4774
Китайский юань*  88,9692
Молдавский лей*  33,6919

Новый туркменский манат  16,1061
Норвежская крона*  73,0869
Польский злотый  16,8339
Румынский лей  14,9773
СДР  81,9375
Сингапурский доллар  42,9898

Таджикский сомони*  63,8196
Турецкая лира  14,8878
Узбекский сум****  68,9506
Украинская гривна*  19,9224
Фунт стерлингов  79,5220
Чешская крона*  27,5510

Шведская крона*  71,4142
Швейцарский франк  60,0179
Южноафриканский рэнд*  47,1222
Японская иена**  51,6595

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.01.18
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ВЫБОРЫ Штаб Владимира Путина сдал в ЦИК подписи избирателей для его регистрации

Автографы для проверки  

Событие Лидеры России и Израиля посетили выставку «Собибор: 
Победившие смерть»

Уроки героизма

Кира Латухина

П
резидент России и 
премьер-министр 
Израиля приняли 
участие в мероприя-
тиях в Еврейском му-

зее и центре толерантности в Мо-
скве, приуроченных к Междуна-
родному дню памяти жертв Холо-
коста и годовщине полного осво-
бождения Ленинграда от фа-
шистской блокады. Владимир 
Путин заявил, что нельзя дать 
прорасти сорнякам национали-
стической идеологии, какую бы 
форму они не принимали — анти-
семитизма или русофобии, а Би-
ньямин Нетаньяху заявил, что 
Холокост больше никогда не по-
вторится.

Лидеры посетили выставку, 
посвященную восстанию в кон-
цлагере «Собибор: Победившие 
смерть». В музее были представ-
лены рукопись и личные вещи 
героя — советского офицера 
Александра Печерского, возгла-
вившего восстание, документы, 
видеоматериалы. «Очень тра-
гичная история, — сказал Нета-
ньяху. — Но это и история о по-
трясающем героизме». Свыше 

300 человек сумели бежать из 
концлагеря.

«Наша память — это предосте-
режение от любых попыток 
«оседлать» идею мирового го-
сподства, объявлять, строить, 
утверждать свое величие на ос-
нове расового, национального, 
любого другого превосходства. 
Россия категорически отвергает 
такие подходы», — заявил Влади-
мир Путин. «Поставленное наци-
стами на поток целенаправлен-
ное, массовое истребление лю-
дей не перестает ужасать и сегод-
ня. Это, безусловно, был ад на 
земле», — сказал он.

«В этом году исполняется 75 
лет с момента восстания в кон-
цлагере Собибор, вошедшего в 
историю как самое масштабное 
сопротивление узников. Пора-
жает мужество и сила людей, ко-
торые практически с голыми ру-
ками шли на врага, несгибаемая 
воля руководителя восстания, 
советского лейтенанта Алексан-
дра Печерского. Это не может не 
восхищать и не удивлять. Эти 
люди отстаивали свое право на 
жизнь, не боясь смерти, боро-
лись за свободу и человеческое 
достоинство. Обреченные, но не 

сломленные, они смогли побе-
дить», — произнес российский 
лидер. «Борьба с нацизмом ве-
лась не только на фронтах, она 
шла в душах и умах миллионов 
людей. И в этой борьбе нацисты 
проиграли задолго до своего пол-
ного военного поражения», — 
сказал он.

Сила духа и вера в победу по-
могли выстоять и жителям герои-
ческого Ленинграда. «Как и жер-
твы Холокоста, прошли через 
смерть, муки, страдания и утра-
ты. Их подвиг — один из самых вы-
дающихся, самых потрясающих 
массовых подвигов народа. Мы 
преклоняемся перед их стойко-
стью, а их боль до сих пор отдает-
ся в наших сердцах», — сказал Пу-
тин. «Межрелигиозное, межна-
циональное согласие — это осно-

ва нашей государственности. Не-
приятие антисемитизма, любых 
проявлений ксенофобии и меж-
национальной розни сближают 
Россию и Израиль. Мы тесно со-
трудничаем, в том числе в деле 
противодействия попыткам 
фальсификации истории и пере-
смотра итогов Второй мировой 
войны, отрицания Холокоста и 
умаления решающего вклада Со-
ветского Союза в победу над на-
цистской Германией. Такие по-
пытки необходимо решительно 
пресекать», — отметил он.

«Мы знаем, что в Израиле бе-
режно хранят благодарность Со-
ветской Армии, нашим солдатам 
за спасение евреев и Европы от 
полного истребления. И конечно, 
мы ценим тот факт, что в Иеруса-
лиме планируется установить 

монумент в честь подвига защит-
ников и жителей блокадного Ле-
нинграда», — подчеркнул прези-
дент. «Это особенно важно на 
фоне происходящего в ряде евро-
пейских стран уничтожения и 
осквернения монументов совет-
ским воинам, отдавшим свои 
жизни за освобождение узников 
нацистских концлагерей, за спа-
сение Европы и мира от нациз-
ма», — добавил он. «Убежден, сов-
ременные политики, религиоз-
ные, общественные деятели обя-
заны сделать все возможное, 
чтобы сейчас, в XXI веке сохра-
нить историческую память и не 
дать прорасти сорнякам нацио-
налистической идеологии, какие 
бы формы она не принимала — 
антисемитизма, русофобии, лю-
бых других фобий, построенных 
на ненависти», — призвал он.

«Наша общая задача — бороть-
ся с такими крайними идеология-
ми, когда они еще маленькие, бо-
роться с ними, когда они слабые, 
и бороться с ними вовремя и со 
всей силы», — подтвердил Нетань-
яху. «Мы никогда не забываем 

роль, которую сыграла Советская 
Армия в этой победе», — заверил 
он. «И сегодня я салютую коман-
диру Александру Печерскому — 
еврею, офицеру Советской Ар-
мии, который возглавил и повел 
за собой восставших в лагере Со-
бибор», — заявил израильский 
премьер. «Это восстание, может 
быть, больше чем любой другой 
момент, символизирует глубокий 
перелом в истории еврейского 
народа. Из глубокой бездны, в ко-
торой мы находились, народа, ко-
торый не мог защитить себя, мы 
превратились в сильное государ-
ство, которое умеет сражаться за 
себя, которое умеет защитить 
себя своими силами... Наша на-
стойчивость в готовности вое-
вать за себя и защитить себя — это 
железная, стальная стена, кото-
рую невозможно прорвать, и она 
будет защищать нас и дальше. Го-
сподин президент, я готов засви-
детельствовать, что среди миро-
вых лидеров есть мало тех, кто по-
нимает это так, как вы понимае-
те», — заметил он и заявил, что Хо-
локост не повторится.

К сожалению, в 2017 году Рос-
сии отказали в участии в проекте 
по обновлению музея «Соби-
бор». Несмотря на то, что ранее 
было приглашение присоеди-
ниться к проекту, инициирован-
ному Польшей, Израилем, Гол-
ландией и Словакией, отказ по-
ступил от Международного 
управляющего комитета проек-
та, что вызвало справедливое 
возмущение Москвы. В августе 
на встрече с Путиным в Сочи Не-
таньяху поддержал возможность 
российского участия в проекте, 
но ничего не изменилось. И сей-
час Россия по-прежнему рассма-
тривает недопуск к проекту как 
аморальное решение с точки 
зрения исторической правды, 
которое не поддается рациональ-
ному объяснению и не должно 
остаться не замеченным в мире. 
Это часть открыто демонстриру-
емой Варшавой русофобии и 
стремления умалить роль СССР 
и Красной армии как освободи-
телей в годы Второй мировой. 
При этом для России сохранение 
исторической правды всегда 
было одним из самых важных 
приоритетов, и все попытки от-
странить нашу страну от проек-
та не скажутся на том, что Мо-
сква продолжит активно рабо-
тать над увековечением памяти 
таких героев, как Печерский, и 
их подвигов. Так, например, по 
инициативе Российского воен-
но-исторического общества 
участку дороги «Боровское шос-
се—Киевское шоссе» было при-
своено имя Печерского. А весной 
выйдет фильм «Собибор» с Кон-
стантином Хабенским: трейлер к 
нему лидеры вчера посмотрели в 
музее.

Владимир Путин и Биньямин 
Нетаньяху во время посещения 
центра толерантности в Москве.

Акцент

 Неприятие антисемитизма 
и межнациональной розни 
сближают Россию и Израиль

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Галина Мисливская

Ш
таб кандидата в прези-
денты России Владими-
ра Путина доставил вче-

ра в ЦИК подписи в его поддер-
жку. Остальные претенденты на 
пост главы государства планиру-
ют принести подписи избирате-
лей в свою поддержку сегодня и 
завтра. 

Двадцать восемь белых коро-
бок с надписью «Путин-2018» во-
лонтеры штаба расставили в 
атриуме Центризбиркома. В них 
«порядка трехсот пятнадцати ты-
сяч» подписей, заявил журнали-
стам пресс-секретарь избира-
тельного штаба Андрей Кондра-
шов. Закон позволяет кандидатам 
сдавать их на пять процентов 
больше на случай отбраковки.

В поддержку Владимира Пути-
на представлены «подписные ли-
сты со всех регионов нашей стра-
ны», уточнил член ЦИК Алек-
сандр Клюкин. «Сейчас мы запу-
стим процедуру приема этих про-
токолов, и у нас еще есть протокол 
об итогах сбора подписей по стра-
не», — уточнил он.

Сначала члены комиссии про-
верят правильность оформления 
подписных листов и посчитают 
общее количество подписей. Со-
гласно закону о выборах прези-
дента, листы должны быть сбро-
шюрованы в папки по регионам, 
где были собраны. Самовыдви-
женцам разрешается предоста-
вить не более 7500 подписей из 
одного субъекта Федерации.

Заведомо недостаточное коли-
чество подписей ЦИК проверять 

не будет. Такому кандидату будет 
отказано в регистрации.

После пересчета подписями 
займутся эксперты и графологи. 
Для проверки будет отобрано 60 
тысяч автографов методом слу-
чайной выборки через систему 
ГАС «Выборы». Как рассказал 

журналистам член ЦИК Евгений 
Шевченко, комиссия сделает за-
прос в Управление МВД по вопро-
сам миграции для проверки до-
стоверности паспортных данных 
подписантов. В самом Центриз-
биркоме будет работать команда 
из ста человек. В случае необходи-
мости — в две или даже три смены.

Если обнаружится пять и бо-
лее процентов брака в подписных 
листах, то будет сделана повтор-
ная выборка в количестве 30 ты-
сяч. Если и там недействительных 
автографов будет пять или более 
процентов, то кандидату может 
быть отказано в регистрации.

На проверку подписей отво-
дится 10 суток, после чего ЦИК 
принимает решение относитель-
но регистрации кандидата на дол-
жность президента РФ.

Ранее штаб Владимира Путина 
заявил, что по всей стране собра-
но около 1,6 миллиона автогра-
фов в его поддержку. Там уточни-
ли, что подписи, которые не сданы 
в ЦИК, остаются в избирательном 
штабе для формирования базы 
сторонников кандидата.

Штаб Владимира Путина пер-
вым сдал в Центризбирком под-
писи для регистрации своего кан-
дидатов. Пока избирательную 
кампанию продолжают четыр-
надцать человек. Двое из них — 
Владимир Жириновский (ЛДПР) 
и Павел Грудинин (КПРФ) — осво-
бождены от сбора подписей и уже 
зарегистрированы. Остальные 
должны сдать подписные листы. 
Сегодня в ЦИК ждут представите-
лей избирательных штабов лиде-
ра Партии роста Бориса Титова и 
кандидата от «Яблока» Григория 
Явлинского. В среду — Ксению 
Собчак, выдвинутую партий 
«Гражданской инициативы».

В Центризбиркоме кандида-
там советуют поторопиться — 
крайний срок приема подписных 
листов истекает 31 января в 18.00. 

Двадцать восемь белых коробок с надписью «Путин 2018» волонтеры штаба доставили в ЦИК.
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Акцент

 Для проверки будет отобрано 
60 тысяч автографов методом 
случайной выборки через 
систему ГАС «Выборы»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Председатель ЦИК России Элла Памфилова и испол-
нительный вице-президент Российского союза про-
мышленников и предпринимателей (РСПП) Вик-
тор Черепов подписали соглашение о сотрудничест-
ве в сфере информирования избирателей о предстоя-
щих выборах главы государства. РСПП будет помо-
гать в распространении информации о выборах сре-
ди работников предприятий, входящих в союз, а 
ЦИК — предоставлять необходимые для этого мате-
риалы в максимально доступной и наглядной форме.
Как отметила Элла Памфилова, предприниматели 
очень занятые люди, но при этом ответственные из-
биратели, которым важно принять участие в глав-

ных выборах в стране. Для них будет будет особенно 
полезен новый механизм голосования по месту фак-
тического нахождения, заменивший открепитель-
ные удостоверения. При этом она подчеркнула, что 
речь идет исключительно об информационно-просве-
тительской деятельности, никакой агитации за 
кандидатов не предусмотрено.
Виктор Черепов отметил, что соглашение позволит 
заключать аналогичные документы на региональ-
ном уровне — между избирательными комиссиями и 
местными отраслевыми объединениями союза уже о 
проведении конкретных мероприятий, в том числе и 
по наблюдению за выборами.

РЕПЛИКА Воскресные 
акции, организованные 
Навальным, в западных 
СМИ поданы 
как под копирку

Улица. 
Фонарь. Фейк

Юрий Политов

РЕАКЦИЯ западных СМИ на воскресные митинги, орга-
низованным Алексеем Навальным, вызывает как мини-
мум удивление. В материалах уважаемых газет и интер-
нет-ресурсов одинаковы не только акценты с явно из-
лишней драматизацией события, но даже формулировки 
в текстах совпадают почти дословно.

Это тот случай, когда подача материала о событии для 
авторов важнее самого события. Митинги в поддержку 
так называемой забастовки избирателей в воскресенье 
прошли в ряде крупных городов России и, по данным по-
лиции, собрали от силы 3,5 тысячи участников по всей 
стране, что даже критики действующей власти назвали 
вялым результатом. Ну, не хотят российские избиратели 
устраивать «забастовку», а хотят, как цивилизованные 
люди, прийти на выборы президента и проголосовать.

Несмотря на это, многие западные СМИ вышли с ма-
териалами под кричащими заголовками, явно не сораз-
мерными масштабу прошедших акций. «Навальный ата-
кует на улицах», «Россияне не побоялись морозов, что-
бы выйти на протест против Путина и выборов» и так да-
лее в том же духе.

При этом точное количество участников самих ми-
тингов не называется, вместо этого западные медиа от-
дают предпочтение обтекаемым формулировкам «тыся-
чи людей», «протестующие по всей России» и т.п. Даже 
такой, казалось бы, намеренно не информационный тер-
мин «толпа» ряд зарубежных СМИ использовали. «Толпа 
состояла в основном из молодежи», — рассказывают кор-
респонденты The Washington Post.

Главным же драматическим стержнем текстов за от-
сутствием иных стала русская зима. «Несколько тысяч 
россиян, не дрогнув перед отрицательными температу-
рами, вышли протестовать», — рапортует Bloomberg. Тот 
же месседж как под копирку транслирует The New York 
Times: «Протестующие по всей России не побоялись мо-
роза в воскресенье и выступили против отсутствия вы-
бора на мартовских выборах».

Похожий пассаж встречаем и в материале агентства 
«Франс Пресс»: «Тысячи людей, не побоявшись мороза, 
организовали митинги в дюжинах городов против «псев-
довыборов»…

Насыщенная драматургия текстов призвана, очевид-
но, преувеличить масштаб события, которое прошло 
спокойно и практически без задержаний участников 
даже в тех городах, где акции не были согласованы с го-
родскими властями (в том числе в Москве).

С какой целью все это делается — понятно: для созда-
ния ощущения массовости уличного протеста, органи-
зованного оппозиционером, который даже не был допу-
щен к выборам из-за судимости по тяжкой статье. При 
этом малочисленность митингов особенно красноречи-
ва на фоне поста американского политика Джона Мак-
кейна, известного своими русофобскими взглядами: его 
пост в «Твиттере» о том, как он вдохновлен борьбой рос-
сийского народа за свои права, собрал лайков втрое 
больше, чем участников — сами митинги. На это, в част-
ности, обратил внимание корреспондент RT Мурад 
Газдиев.

Попытки привнести излишний драматизм в рядовые 
политические события, по всей видимости, связаны с 
президентскими выборами, а также с предстоящей пу-
бликацией о российских бизнесменах, «связанных с Вла-
димиром Путиным».

К слову о выборах. Мотивированный отказ участво-
вать в выборах президента РФ в марте 2018 года по раз-
личным причинам получил целый ряд претендентов, 
но только недопуск Навального вызвал реакцию со сто-
роны официальных лиц Запада. На встрече с главными 
редакторами российских СМИ Владимир Путин намек-
нул, что «это, видимо, говорит о предпочтениях амери-
канской администрации и руководства других стран, 
говорит о том, кого бы они хотели продвинуть в поли-
тическую сферу России». «И в этом смысле они проко-
лолись, лучше бы они помолчали», — добавил прези-
дент.

В случае с освещением воскресных митингов запад-
ные СМИ тоже прокололись. Ведь столь редкое единоду-
шие в драматургии и стилистике материалов вызывает 
вопрос, а не черпают ли СМИ вдохновение там же, где и 
Маккейн?

Митингующие школьники развлекались как могли.
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Татьяна Замахина

ПРАВИТЕЛЬСТВО, работода-
тели и профсоюзы подписали но-
вое генеральное соглашение, ко-
торое будет действовать три 
года. В церемонии подписания 
масштабного документа принял 
участие президент РФ Владимир 
Путин. Глава государства про-
возгласил главную цель генсо-
глашения — реальные доходы 
россиян должны расти как в 
бюджетном, так и в коммерче-
ском секторе.

Нынешнее генеральное согла-
шение - тринадцатое по счету. 
Документ в присутствии россий-
ского лидера подписали предсе-
датель Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) Ми-
хаил Шмаков, президент Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП) Алек-
сандр Шохин, министр труда и 
социальной защиты Максим То-
пилин. Соглашение затрагивает 
интересы более 70 млн россиян, 
занятых в разных отраслях эко-
номики, заявил президент. По его 
словам, документ отражает клю-
чевые принципы социально-тру-
довых отношений.

Владимир Путин напомнил, 
что на данный момент период ре-
цессии в России пройден. В про-
мышленности, сельском хозяйст-
ве наблюдается рост. И сейчас 
стоит задача — добиться устойчи-
вого роста всей экономики. А это 
невозможно без одновременного 
роста доходов граждан. Если рос-
сияне будут зарабатывать, это 
станет залогом эффективности 
экономики, роста производи-
тельности, уверен глава государ-
ства. «Нужно помнить — эконо-
мические результаты не прихо-
дят сами по себе. Это результат 
труда», — напомнил Путин. Так 
что главная цель — развитие чело-
веческого капитала. «У работни-
ка должна быть возможность на 
сто процентов реализоваться в 
профессии, с максимальной 
пользой и отдачей применять 
свои знания, навыки, мастерство, 
повышать квалификацию и идти 
по ступеням карьерного роста», — 
добавил российский лидер.

Президент отметил, что ра-
ботник должен чувствовать себя 
защищенным как в плане соци-
альных гарантий, так и с точки 
зрения безопасности и охраны 
труда, а его работа — «справедли-
во и достойно оплачиваться».

В соглашении есть существен-
ное новшество — там прописано, 
что МРОТ должен быть доведен 
до прожиточного минимума с 1 
мая 2018 года. Напомним, что ра-
нее это планировалось только с 
2019 года, но президент в середи-

не января поставил задачу срав-
нять данные величины раньше 
срока. Федеральный прожиточ-
ный минимум на данный момент 
превышает 11 тыс. рублей, а 
МРОТ пока от него отстает.

Владимир Путин сообщил, 
что надеется на быструю реак-
цию депутатов: «Рассчитываю, 
что коллеги из Госдумы опера-
тивно поддержат эти поправки». 
Как ранее сообщил спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, законо-
проект уже внесен главой госу-
дарства в парламент.

«Доведение МРОТ до прожи-
точного минимума — один из ре-
шающих шагов к преодолению 
бедности, — уверен Михаил Шма-
ков. — И к началу 20-х годов рабо-
тающий россиянин не будет бед-
ным. Эта задача будет решена». 
Шмаков также сообщил журна-
листам, что стороны договори-
лись в перспективе реформиро-
вать и сам расчет прожиточного 
минимума.

Работодатели вплоть до конца 
декабря вели переговоры по со-
глашению с социальными партне-
рами. Александр Шохин привел в 
пример один из спорных момен-
тов: «Мы хотели бы, чтобы соци-
альные инвестиции компаний 
лучше учитывались при налогоо-
бложении. Речь о строительстве 
поликлиник, школ и т. п.».

Владимир Путин дал понять, 
что в курсе горячих споров. Од-
нако, несмотря на «естественные 
противоречия», стороны нашли 
баланс интересов в интересах 
страны, похвалил он. «Прави-
тельство, профсоюзы и бизнес 
уважают и слушают друг друга», 
— сделал вывод глава государства.

Согласно материалам, подго-
товленным к церемонии, среди 
главных целей документа — рост 
реальных доходов россиян, 
устранение причин бедности. 
Поставлена задача повышения 
уровня доходов наименее опла-
чиваемых работников. В «зар-
платной части» соглашения сто-
роны также провозглашают це-
лью распространение практики 
раскрытия зарплат в негосудар-
ственном секторе экономики. ПРОВЕРКА СЛУХА Таможня 

моментально отслеживает
дорогие покупки россиян 

Не проскочат
мимо «таксы»

Сергей Куликов

СОРВАТЬ ценник на швейцарские часы или колье с брил-
лиантом, дабы не платить на таможне пошлину, теперь не 
получится. Российские таможенники стали моментально 
отслеживать дорогостоящие зарубежные покупки по че-
кам tax free. Как отмечают эксперты, для большинства 
покупателей из России появление нового инструмента в 
руках таможни оказалось полной неожиданностью.

Первые громкие сообщения о попавшихся на попытке 
обойти уплату пошлины россиянах прозвучали еще в се-
редине января. Например, таможенники в аэропорту 
Шереметьево 19 января помешали россиянке нелегаль-
но ввезти часы Hublot за 15 тысяч евро (более 1,3 милли-
она рублей). Она прошла по «зеленому коридору», одна-
ко таможенник об-
наружил в ее сумоч-
ке дорогостоящие 
часы, чек на которые 
у нее забрали при 
оформлении tax free. 
Электронная систе-
ма оповещения сра-
ботала четко, так что 
за уклонение от 
уплаты таможенных 
платежей ей грозит 
до двух лет тюрьмы.

«Успехи правоохранительного блока ФТС России по 
пресечению ввоза через авиагавани страны незадекла-
рированных дорогостоящих товаров стали результатом 
заработавшей с конца 2017 года системы систематиза-
ции информации, контроля и реагирования. Это посто-
янно действующая теперь система выстроена, в том чи-
сле и с помощью наших коллег из-за рубежа», — заявил 
журналистам руководитель ФТС Владимир Булавин.

Без пошлины в Россию сейчас можно ввезти куплен-
ные за границей вещи общей стоимостью до 10 тысяч 
евро. Если сумма превышает этот порог, то за излишки 
придется заплатить пошлину в 30 процентов. Иначе 
штраф, конфискация товара и даже уголовная ответст-
венность, учитывая, что, как правило, речь идет именно 
о дорогостоящих покупках.

«Это совершенно новое и неожиданное явление для 
состоятельных туристов, — отметил ведущий аналитик ГК 
TeleTrade Марк Гойхман. — При прилете человека с цен-
ной покупкой таможня теперь точно знает, у кого и что 
нужно искать, и попытки скрыть ввоз становятся чрезвы-
чайно опасными. Виной всему развитие технологий, ко-
торые при эффективном использовании практически не 
оставляют надежных лазеек для незадекларированного 
провоза ценностей в страну». Послабление может быть, 
если покупатель не подает заявление на возврат НДС по 
tax free. Здесь уже нужно будет считать, что выгоднее — 
вернуть tax free или заплатить российскую пошлину.

Вступят в долю

Они не смогут претен-
довать на возмещение 
потерянных средств че-

рез Фонд защиты прав граждан - 
участников долевого строитель-
ства, возврат денег для них будет 
зависеть от продуктивности дела 
о банкротстве.

Обновленный приказ решит и 
проблему нескольких собствен-
ников одной квартиры. Такие слу-
чаи часто происходят при переда-
че проблемного дома другому за-
стройщику. 

Также им уточняются основа-
ния для исключения дольщиков 
из реестра. 

Проблем с обманутыми доль-
щиками все еще много. Наиболь-
шая их часть сосредоточена в ре-
гионах, которые должны прове-
сти анализ долгостроев на своей 
территории, разработать план за-
вершения их строительства. Од-
нако многие регионы предпочи-
тают скрыть проблемы, а не ре-
шать их. «Руководству страны не 
представлены реальные масшта-
бы проблемы, искажаются дан-
ные», — заявила представитель 
Общероссийского движения об-
манутых дольщиков Юлия Петру-
хина. Она сообщила, что далеко 
не все объекты признаются реги-
онами проблемными и сведения о 
них публикуются на сайте мин-
строя. По 56 процентам объектов 
карты не составлены, по 45 про-
центам не соблюдаются сроки 
строительства.

Проблему срыва сроков под-
тверждают и в минстрое. «Мы 
пока получаем не очень обосно-
ванный перенос сроков, и пока 
это ответственность субъектов», 
— отметил Стасишин. Он заявил, 

что необходимо обязать регионы 
предоставлять мотивированные 
ответы о причинах переноса сро-
ков введения долгостроев в эк-
сплуатацию. Замминистра также 
сообщил, что при этом сокраща-
ется число объектов, по которым 
вообще нет четких сроков сдачи и 
разработанных планов заверше-
ния строительства объектов.  

В Госдуме также считают необ-
ходимым снизить ставку по ипо-
теке для обманутых дольщиков, 
которые купили свое жилье за 
счет заемных средств. «Они полу-
чили ипотечный кредит для уча-
стия в долевом строительстве, но 
не получили взамен квартиры. 
Сегодня эти граждане продолжа-
ют выплачивать кредит и процен-
ты по нему», — пояснил председа-
тель Комитета ГД по природным 
ресурсам, собственности и зе-
мельным отношениям, руководи-
тель рабочей группы Николай Ни-
колаев. Он пояснил, что сущест-
вует возможность пересмотра ус-
ловий кредитования заемщиков. 
«Для этого граждане должны 
быть осведомлены о своих правах 
и предоставленных им возможно-
стях», — отметил он. Сейчас коми-
тетом достигнута договоренность 
о разработке Центробанком ме-
тодических разъяснений, кото-
рые помогут им снизить ставку 
для таких заемщиков.

Правительство Дмитрий Медведев утвердил список 
услуг, которые будут оказывать в любом МФЦ

По всей стране
Владимир Кузьмин

Э
кстерриториальный 
принцип распростра-
нен на 44 вида госу-
дарственных услуг. 
Их будут оказывать 

независимо от места прожива-
ния или регистрации компании.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил перечень го-
суслуг, получить которые мож-
но в любом месте, без привязки 
к месту регистрации. Причем 
речь идет не только о физиче-
ских, но и юридических лицах. 
«Это значит, что можно подать 
документы, получить результат 
по этим документам в любом 
подразделении профильного го-
сударственного органа, внебюд-
жетного фонда или в МФЦ, то 
есть в многофункциональном 
центре, при наличии соответст-
вующих соглашений», — подчер-
кнул он на совещании со своими 
заместителями.

— Мы продолжим пополнять 
этот перечень новыми видами 
деятельности в соответствии с 
тем планом, который имеется 
для того, чтобы можно было ока-
зывать подобного рода услуги в 
самых разных субъектах Феде-
рации, и это было удобно для 
пользователей, — заявил глава 
правительства.

Также председатель прави-
тельства утвердил Стратегию 
развития промышленности по 
переработке, утилизации и обез-
вреживанию отходов производ-
ства на период до 2030 года. «По 
сути, речь идет о создании новой 
отрасли, которая позволит во-
влекать во вторичный оборот 
дополнительные ресурсы и, ко-
нечно, должна снизить объемы 
захоронений таких промышлен-
ных отходов, поскольку это тоже 
часто приводит к неблагоприят-
ным экологическим последстви-
ям», — обрисовал он стоящие за-
дачи. Для их решения требуется 
не только усовершенствовать 
законодательную базу, но и вне-
дрять новые технологии.

Это, естественно, потребует 
финансирование, в качестве ко-
торого средства федерального и 
региональных бюджетов, по 

словам Медведева, нужно ис-
пользовать «в случае необходи-
мости». «Потому что в значи-
тельной части случаев это обя-
занность тех, кто эти отходы, 
собственно, создает», — заявил 
премьер, прямо призвав при-
влекать к работе предприятия.

Курировать  реа лизацию 
стратегии предстоит вице-пре-
мьеру Александру Хлопонину, 
возглавляющему правительст-

венную комиссию по вопросам 
обращения с отходами произ-
водства и потребления. Он уточ-
нил, что сегодня в стране еже-
годно образуется 50—60 миллио-
нов тонн твердых отходов. «Мы 
не изобретаем велосипед, — за-
метил зампред правительства. — 
Эту работу уже проходили поэ-
тапно практически все развитые 
страны мира: от захоронения от-
ходов, термической обработки и 

до вовлечения отходов во вто-
ричный оборот, утилизации и, 
как конечная цель, сокращение 
образования отходов. В страте-
гии, которую вы утвердили, мы и 
будем двигаться по этому пути».

Пока уровень утилизации от-
ходов в стране не превышает 10 
процентов. Задача же — выйти на 
европейский уровень в 60 про-
центов, одновременно добив-
шись снижения уровня образо-
вания отходов, а доли импор-
тного оборудования для утили-
зации с 60 до 10 процентов.

К маю планируется завер-
шить разработку подпрограм-
мы «Чистая страна», где пропи-
шут необходимое для реализа-
ции такой стратегии финанси-
рования и меры стимулирова-
ния отрасли, сказал Хлопонин.

Правительство продолжит попол-
нять перечень новыми видами 
госуслуг, пообещал премьер.

Акцент

 Экстерриториальный 
принцип распространен 
на 44 вида 
государственных услуг

Обманутым дольщи-
кам снизят ставки 
по ипотечным 
кредитам

Новые технологии
не оставляют
лазейки для бес-
пошлинного ввоза 
ценностей в страну
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Кто имеет право на ипотеку 
под шесть процентов — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1500499

ЦИФРА

843 
ДОЛГОСТРОЯ
насчитывается в России на конец 
января 2018 года

ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ 
Почему все больше 
коммунистов 
разочаровываются 
в своем кандидате

КПРФ завели 
не в тот совхоз?

Юрий Политов

НА МИНУВШЕЙ неделе исполнился месяц с того дня, как 
съезд КПРФ утвердил Павла Грудинина кандидатом в 
президенты. За это время кандидатура директора ЗАО 
«Совхоз имени Ленина» стала вызывать все больше и 
больше вопросов как в КПРФ, так и среди всего левого 
политического фланга. 

На первом этапе многим казалось, что Грудинин в це-
лом являет собой образ «нового левого хозяйственника» 
— патриота и социалиста. Однако чем больше заявлял о 
себе сам претендент, чем больше о нем узнавали журна-
листы, чем больше он общался с простыми избирателя-
ми, тем активней менялся и тускнел этот образ. Так, выя-
снилось, что у кандидата «от всех левых патриотических 
сил»  имеются счета в зарубежных банках. Более того, 
эти счета он «забыл» закрыть, подавая документы в Цен-
тризбирком. Пришлось «догонять» и уточнять свою де-
кларацию, представленную в ЦИК. 

Дальше — больше. Оказалось, что счета в зарубежных 
банках — это только вершина айсберга. В прессу попали 
истории и с распределением совхозных паев в далекие 

1990-е годы, и с де-
нежными премиями 
себе и родственни-
кам, и реальным по-
ложением дел в руко-
водимом им совхозе 
(простите, ЗАО). 
Впрочем, у самого 
кандидата-бизнесме-
на Грудинина вопро-
сы по этому поводу 

вызывали только раздражение. Вместо ответов — эмоции и 
путаные объяснения, из которых трудно что-либо понять.

 Почему так получилось? Отчасти на этот вопрос ответ 
дал сам Грудинин. Во время  интервью «Эху Москвы» 15 
января кандидат от КПРФ признался, что он следует прин-
ципу: «Говори только правду, ничего кроме правды, но не 
всю правду». Когда корреспондент издания The Moscow 
Times на это задал уточняющий вопрос, Грудинин поя-
снил: «Нам нужно приобрести как можно больше соратни-
ков: вы же своей маме и жене тоже не все рассказываете».

Видимо, такой подход является для кандидата в прези-
денты от КПРФ жизненным кредо.  Неудивительно, что в 
среде левопатриотических сил и коммунистов, как гово-
рится, возникли вопросы. Сочувствие вызывает уже не 
Грудинин, а Геннадий Зюганов. Опытный политик, знал 
ли Геннадий Андреевич обо всех этих счетах, офшорах, 
судебных исках пайщиков до того, как принял решение 
поддержать выдвижение Грудинина? Или для лидера 
КПРФ все это стало открытием?  

Туманной оказалась история с появлением в числе до-
веренных лиц Грудинина Сергея Удальцова. Сначала его 
кандидатура была подана среди других в Центризбир-
ком. Затем КПРФ решило исключить Удальцова из дове-
ренных лиц Грудинина. В общем, нет последовательно-
сти как у кандидата, так и у выдвинувшей его партии. 
Чем дальше идет избирательная кампания Грудинина, 
тем большее разочарование она вызывает… 

Сочувствие 
вызывает уже 
не Грудинин, 
а Геннадий Зюганов

Соглашение 
затрагивает инте-
ресы более 70 млн 
россиян

ПРЕЗИДЕНТ Работодатели 
и профсоюзы подписали новое 
генсоглашение в сфере труда

Нашли баланс

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Платим 
по-соседски

Логинов по договору о 
долевом строительстве 
приобрел квартиру в 

многоквартирном доме.  В доме 
по инициативе собственников 
помещений  и участников долево-
го строительства прошло общее 
собрание. На этом собрании 
было принято несколько  реше-
ний.

Жители дома договорились 
об образовании товарищества 
собственников жилья — ТСЖ, и 
избрании его способом управле-
ния своим домом. Но камнем 
преткновения стал денежный во-
прос.

Жители дома договорились 
об образовании товарищества 
собственников жилья — ТСЖ, и 
избрании его способом управле-
ния своим домом. Но камнем 
преткновения стал денежный во-
прос.

 Выражаясь канцелярским 
языком, на общем собрании 
установили размер обязатель-
ных платежей за содержание об-
щего имущества дома. Вот он и 
вызвал споры и раздоры.

Итог общего собрания — за 
один квадратный метр было ре-
шено брать  с  квартиры 25 ру-
блей, с коммерческого помеще-
ния в этом же многоквартирном 
доме — 14 рублей и за машино-
место — 10 рублей.

 Собственник Логинов не со-
гласился с такой дифференциа-
цией ставок оплаты, которая 
была поставлена  в зависимость 
от назначения и размещения по-
мещения — жилое или  нежилое. 
И беспокойный жилец обратил-
ся в суд. 

В суде несогласный собствен-
ник потребовал  признать реше-
ние общего собрания недействи-
тельным. Но в судах гражданину 
не повезло. Его требования были 
отклонены. Причем  судами раз-
личных инстанций.  

В итоге Логинов, пройдя все 
положенные ступени судебных 
инстанций,  пожаловался в Кон-
ституционный суд РФ. 

Конституционный суд  в сво-
ем решении заявил, что оспари-
ваемые гражданином нормы за-
крепляют за всеми собственни-
ками недвижимости обязан-
ность вносить  платежи за содер-
жание общего имущества. И это 
не оспаривается. А вот  размер 
этих платежей устанавливается 

собственниками на общем со-
брании. 

«Учет характеристики поме-
щений при установлении плате-
жей возможен», — заявил высо-
кий суд. Но лишь в том случае, 
если дифференциация их разме-
ров не повлечет за собой необо-
снованных различий среди соб-
ственников одного и того же 
вида помещений» — подчеркнули 
в Конституционном суде.

 В Конституционном суде 
разъяснили общие положения — 
оспариваемые заявителем нормы  
не запрещают собственнику по-
мещения, который не принимал 
участия в общем собрании или го-
лосовал на общем собрании соб-
ственников  против решения 
большинства, обратиться в суд. 

А еще в Конституционном 
суде РФ добавили, что  суд, кото-
рый рассматривает подобный 
спор,  не должен руководство-
ваться «исключительно фор-
мальным критерием распреде-
ления бремени расходов по со-
держанию общего имущества и 
вправе признать решение обще-
го собрания собственников не-
действительным». 

Правда, это возможно лишь в 
том случае, если суд придет к вы-
воду, что при проведении общего 
собрания были  нарушения тре-
бований закона. 

 В итоге Конституционный 
суд сделал следующий вывод — 
оспариваемые ростовчанином 
нормы соответствуют Конститу-
ции страны, так как не ущемля-
ют прав собственников в мно-
гоквартирных домах при реше-
нии вопроса о платежах за содер-
жание общего имущества. 

А вот дело  самого Сергея Ло-
гинова, сказал высокий суд,  под-
лежит пересмотру с учетом по-
зиций КС РФ. 

Суд вправе при-
знать решение 
общего собрания 
собственников 
помещений недей-
ствительным

Прямая речь Генеральный директор АСИ 
Светлана Чупшева — о новом конкурсе и собственном 
опыте наставничества

Каждому в жизни 
нужен наставник
Юрий Политов 

Г
енеральный директор 
Агентства стратегиче-
ских инициатив Светла-
на Чупшева рассказала 
«Российской газете» о 

новом конкурсе по наставниче-
ству и о перспективах движения 
наставников в стране. 

Вы объявили о запуске конкурса 
по наставничеству. Давайте сна-
чала разберемся с определения-
ми. Наставник — это кто? 
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Это учитель в бо-
лее широком понимании. Это 
мастер своего дела, практик, ко-
торый готов передавать свои на-
выки, знания, делиться не толь-
ко профессиональным, но и 
жизненным опытом. Уверена, 
что каждому в жизни такой на-
ставник нужен, ведь все мы в 
чем-то талантливы, и нужно по-
мочь эти таланты найти и рас-
крыть.

Хорошо. Какие задачи вы стави-
те перед собой, запуская кон-
курс? 
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Мы бы хотели со-
брать по всей стране лучшие при-
меры того, как можно организо-
вать наставничество в различ-
ных областях — на производстве, 
в бизнесе, в социальной сфере, в 
образовании. Это должны быть 
универсальные готовые реше-
ния, чтобы практику, допустим, 
липецкой школы можно было ис-
пользовать в Хабаровском крае. 
И, конечно, эти решения должны 
быть в чем-то уникальны. Не 
нужно изобретать велосипед, но 
новая «деталь», фишка должна 
быть обязательно.

А дальше?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: На основе того, 
что удастся собрать, попробуем 
запустить движение наставниче-
ства во всех регионах. Точнее пе-
резапустить, ведь в советское 
время это было распространен-
ное явление, была целая система 
с конкурсами, наградами, в том 
числе на государственном уров-
не. 

Немного отдает нафталином, не 
находите?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Нисколько. Хо-
роший опыт надо переосмы-
слить, адаптировать к современ-
ным условиям. Наставничество 
— это связь поколений, и эту 
связь надо поддерживать, укре-
плять. Знаете, у меня сейчас пе-
ред глазами пример Николая Ген-
надьевича Варухина из Новгоро-
да, который в 1967 году основал 
и до сих пор возглавляет Клуб 
юных моряков. Клуб получал от 
ВМФ списанные корабли, и дети 
под руководством Николая Ген-
надьевича их ремонтировали и 
выходили в рейсы. Сегодня у клу-
ба четыре таких корабля. Дети 
стоят у штурвала, дежурят в ра-
диорубке, работают у шварто-
вых. 
Есть целые династии наставни-
ков. Например, в «Росатоме» по-
томственный сварщик Алек-
сандр Дуймамет, в 2015 году по-
бедив на чемпионате рабочих 
профессий в высокотехнологич-
ных отраслях, к следующему 
году подготовил другого чемпио-
на, а годом позже — еще одного. 
Вот такие примеры нам нужны, 
вот таких наставников стране не 
хватает. 

Все же времена меняются. 70 % 
производственных профессий 
могут стать ненужными…
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Конечно. Но ме-
няясь под требования времени, 
крупные компании, госкорпо-
рации начинают уделять все 
больше внимания программам 
наставничества. Они становят-
ся еще более актуальными. В 
«Аэрофлоте» в рамках конкурса 
« Л у ч ш и й  п о  п р о ф е с с и и »  в 
прошлом году появилась новая 
номинация «Лучший настав-
ник». Модифицируют свои на-
ставнические программы в «Ал-
росе», РЖД. На Челябинском 
трубопрокатном заводе есть 
очень интересная программа 
наставничества для студентов 
Первоуральского металлурги-
ческого колледжа: там за ка-
ждым классом закреплен кура-
тор от производства, он следит 
за успеваемостью, посещаемо-
стью, знакомит со специально-
стью, передает свой жизненный 
опыт.
К тому же новые времена — это не 
только новые вызовы, но и новые 
возможности. Сейчас благодаря 
технологиям фактически не су-

ществует расстояний, наставни-
ка и его подопечного могут разде-
лять тысячи километров, но пе-
редаче опыта это нисколько не 
мешает.

Среди номинаций конкурса есть 
и совсем очевидные вроде на-
ставничества на производстве, 
но есть и необычные. Например, 
«Дети учат детей». Это о чем?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Современные 
дети давно во многом опередили 
взрослых — по скорости адапта-
ции к современным технологи-
ям, потребления и освоения ин-
формации. И многие из них гото-
вы делиться своим опытом, на-
ходками со своими сверстника-
ми, с младшими ребятами, при-
чем находят для этого новые, не-
обычные форматы. Кто-то он-
лайн готовит к олимпиадам или к 
ЕГЭ, кто-то создал канал на 
YouTube и дает своим подписчи-
кам практические уроки по робо-
тотехнике. За них заявки на кон-
курс могут подать родители или 

образовательные организации. 
Кстати, многие дети учат и взро-
слых, например, пользованию 
компьютером, навигации в Ин-
тернете. Мы такие практики тоже 
приветствуем. 

А у вас в АСИ вы приветствуете 
опыт наставничества?

СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Конечно, многие 
наши сотрудники выступают в 
роли наставников. А не так давно 
вместе с нашими партнерами мы 
сделали проект для выпускников 
детских домов, чтобы помочь им 
адаптироваться во взрослой жиз-
ни и выстроить планы на буду-
щее. Участвовали все директора 
АСИ. 

Ну и в завершение. Когда и где 
мы узнаем имена победителей 
конкурса?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: 14 февраля на 
форуме «Наставник», который 
пройдет в 75-м павильоне ВДНХ. 
Сам форум планируем сделать 
трехдневным и собрать на нем 
несколько тысяч всех тех, кто так 
или иначе связан с темой настав-
ничества. 

Акцент

 Хороший опыт 
надо переосмыслить, 
адаптировать к современным 
условиям. Наставничество — 
это связь поколений, 
и эту связь надо 
поддерживать, укреплять
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Светлана Чупшева: Благодаря тех-
нологиям фактически не существу-
ет расстояний, наставника и его 
подопечного могут разделять 
тысячи километров, но передаче 
опыта это нисколько не мешает.

ОСНОВНЫЕ НОМИНАЦИИ КОНКУРСА

  «Наставник на производстве»: практики наставничества на рабочем месте; 

  «Наставник в бизнесе и предпринимательстве»: практики взаимодействия 

опытных предпринимателей/компаний с начинающими предпринимателями; 

  «Наставник в образовании и кружковом движении»: практики наставничест-

ва в основном, дополнительном и неформальном образовании; 

  «Наставник в социальной сфере»: практики наставничества в интересах соци-

ализации, социальной адаптации, корпоративная социальная ответственность; 

  «Дети учат детей»: наставники до 18 лет, действующие в кружковом движении 

и онлайн-среде.

АВТОМОБИЛИ  Эксперты считают, 
что экзамен при обмене прав 
опасен взятками

Не сдаваться

Владимир Баршев

ГРОМКОЕ предложение Союза 
автошкол о приеме экзаменов в 
ГИБДД при обмене прав в связи с 
истечением их срока давности 
раскритиковал Совет при прези-
денте РФ по правам человека. 

Напомним, что Союз автош-
кол Москвы провел в декабре 
прошлого года 3-й Конгресс ав-
тошкол. В резолюции этого кон-
гресса, которая недавно была 
выложена на сайте Союза, содер-
жатся довольно революционные 
предложения. В частности, в ней 
предлагается ввести ограниче-
ния для начинающих водителей, 
выдавать им на первые два года 
временные права с последую-

щим обменом на постоянные. 
Также предлагается включить в 
перечень обязательных доку-
ментов, которые водитель дол-
жен иметь с собой, медицинскую 
справку. 

Ну и самое громкое предложе-
ние — ввести для водителей обя-
зательные экзамены при замене 
водительского удостоверения с 
истекшим сроком действия. Это, 
по мнению авторов, обусловлено 
тем, что некоторые  водители по-
лучали права тогда, когда требо-
вания к кандидатам были ниже. А 
изменениями в дорожном зако-
нодательстве и вовсе мало кто из 
них интересуется. 

Идея была настолько гром-
кой, что свое экспертное заклю-
чение по этому вопросу дала По-
стоянная комиссия по граждан-
скому участию в противодейст-
вии коррупции и контролю за 
правоохранительными органа-
ми Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского общест-
ва и правам человека. 

В этом заключении говорит-
ся, что эти «инициативы затра-
гивают права и свободы значи-
тельной части граждан, а также 
содержат как явные, так и скры-
тые коррупционные риски». 

— Введение повторного те-
стирования после прохождения 
переподготовки и наличие не-
кой временной дельты, в период 
которой автовладелец будет ли-
шен возможности выезда на до-
роги общего пользования, не-
сомненно создаст искушение 
решить данную проблему пу-
тем дачи взятки, — считают пра-
воведы. 

Также эксперты указывают 
на то, что необходимость по-
вторного прохождения тестиро-
вания создает группу посредни-
ков (в том числе из числа быв-
ших сотрудников МВД России), 
которые за взятку будут помо-
гать сдавать экзамены в подра-
зделениях ГИБДД, а также будут 
стимулировать сотрудников эк-
заменационных служб ГИБДД к 
совершению должностных пре-
ступлений. 

— Большой криминальный 
оборот денежных средств, воз-
можность быстрого обогащения 
и наличие проверенной системы 
взаимодействия «Автошкола—
ГИБДД» может перевесить угро-
зу уголовного наказания за эти 
преступления, — опасаются в Со-
вете.

 Пугает и то, что если размер 
взяток будет на уровне иных ви-
дов «бытовой коррупции», у гра-
ждан возникнет ощущение, что 
все вопросы решаются за деньги. 
Кроме того, от государства по-
требуются финансовые затраты, 
чтобы установить контроль за 
этой деятельностью. А это может 
повлечь за собой новые корруп-
ционные риски. 

Правозащитники напомина-
ют об уголовных процессах, фи-
гурантами которых стали со-
трудники служб собственной 
безопасности Следственного ко-
митета России, а ранее — сотруд-
ники ГУЭБиПК МВД России. И, в 
конце концов, как считают эк-
сперты, дополнительные финан-
совые затраты водителей могут 
вызвать дополнительную соци-
альную напряженность в сооб-
ществах автомобилистов.

ПЕРСОНАЛЬНЫЕ НОМИНАЦИИ

  Гран-при «Наставник года» — для подвижников наставничества, выпустивших 

несколько поколений молодых профессионалов;

  Руководитель года — руководитель предприятия (более 5000 сотрудников), 

лично принимающий участие в наставничестве.
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Инициатива о прие-
ме экзаменов при 
обмене прав затра-
гивает права и сво-
боды значительной 
части граждан

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184 

САМООЦЕНКА
В СВЯЗИ с новыми санкциями США, похоже, что слухи о 
Землетрясении  преувеличены, но камнепад  продолжается.

Если личные состояния обложенных санкциями «бед-
ных форбсов» растут, то реальные доходы рядовых гра-
ждан, согласно Росстату, падают четвертый год подряд. Ко-
нечно, главная причина в общей структуре экономики, но 
санкции усугубляют ситуацию.

«Черные метки» российским компаниям, чиновникам 
и бизнесменам. Недопуск на Олимпиаду, лишение «мель-
дониевых медалей» за Олимпиаду в Сочи. Объявление Рос-
сии одной из главных угроз национальной безопасности 
США, Англии («тысячи жертв в случае нападения Рос-
сии»), других стран ЕС. Разнообразные формы демониза-
ции страны и лично Президента. И т.д. 

Все это ИНТЕГРИРУЕТСЯ, Железный Занавес не возни-
кает, но взаимные «баны» и «игноры» между Западом и 
Россией становятся все чаще. Остались человеческие, гу-
манитарные, научные контакты, заключаются, и немалые, 
деловые контракты. Но риски растут, «атмосферный столб 
давит», а общая динамика отношений, несмотря на отдель-

ные прорывы, — отри-
цательная. Слова 
«Империя Зла» не 
произнесены, а вот 
«токсичный актив» — 
это стало уже при-
вычным.  

Так ПОЧЕМУ «все 
это» происходит?

Де-факто идет хо-
лодная война — 

просто в современных формах. Нет военных столкновений 
(как США и СССР во Вьетнаме, Корее). Нет глобальной 
борьбы Двух Мировых Систем. Нет даже альтернативных 
Идеологий. В России — в отличие от СССР — вообще нет чет-
ко оформленной идеологии (кстати, это и законом запре-
щено). «Чего ни хватишься — ничего нет». А борьба только 
нарастает!   

Есть ли какие-то НЕПРИМИРИМЫЕ противоречия 
между Западом и Россией? 

Территориальные споры? У России с США или ЕС их 
нет. Есть спор с Японией, но с ней отношения  лучше, чем с 
США или Англией.

Военные угрозы? Ядерная война = взаимный суицид. 
НИ ОДНОЙ причины для этого нет. Наконец, НАТО уже 
расширилось, куда могло (Украину туда не примут, много 
раз было сказано), а никаких признаков, что безопасность 
России пострадала, — нет. Даже по ТВ стали реже страдать о 
приближении НАТО.

Экономическая конкуренция? Она есть — между США и 
КНР, США и ЕС, США и Японией, Кореей… Но ее НЕТ меж-
ду США и РФ, между ЕС и РФ. Наоборот,  ЕС остается доми-
нирующим торговым партнером РФ (объем торговли с ЕС 
в 2015-м — 235 млрд., с Китаем — 63 млрд). ЕС покупает 
наше сырье (российская нефть идет и на заправку ракет 
НАТО — и это не пугает Россию, а деньги от экспорта нефти 
идут и на закупку оборудования, необходимого для ВПК 
России,  и это не пугает страны НАТО!). Почти симбиоз… 
Скорее можно было бы говорить о конкуренции РФ с дру-
гими экспортерами нефти, например, для России были в 
целом выгодны санкции против Ирана,  но Россия была их 
противницей. 

Другой пример — Ельцин в 1990-е НЕ ДОПУСТИЛ за-
падные компании к приватизации российского ТЭКа. И 
никакого «священного гнева» в его адрес не последовало. 
Нет, не прямой денежной корыстью двигается мировая по-
литика!

Ну, о человеческих связях с Западом и говорить нечего, 
а неодолимая тяга российской элиты, членов семей к за-
падной недвижимости, образованию, медицине, банкам и 
т.д. стала притчей во языцех. Врага страстно хотят изучить 
прямо в логове… 

Так из-за чего же идет СИСТЕМНЫЙ КОНФЛИКТ? Ко-
нечно, причина санкций четко названа — сперва события 
на Украине, потом — «вмешательство в выборы в США». Но 
взаимное ожесточение началось задолго до этого. Не будь 
вражды (как минимум  взаимных подозрений), может, 
иначе пошло бы дело на Украине, не было   «проблем с вы-
борами». 

Так — опять и опять! — где же Корень?
В России есть частная собственность, РФ — открытая 

страна. Но политические системы России и Запада — раз-
личны. Конкурентная либеральная демократия не прижи-
лась в РФ. Россия не входит в НАТО, ЕС. Нет, это еще не 
«противостояние», это всего лишь «взаимная чуждость». 
При этом у России САМООЦЕНКА ВЕЛИКОЙ ДЕРЖАВЫ, 
Особой Цивилизации. Что вытекает из всей русской Исто-
рии, является кодом национальной самоидентификации.

В России есть диспропорция: по сравнению с США и ЕС 
страна слаба технологически и экономически, но сопоста-
вима по военно-по-
литической мощи (не 
то первый, не то вто-
рой  запас ЯО в мире, 
место постоянного 
члена СБ ООН). В 
этой сфере Россия и 
стремится самореа-
лизоваться, подтвер-
дить Мировой Ста-
тус. Отсюда — органи-
ческое желание «рас-
прямить русскую ге-
ополитическую пру-
жину», сжатую в 
1990-е, «встать с колен», изжить «величайшую психологи-
ческую катастрофу» — фрустрацию от «державного пора-
жения» 1991-го.

Это не предполагает какой-то программы действий: все 
знают, что восстановление СССР невозможно. Но это 
предполагает программу «психотерапевтических же-
стов»,  демонстрацию себе и Западу своего Суверенитета, 
Политической Воли, требование Уважения.

Что ж, единственный ответ Запада — «уважение» в фор-
ме страха, раздражения и готовности дать отпор. Так воз-
никает Дурная Бесконечность Системного конфликта — не 
военного, не экономического, даже не политического, но 
куда более реального — психологического. Разногласие по 
«альфа-вопросу». Катится ком взаимных обид. Это проте-
кает в основном в виртуальной пиар-форме, но, как видим, 
часто и материализуется…  

При этом реальные проблемы США  не в «борьбе с Рос-
сией», а в неподъемности Мирового доминирования в си-
туации резкого роста КНР, Юго-Восточной Азии. А реаль-
ные проблемы России — не в борьбе «суверенных воль», а в 
трудностях модернизации, в том, как не отстать от XXI-
скорого.

Но государства, общества, как и люди, часто ищут не 
там, где потеряли, а там, где светлее…

Взаимные «баны» 
и «игноры» между 
Западом и Россией 
становятся все чаще

Единственный ответ 
Запада — «уваже-
ние» в форме стра-
ха, раздражения 
и готовности дать 
отпор

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Гектар — 
переселенцам
В феврале будет год, как 

россияне получили возможность 
взять дальневосточный гектар. 
Как работает эта программа се-
годня?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Выдано 40 тысяч 
участков. При этом напомню, что 
изначально все, что связано с вы-
дачей земли, в стране громоздко и 
забюрократизировано. Ситуа-
цию надо было менять кардиналь-
но. Мы не могли ждать, когда она 
сама поменяется. 

И предложили совсем другую 
модель выдачи земли на Дальнем 
Востоке. Любой гражданин РФ 
может зайти на сайт Надальний-
восток.рф, выбрать на карте уча-
сток земли до одного гектара, и 
если у него есть электронная циф-
ровая подпись, то завершить все 
процедуры, не отходя от своего 
компьютера. Практика — крите-
рий истины: мы доказали, что у 
нас в стране так можно и нужно 
землю выдавать. В XXI веке весь 
мир пользуется Интернетом, и 
выдавать землю тоже нужно ди-
станционно. Это удобно.

Как программа будет меняться в 
этом году?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: За этот год прой-
ден большой путь, мы постоянно 
совершенствуем механизм выда-
чи земли на Дальнем Востоке. На-
помню, в августе был принят ряд 
поправок в закон о дальневосточ-
ном гектаре, которые сделали до-
ступными ранее закрытые мас-
штабные земельные территории. 
Это охотничьи угодья, земли Рос-
недр. Сегодня для выбора жите-
лей России доступно уже 185 мил-
лионов гектаров, что на 30 про-
центов больше, чем до внесения 
поправок в закон. Кроме того, те-
перь чиновники обязаны челове-

ку помочь выбрать новый участок 
или скорректировать его границы 
в том случае, если на выбранный 
участок налагаются, например, 
границы другого участка и т.д.

Отрадно то, что около 15 про-
центов всех заявок на дальнево-
сточный гектар — коллективные, 
то есть люди стремятся сообща 
осваивать землю. В 2018 году мы 
будем продолжать увеличивать 
площадь земель, которую можно 
выдавать людям. Также в 2018 
году будем заниматься обустрой-
ством мест плотного скопления 
полученных дальневосточных 
гектаров. Сегодня таких террито-
рий уже больше 70. 

И именно эти места в первую 
очередь должны быть обеспечены 

базовой инфраструктурой — све-
том и дорогами. Такие планы об-
устройства мест повышенного 
спроса на гектар сегодня готовят 
дальневосточные регионы вместе 
с минвостокразвития. Важно, что-
бы эти планы начали реализовы-
ваться.

Включат в программу соотечест-
венников, проживающих за рубе-
жом?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА:В стране работает 
программа по переселению на-
ших соотечественников из-за ру-
бежа. Дальний Восток здесь уже 

пользуется хорошим спросом. 
Только за 11 месяцев 2017 года в 
рамках этой программы в наш ре-
гион переселились почти 4800 со-
отечественников. И конечно, те 
люди, которые стали участника-
ми этой программы, должны по-
лучить право взять «дальнево-
сточный гектар».

Смысл этой меры в том, чтобы 
наши соотечественники, прини-
мая решение о том, где именно хо-
тели бы жить, в какой регион Рос-
сии переехать, учитывали тот 
факт, что на Дальнем Востоке 
можно дополнительно получить 
бесплатно землю. Такой законо-
проект уже внесен в правительст-
во. Рассчитываем, что этот меха-
низм заработает в 2018 году.

Требование закона к получате-
лю гектара только одно — освоить 
эту землю. Если ты ее освоил, в 
собственность тебе будет предо-
ставлена бесплатно. Примени-
тельно к соотечественникам, это 
же требование сохраняется, но 
добавляется еще одно — на момент 
оформления права собственно-
сти нужно, чтобы было оформле-
но гражданство РФ. Землю на 
Дальнем Востоке получают и смо-
гут получить исключительно гра-
ждане России. 

19 лет льгот
Какие новации готовятся в зако-
нодательство о территориях опе-
режающего развития (ТОР)?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: В этом году мы 
планируем внести изменения в 
законодательство, которые по-
зволят нам устранить лишние ба-
рьеры при строительстве инфра-
структуры в ТОР. В результате она 
будет строиться быстрее, что, ко-
нечно, важно для инвесторов. 
Планируется продлить льготу по 
страховым взносам с трех до деся-
ти лет. Ее сможет получить любой 
инвестор, который станет рези-
дентом ТОР до 2025 года. Дейст-
вовать льгота будет до 2035 года.

Кроме того, целый ряд ино-

странных инвесторов поднял во-
прос о гарантиях. Они говорят — 
мы видим хорошие льготы и пре-
ференции, но хотим быть увере-
ны, что если приходим к вам, то за 
десятилетия условия для нас не 
изменятся, какие бы законы не 
принимались. Президент это 
предложение поддержал. Такая 
поправка в закон — гарантия деся-
тилетнего неухудшения условий, 
так называемая «дедушкина ого-
ворка» — уже внесена в правитель-
ство и мы рассчитываем, что она 
будет принята в 2018-м году.

Закону о ТОР почти три года. Все 
запланированные цели достигну-
ты?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Сегодня в регио-
не уже 18 таких территорий. В них 
реализуется 211 инвестпроектов 
на 2,1 триллиона рублей. ТОР — 
коробочное решение для инвесто-
ра. Когда вместе собран необходи-
мый ему пакет решений. А именно 
готовая инфраструктура, благо-
приятные административные ус-
ловия, налоговые льготы, обеспе-
чение кадрами.

Сейчас на каждый бюджетный 
рубль, вложенный в инфраструк-
туру ТОР, приходится 10 рублей 
частных инвестиций, а к 2025 
году, по мере реализации проек-
тов резидентов, это соотношение 
составит не меньше 1 к 40.

Условия ведения бизнеса 
должны быть конкурентоспо-
собны. Мир не стоит на месте, и 
наша страна, Дальний Восток 
борется за инвестиции с такими 
странами, как Китай, Республи-
ка Корея, Япония, Сингапур. По-
этому мы постоянно работаем 
над совершенствованием наших 
механизмов поддержки инве-
сторов. В конце 2017 года зако-
нодательно закреплено право 

инвесторов, вложивших в свое 
производство более 100 милли-
ардов рублей, пользоваться 
льготой по налогу на прибыль не 
10, а уже 19 лет.

Будут открыты новые ТОР?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Сегодня преобла-
дает процесс не столько увеличе-
ния количества ТОР, сколько рас-
ширения их границ. Так удобнее 
инвесторам. Буквально на днях 
были расширены ТОР «Комсо-
мольск» в Хабаровском крае и 
«Приамурская» в Амурской обла-
сти.

Почему так происходит? При-
ходит, например, инвестор на Са-
халин, в Хабаровский или При-
морский край, выбирает точку 
локации, которая ему интересна. 
Инвестору виднее, он лучше по-
нимает, где ему проект реализо-
вывать, он видит, где есть возмож-
ность сбыта продукции, какая ло-
гистика на территории, где нахо-
дятся трудовые ресурсы. Сегодня 
преференции ТОР появляются 
именно в той точке Дальнего Вос-
тока, где это нужно конкретному 
инвестору. ТОР идет за инвесто-
ром, а не наоборот.

Когда появится первая водная 
ТОР?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Сегодня мы зани-
маемся этим вопросом. Мы рас-
считываем, что на Восточном эко-
номическом форуме-2018 (прой-
дет 6–7 сентября 2018 года во Вла-
дивостоке. — Прим. ред.) мы пред-
ставим этот механизм. Статус 
ТОР на Дальнем Востоке могут по-
лучить перспективные водные 
участки для развития аквакульту-
ры.

Акцент

 Около 15% заявок на дальне-
восточный гектар — коллек-
тивные. Люди стремятся 
сообща осваивать землю

В прошлом году бизнесу пообещали единый 
электронный кабинет. В 2018 году он заработа-
ет?
Галушка | Да. Сегодня работает информацион-

ная система, которая обеспечивает взаимодей-

ствие инвесторов с Минвостокразвития и всеми 

институтами развития Дальнего Востока. В нее 

внесены все проекты резидентов ТОР и Свобод-

ного порта Владивосток (СПВ). Доступ к ней есть 

у Юрия Трутнева (вице-премьер, полпред прези-

дента в ДФО. — Прим. ред.) и у меня. Мы в онлайн-

режиме можем видеть, как какой проект реали-

зуется, нет ли препятствий со стороны госорга-

нов. Именно на этой базе будет создан индивиду-

альный электронный кабинет для каждого рези-

дента ТОР и СПВ, через который он сможет взаи-

модействовать с государством: землю офор-

мить, налоги заплатить, разрешение на строи-

тельство получить. Для завершения всех проце-

дур понадобится лишь электронная цифровая 

подпись руководителя. Мы планируем, что к 

ВЭФ-2018 эта система поддержки инвесторов 

заработает, это потребует внесения правок в за-

кон о ТОР и другие законы.

На долю Дальнего Востока приходится чет-

верть всех иностранных инвестиций, привле-
ченных в Россию в 2017 году. Какова сейчас ге-
ография инвестора?
Галушка | По привлечению иностранных инве-

стиций на душу населения ДФО — первый в стра-

не, а по объемам — второй после Центрального 

федерального округа. А если исключить из него 

Москву, то тоже первый в стране.

На первом месте по накопленному за три года 

объему — китайские инвестиции.  Объем инве-

стиций — четыре миллиарда долларов. Это со-

ставляет семь процентов от общего объема ка-

питаловложений в регион. Активны японские и 

корейские инвесторы. Нас очень радует, что в 

регион пришли инвесторы из Индии. Раньше их 

вообще не было на Дальнем Востоке. Теперь они 

есть.

Каков рост инвестиций в основной капитал?
Галушка | Годовой статистики еще нет, но за 9 

месяцев 2017 года они выросли на 10 процентов. 

Причем впервые прирост в основной капитал 

дали именно инвестиции ТОР и СПВ. Если бы не 

они, то показатель инвестиций в основной капи-

тал в регионе по итогам года немного ушел бы в 

минус. А так — в уверенный плюс.Индекс строи-

тельства по итогам 11 месяцев 2017 года вырос 

на 10 процентов. Именно эти две характеристи-

ки — рост инвестиций в основной капитал и ин-

декс строительства — задают темпы развития ре-

гиона. Это стройки, которые сегодня активно 

идут на Дальнем Востоке, именно в них создает-

ся его будущее.

Как меняется структура инвестиций?
Галушка | Общий объем привлеченных инвести-

ций на Дальний Восток сегодня составляет 3,7 

триллиона рублей, до 2025 года будет создано 

более тысячи новых производств, появится бо-

лее 118 тысяч рабочих мест. Благодаря ТОР и 

СПВ более чем 80 процентов инвестиций прихо-

дятся на несырьевые сектора экономики. При-

чем появляются новые отрасли экономики в ре-

гионе. Например, никогда не было на Дальнем 

Востоке алмазоогранки, газохимии или газопе-

реработки. А теперь есть.

На какие территории может быть распростра-
нен режим СПВ в 2018 году?
Галушка | Мы хотим распространить режим 

СПВ на Советско-Гаванский район, этот законо-

проект уже находится в правительстве. Один из 

важнейших элементов режима СПВ — элек-

тронная виза. Она очень проста в оформле-

нии — иностранцу достаточно заполнить заявку 

на сайте МИД России https://evisa.kdmid.ru и в 

течение дня придет ответ. Свыше 7,5 тысяч 

электронных виз выдано гражданам 18 стран 

для посещения регионов Дальнего Востока че-

рез Свободный порт. Упрощенным визовым ре-

жимом воспользовались почти 5 тысяч ино-

странцев из 14 стран.. Это учитывая, что в прош-

лом году гостей с электронной визой принима-

ли только два пункта пропуска в Приморье, а с 

января 2018 — их уже 11, причем туристы посе-

щают не только Приморский край, но и Сахалин 

и Камчатку.

К электронной визе — сегодня сами дальнево-

сточные регионы проявляют большой интерес. 

Это тот механизм, который позволит серьезно 

увеличить в регионе темпы развития, например, 

туристической отрасли, а с ней и производства 

продуктов питания, всей индустрии гостеприим-

ства. Для решения этих задач по поручению пре-

зидента Владимира Путина в 2018 году будет 

принят закон, который позволит действовать 

электронной визе во всех международных аэро-

портах Дальнего Востока.

С ИНВЕСТОРОМ НАКОРОТКЕ

ДО 2025 ГОДА БУДЕТ СОЗДАНО БОЛЕЕ ТЫСЯЧИ НОВЫХ ПРОИЗВОДСТВ

В стране работает программа по переселению наших соотечественников из-за рубежа. Дальний Восток здесь уже пользуется хорошим спросом.

Приближение Дальнего
ЗДОРОВЬЕ

Бессрочную
инвалидность
будут давать
с первого раза

СПРАВКА 
НА ВСЮ ЖИЗНЬ

Марина Гусенко

ЛЮДЯМ, страдающим некото-
рыми заболеваниями, больше 
не надо будет по несколько лет 
подряд проходить медико-соци-
альную экспертизу, чтобы по-
лучить и подтвердить инвалид-
ность. Им ее будут устанавли-
вать бессрочно при первом об-
ращении.

Об этом сообщил журнали-
стам министр труда и социаль-
ной защиты Максим Топилин. 
Он рассказал, что в ведомстве 
разработан проект постановле-
ния правительства России «О 
внесении изменений в Правила 
признания лица инвалидом». 
Это было сделано по поручению 
президента страны, данного 5 
декабря прошлого года по ито-
гам встречи с инвалидами и 
представителями общественных 
организаций и профессиональ-
ных сообществ, оказывающих 
содействие инвалидам.

Проект документа предус-
матривает в том числе введе-
ние перечня заболеваний, мор-
фологических состояний, де-
фектов, безусловно приводя-
щих к ограничениям жизнедея-
тельности людей. И если взро-
слый или ребенок страдают от 
них, специалисты учреждений 
медико-социальной эксперти-
зы смогут уже при первичном 
освидетельствовании устанав-
ливать взрослому человеку ин-
валидность без указания срока 
переосвидетельствования, а ре-
бенку — категорию «ребенок-
инвалид» до достижения им 
возраста 18 лет.

 «Введение перечня позволит 
избежать неоправданных еже-
годных переосвидетельствова-
ний тем гражданам, у которых 
положительный эффект реаби-
литационных мероприятий не-
возможен или неочевиден», — 
уточнил Максим Топилин.

На данный момент в проект 
перечня включены хромосом-
ные аномалии, в том числе син-
дром Дауна, патологические со-
стояния организма, обусловлен-
ные нарушениями свертываемо-
сти крови, парная ампутация об-
ласти тазобедренного сустава, 
миодистрофия Дюшенна, кофак-
торная форма фенилкетонурии у 
детей, терминальная стадия хро-
нической почечной недостаточ-
ности, системный вариант юве-
нильного ревматоидного артри-
та и другие.

В минтруде не исключают, 
что список заболеваний, даю-
щих право на получение инва-
лидности с первого раза, будет 
расширяться. Сейчас проект пе-
речня дорабатывается с учетом 
мнения профессионального со-
общества, представителей паци-
ентских организаций, главных 
внештатных специалистов Мин-
здрава России.

РЕЕСТР ИНВАЛИДОВ 

УЗНАТЬ ВСЕ
Год назад в России начала работать 

федеральная государственная инфор-

мационная система Федеральный ре-

естр инвалидов.

И для каждого, кто попал в этот спи-

сок, предоставлен доступ к «личному 

кабинету». Здесь можно узнать всю 

информацию о денежных выплатах и 

других мерах соцподдержки инвали-

да. И что особенно важно: следить за 

ходом реализации своей индивиду-

альной программы реабилитации или 

абилитации. Также через «личный ка-

бинет» можно получить государствен-

ные услуги в электронной форме и 

при необходимости подать жалобу.

То есть реестр позволяет исключить 

многократные обращения инвалидов 

в различные инстанции, более полно 

информировать людей об их правах и 

возможностях. Создается база дан-

ных, которая учитывает потребности 

инвалидов, их социально-экономиче-

ское положение. Эти данные исполь-

зуются для выработки госполитики в 

отношении инвалидов.

Список 
заболеваний, 
дающих право 
на получение 
инвалидности 
с первого раза, 
будет расширяться 

Все о господдержке 
инвалидов читайте на сайте
rg.ru/sujet/2200

1

Александр Галушка: Мы продол-
жим увеличивать площадь земель, 
которую можно выдавать людям.
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ПОДПИСКА «Почта России» 
«заморозит» тарифы 
на доставку СМИ 
на 2018 год 

Свежая пресса 
по старой цене

Татьяна Шадрина

С 1 ФЕВРАЛЯ по 31 марта пройдет досрочная подписная 
кампания на периодические печатные издания на II по-
лугодие 2018 года. И стоимость подписки для читателей 
будет такой же, как в конце прошлого года.

В течение двух 
месяцев все желаю-
щие могут оформить 
подписку на газеты и 
журналы, выбрав из 
более чем тысячи из-
даний, принимаю-
щих участие в до-
срочной подписной 
кампании. Это сде-
лать можно как в по-
чтовом отделении, так и на сайте «Почты России». На 
«Российскую газету» можно подписаться и у нас на ре-
сурсе https://rg.ru/subs/

В период досрочной и основной подписных кампаний 
«Почта России» сохранит цену доставки периодических 
изданий (федеральных и региональных). Тарифы на их 
магистральную перевозку также не повысят. Это пообе-
щал на встрече с руководителями печатных СМИ генди-
ректор «Почты России» Николай Подгузов.

Почта направит 1,5 
миллиарда рублей 
на поддержку 
института подписки 

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

на должность Президента 
Российской Федерации 

и расходовании этих средств
(по состоянию на 22 января 2018 года)

В избирательный фонд Э.К. Агурбаш поступило 48 250 рублей. 
Из них израсходовано 47 170 рублей.
В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 3 231 920 рублей. Из 

них 3,171 млн рублей составили пожертвования (каждое из которых превы-
шало 20,0 тыс. руб.) от четырех граждан. 

Израсходовано 3 061 294,6 рубля. В том числе произведен один платеж 
(200,0 тыс. руб.) на расходы по сбору подписей.

В избирательный фонд А.А. Бакова поступило 50 рублей. 
Израсходовано 00,0 рубля.
В избирательный фонд Е.В. Гордон поступило 2 353 150 рублей. Из них 

пожертвования (каждое на сумму, превышающую 20,0 тыс. рублей) от двух 
граждан составили 300,0 тыс. рублей. 

Израсходовано 2 067 600 рублей. В том числе произведено три платежа 
на общую сумму 2 030 000 рублей — на финансовое обеспечение сбора 
подписей. 

В избирательный фонд П.Н. Грудинина поступило 86 401 452,29 рубля. 
Из них 331 183 рубля — это пожертвования (каждое из которых превышало 
20,0 тыс. руб.) от восьми граждан. 

Израсходовано 26 261 529,64 рубля, в том числе произведено 23 плате-
жа на общую сумму 25 765 204,54 рубля — на изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных материалов, а также на оплату других 
работ/услуг и иных расходов на проведение избирательной кампании. 

13 900 рублей возвращено гражданину, не указавшему все реквизиты 
платежа. 18 200 рублей перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд В.В. Жириновского поступило 238 923 835,16 
рубля. Из них 33 091 000 рублей пожертвовали три юридических лица — 
ООО «ГРАЙС ГРУПП» (28,0 млн руб.), ООО «ПромМетХолдинг» (3,765 млн 
руб.) и ООО «ТД Мегаполис» (1,326 млн руб.), а 4,753 млн рублей составили 
пожертвования, каждое из которых превышало 20,0 тыс. рублей, от 13 гра-
ждан. 

Израсходовано 116 459 073,39 рубля, в том числе произведено 69 пла-
тежей  на общую сумму 115 194 830,39 рубля — на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов.

88 772,83 рубля возвращено гражданину, не указавшему все реквизиты 
платежа. 1,0 тыс. рублей возвращено юридическому лицу, не указавшему 
все реквизиты платежа. В доход бюджета перечислено 1 573,21 рубля.

В избирательный фонд Н.С. Лисицыной поступило 122 550 рублей.
Израсходовано 100 000 рублей. В доход бюджета перечислено 3 000 

рублей.
В избирательный фонд В.В. Михайлова поступило 12 537 030 рублей. Из 

них 12,3 млн рублей составили пожертвования юридических лиц — ООО 
«Предприятие «Аист» (5,3 млн руб.), ООО «Магнат» (3,0 млн руб.) и ООО 
ФИРМА АК-91 (4,0 млн руб.). Пожертвования (каждое из которых превыша-
ло 20,0 тыс. руб.) от двух граждан составили 237 000 рублей.  

 Израсходовано 1 200 092 рубля, в том числе произведено два платежа 
(в сумме 950,0 тыс. руб.) — на оплату других работ/услуг.

В избирательный фонд С.П. Полищука поступило 9 003 450 рублей. Из 
них 893 450 рублей пожертвовали три юридических лица. Это ООО «Гиа-
цинт» (5 443 450 руб.), ООО «АвтоЗап24» (1 950 000 руб.) и ООО «УНИТОРГ» 
(1 500 000 руб.).

Израсходовано тремя платежами 8 001 540 рублей на финансовое обес-
печение сбора подписей. 

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 401 482 385,82 рубля. Из 
них 400 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. Это 
политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» (28,0 млн руб.), Краснодарский 
фонд регионального сотрудничества (28,0 млн руб.), МГФ поддержки реги-
онального сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), Свердловский фонд  
поддержки регионального сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), 
Татарстанский ФПРСР (28,0 млн руб.), Кемеровский ФПРСР (25,0 млн руб.), 
МОФ регионального развития  (25,0 млн руб.), Красноярский ФПРСР (24,0 
млн руб.), КФПР сотрудничества и развития (24,0 млн руб.), Санкт-Петер-
бургский фонд развития (21,0 млн руб.), Тюменский ФПРСР (21,0 млн руб.), 
Калужский ФПРСР (15,0 млн руб.), Камчатский фонд развития (15,0 млн 
руб.), Самарский ФПРСР (15,0 млн руб.), Тульский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и развития (15,0 млн руб.), Башкортостанский 
фонд поддержки  и  регионального сотрудничества и развития (12,0 млн 
руб.), Ханты-Мансийский ФПРСР (12,0 млн руб.), ВФ регионального разви-
тия (10,0 млн руб.), ВФП регионального развития (10,0 млн руб.), Курский 
фонд поддержки регионального сотрудничества и развития (9,0 млн руб.), 
ПФПР сотрудничества и развития (3,0 млн руб.), Фонд народных проектов 
(2,0 млн руб.), Фонд поддержки будущих поколений (2,0 млн руб.). Пожер-
твования от шести граждан (каждое на сумму, превышающую 20 тыс. руб.) 
составили 686 000 рублей. 

Израсходовано 46 084 049,15 рубля, в том числе произведено 46 плате-
жей на общую сумму 32 307 152,85 рубля — на финансовое обеспечение 
сбора подписей, изготовление и распространение печатных и иных агитаци-
онных материалов, на оплату других работ/услуг и иных  расходов на прове-
дение избирательной кампании. 

Возврат гражданину средств, поступивших в установленном порядке, 
составил 1 352 599,68 рубля. Гражданину, указавшему недостоверные све-
дения, возвращено 5 450 рублей. Возврат средств гражданину, не указав-
шему все реквизиты платежа, составил 28 971 рубль. В доход бюджета 
перечислено 5 334,04 рубля. 

В избирательный фонд К.А. Собчак поступило 97 535 471,02 рубля, в 
том числе одно пожертвование от гражданина на сумму, превышающую 
20,0 тыс. рублей, составило 50 000 рублей. 

Израсходовано 14 205 306,01 рубля, в том числе произведено 27 плате-
жей в  сумме 9 883 969,91 рубля  — на финансовое обеспечение сбора под-
писей, изготовление и распространение печатных и иных агитационных 
материалов, на оплату услуг информационного и консультационного харак-
тера, а также на оплату других работ/услуг. 

295,99 рубля возвращены гражданину, указавшему недостоверные све-
дения. 355,02 рубля возвращены гражданину, не указавшему все реквизи-
ты платежа. 2 010 рублей, поступивших в установленном порядке, возвра-
щены гражданину. 1 861 рубль перечислен в доход бюджета.

В избирательный фонд М.А. Сурайкина поступило 753 210 рублей. 
Израсходовано 686 684,55 рубля, в том числе произведено два платежа 

в сумме 485 500 рублей  — на финансовое обеспечение сбора подписей и 
оплату других работ/услуг. 

В избирательный фонд Б.Ю. Титова поступило 48 733 841 рубль. Из них 
27,0 млн рублей пожертвовали юридические лица — Акционерное общест-
во «Тинькофф Банк» (10,0 млн руб.), ООО «Алко Трест» (10,0 млн руб.), ООО 
«Бизнес-Актив» (5,0 млн руб.) и ООО «Абинский ЭлектроМеталлургический 
завод» (2,0 млн руб.). 10 пожертвований от граждан, каждое из которых 
превышало 20,0 тыс. руб., составили 1,0 млн рублей. 

Израсходовано 11 437 826,90 рубля, в том числе произведено 11 плате-
жей на общую сумму 10 862 920,12 рубля  — на финансовое обеспечение 
сбора подписей, изготовление и распространение печатных и иных агитаци-
онных материалов, а также на оплату других работ/услуг. 

40 рублей перечислено в доход бюджета.
В избирательный фонд Р.И. Худякова поступило 100 000 рублей. 
Израсходовано 84 540 рублей.
В избирательный фонд Г.А. Явлинского поступило 25 002 690 рублей. 

Израсходовано 20 847 659,88 рубля, в том числе произведено 20 платежей 
на общую сумму 2 958 030 рублей — на финансовое обеспечение сбора 
подписей. 

Эти сведения основаны на данных, 
предоставленных Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации филиалами ПАО Сбербанк 
и другими кредитными организациями.
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ЗАКОНОПРОЕКТ В России хотят
разрешить рекламу вина
из стран Евразийского
экономического союза

Рекламе 
повысят градус

Тарас Фомченков

ВИНО из стран Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС), в который, помимо России, входят Армения, Ре-
спублика Беларусь, Казахстан и Киргизия, могут разре-
шить рекламировать в периодической печати, на радио 
и телевидении. Правительство одобрило соответствую-
щие поправки в Закон «О рекламе». 

Законопроект был внесен на рассмотрение кабинета 
министров Федеральной антимонопольной службой 
(ФАС). Он предлагает установить для всех стран ЕАЭС ре-
жим «не менее благоприятный», чем для российских про-
изводителей. Единственное ограничение — тихое вино, 
а также игристое (шампанское) обязательно должно быть 
выращено из местного винограда. А с этим дело в государ-
ствах ЕАЭС обстоит не так хорошо. Да и самого вина на 
полках стран не так много, информирует почетный пре-
зидент Ассоциации импортеров вин Виктор Звагельский. 

Вин у Киргизии и Казахстана почти нет, поэтому речь 
больше идет о рекламе в России армянских вин, считает 
эксперт. «Их присутствие также очень незначительно, 
и вряд ли потребление вырастет из-за рекламы. Я считаю, 
что этот законопроект, скорее, направлен на гармониза-
цию законодательства стран ЕАЭС и на рекламу россий-
ских вин в государствах сообщества», — сообщил он «РГ».

В России уже работает федеральный закон о рекламе, 
в котором все, что касается рекламы алкоголя, четко про-
писано и оговорено, напоминает академик Российской 
академии рекламы Вячеслав Черняховский. И реклама 
импортного вина на ТВ запрещена. «Если у виноделов бу-
дет большой бюджет, то можно будет ожидать серьезных 
рекламных кампаний, если будет маленький бюджет, то 
сложно представить, чтобы она произвела какой-то эф-
фект и повлияло бы на рост употребления этого вида ал-
коголя», — считает эксперт. Содержательная часть самой 
рекламы вряд ли окажет серьезное влияние на такие по-
казатели, так как в рекламе акцент делается на марке. 
«У нее должна быть история, она должна быть все-таки 
знакома потенциальным покупателям. Пока что большо-
го опыта рекламирования своей продукции у виноделов 
стран ЕАЭС не наблюдалось», — говорит Черняховский.

Тем временем отечественная винная отрасль надеется 
на небольшой рост в 2018 году, предполагает президент 
Союза виноградарей и виноделов России Леонид Попо-
вич. «Все отраслевые прогнозы основаны на том, что уро-
вень падения производства будет выправляться в луч-
шую сторону. Возможен и небольшой плюс производства. 
Дело в том, что мы вышли на баланс взаимоотношений 
между импортным и российским вином, который дает 
основания говорить о позитивных ожиданиях. Считаю, 
что мы можем надеяться на небольшой, в 1—2 процента, 
рост производства», — резюмирует эксперт.

Что же касается минимальных розничных цен, то 
минфин не видит предпосылок для их повышения 
в 2018 году на водку и коньяк, об чем сообщила журна-
листам начальник отдела акцизов ведомства Нина Нечи-
порук. «Повышение МРЦ (минимальные розничные 
цены. — Прим. ред.), как правило, обусловлено повыше-
нием акцизов. На ближайшие два года у нас акцизы замо-
рожены, поэтому с этой точки зрения нет причин подни-
мать минимальные розничные цены, — сказала Нечипо-
рук. — Другое дело, что там не только учитывается акциз 
в цене, но и затраты на сырье и так далее. Но я не думаю, 
что это существенная часть цены, которая может приве-
сти к дополнительному повышению». 

КОНТРОЛЬ Минпромторг объявил о подготовке к началу маркировки обуви в России

Свой ботинок опознаю по чипу
Сергей Куликов

О
бсуждение проекта о де-
тальной подготовке экспе-
римента по маркировке 

обувной продукции продлится до 
8 февраля, а уже с 1 июня чипи-
рование обуви электронными 
метками начнется в виде экспе-
римента. Остается понять, как 
защитить информацию о наших 
туфлях-ботинках и не скажется 
ли внедрение цифры на их стои-
мости. 

«Мы планируем использо-
вать систему, построенную на 

цифровой технологии, которая 
позволит в дальнейшем макси-
мально быстро и удобно под-
ключать к ней другие товарные 
группы, адаптировать и «разво-
рачивать» ее на другие проек-
ты, — пояснили «Российской га-
зете» в компании «Оператор-
ЦРПТ», выбранной минпро-
мторгом для реализации экспе-
римента. — Аналогичная система 
сейчас внедряется в пилоте по 
маркировке табака». 

Разработчики из Центра раз-
вития перспективных техноло-
гий (ЦРПТ) уверяют, что систе-

ма будет отвечать всем требова-
ниям к информационной без-
опасности, сохранности данных 
и противодействия внешним уг-
розам, так что информация на 
сторону не уйдет. Что же касает-
ся типа маркировки, как и куда 
конкретно она будет наносить-
ся, то все подробности пока 
только согласовываются. Рано 
пока говорить и о ценах. Дело 
в том, что пилотные проекты как 
раз и проводятся, чтобы оценить 
и стоимость маркировки, и вли-
яние ее внедрения на производи-
телей, поставщиков и других 

сторон. Для всех легальных 
участников рынка введение 
маркировки и технологии про-
слеживания — возможность по-
лучения дополнительной доли 
на рынке, увеличения выручки 
и сокращения издержек, так что 
проблем с внедрением возник-
н у т ь  н е  д ол ж н о,  п ол а га ю т 
в ЦРПТ. 

«Мировой опыт показывает, 
что это бесспорно эффектив-
ный, действенный механизм, — 
напоминает заместитель генди-
ректора ЦРПТ по связям с обще-
ственностью и маркетингу Реваз 
Юсупов. — Например, благодаря 
запуску аналогичного проекта 
в Бразилии на 90 миллионов 
долларов вырос сбор на табач-
ных акцизах, резко упала доля 
контрафакта, на 20 процентов 
выросли налоговые поступле-
ния по алкогольной отрасли. 
Б ю д ж е т  Ту р ц и и  п о л у ч и л 
1,8 миллиарда долларов после 
начала маркировки табачной 
продукции и до 200 миллионов 
долларов — на алкогольной». 

И если экономический эф-
фект от маркировки табака и об-
уви еще предстоит подсчитать, 
то пилотный проект по марки-
ровке меховых изделий, запу-
щенный еще в 2016 году, полно-
стью подтвердил самые оптими-
стичные ожидания. По данным 
ФТС России, в 2017 году было 
п р о м а р к и р о в а н о  п о р я д к а 
2,3 миллиона импортных и рос-
сийских изделий. При этом всего 

за год количество задеклариро-
ванных меховых изделий увели-
чилось в полтора раза (с 277 ты-
сяч до 417 тысяч штук), а их сто-
имость — в 1,8 раза (со 129 мил-
лионов до 232 миллионов долла-
ров). Почти в два раза выросли 
и   т а м о ж е н н ы е  п л а т е ж и   — 
с 38,7 миллиона до 70 миллио-
нов долларов. А это довольно ве-
сомая прибавка в государствен-
ную казну.

При этом в ЦРПТ напомина-
ют, что сейчас в России помимо 
маркировки табака проводятся 
пилотные проекты по чипирова-
нию лекарств (ИС «Маркиров-
ка») и древесины (ГИС «Мерку-
рий»). А к 2024 году в России 
планируется введение сплош-
ной маркировки на товарном 
рынке и разработка универсаль-
ного решения, легко адаптируе-
мого к различным товарным 
группам в кратчайшие сроки. 

Идею о маркировке обуви 
участники рынка приняли по-
разному. Кто-то счел ее непер-
спективной. Но есть и те, кто ее 
поддерживает, считая, что с по-
мощью чипов обувной рынок 
станет прозрачнее. Что и доказа-
ла маркировка меховых изде-
лий. Такой контроль помогает 
и потребителю, и добропорядоч-
ным производителям. Первые 
получают подробную и правди-
вую информацию об изделии. 
Вторые — честную конкуренцию, 
а значит, и реальный шанс на 
успех.

Ресурсы Первая партия сжиженного газа российского происхождения
наконец прибыла в США

Танкер вошел в порт

Александра Воздвиженская 

Т
анкер Gaselys со сжи-
женным природным 
газом (СПГ) россий-
ского происхождения 
вчера наконец прибыл 

в регазификационный терминал 
Everett недалеко от Бостона 
(США), сообщила агентству 
Bloomberg береговая охрана. 
В течение нескольких дней тан-
кер стоял на рейде. Во второй по-
ловине февраля порт примет еще 
один танкер — Provalys, который 
также везет перекупленный рос-
сийский СПГ. За последние три 
года это первое сжиженное то-
пливо, которое пришло в США не 
из Тринидада и Тобаго.

Танкер Gaselys прибыл к бере-
гам Бостона еще днем в среду, 
24 января, о чем говорили дан-
ные системы мониторинга мор-
ских судов Marine Traffic. На его 
борту 73 тысячи тонн СПГ с рос-

сийского проекта «Ямал СПГ», 
трижды перекупленные другими 
компаниями. Известно о смене 
как минимум трех собственни-
ков груза: сначала это был НОВА-
ТЭК (владеет контрольным паке-
том акций «Ямала СПГ», откуда 
вышел груз), затем — трейдинго-
вая дочерняя компания малай-
зийской Petronas, а после — фран-
цузская Engie. Вероятно, цепочка 
была длиннее, но именно послед-
нее звено — Engie — доставило 

этот груз из британского терми-
нала Isle of Grain в Новую Анг-
лию, где стоимость газа растет на 
фоне холодной зимы и отсутст-
вия дополнительных трубопро-
водных мощностей для увеличе-
ния поставок.

Когда российский СПГ ока-
зался в Великобритании, СМИ 
развернули дискуссию с участи-
ем отраслевых аналитиков, на-
звав груз санкционным и апелли-
руя к тому, что НОВАТЭК и его 

дочерние структуры с 2014 года 
находятся под финансовыми сан-
кциями США. Де-юре покупать 
СПГ у российской компании аме-
риканские директивы не запре-
щают: они ограничивают компа-
нии США в кредитовании рос-
сийских проектов или инвести-
ровании в них, а также в постав-
ках высокотехнологичного обо-
рудования для некоторых видов 
нефтегазодобычи.

История с грузом Gaselys, 
скорее, говорит о глобализации 
мирового рынка природного 
газа, которую запустила сланце-
вая революция. Большую роль 
сыграли растущие темпы торгов-
ли СПГ как гибким товаром, ко-
торый не привязан к трубопро-
водным маршрутам поставок 
и долгосрочным контрактам. 
В отсутствие возможности, жела-
ния или ресурсов для прогнози-
рования спроса СПГ уже покры-
вает недостающие объемы. 

Агентство Reuters указывает, что 
в сложившихся условиях, когда 
холода на восточном побережье 
США подталкивают цены на газ 
вверх, СПГ российского проис-
хождения вполне может про-
биться на американский рынок.

Чтобы сгладить сезонные ко-
лебания цен на топливо, с кото-
рыми столкнулась Новая Англия, 
и уменьшить зависимость от им-
портных поставок, местные ком-
пании, вероятно, начнут придер-
живаться более дальновидной 
инвестиционной политики и вло-
жат средства в расширение тру-
бопроводных мощностей и си-
стем хранения газа, которые бы 
соединили в будущем регионы-
экспортеры (как Мексиканский 
залив и бассейн Аппалачи) с се-
веро-восточными регионами-
импортерами.

На борту французского танкера 
Gaselys 73 тысячи тонн СПГ 
для потребителей в Новой Англии.

О том, откуда обувь на ногах у россиян, скоро начнут рассказывать цифровые метки.

Акцент

 Британская пресса назвала 
российский СПГ санкционным, 
однако покупать газ у России 
санкции не запрещают
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Россия
добивается
перемирия
в Восточной
Гуте

ОГОНЬ 
НЕ ОТКРЫВАТЬ

Юрий Гаврилов

ПРЕДПРИНИМАЕМЫЕ рос-
сийскими военными усилия по 
деэскалации напряженности 
в пригороде сирийской столи-
цы — Восточной Гуте, кажется, 
начинают приносить результа-
ты. Вчера наш миротворческий 
Центр в Хмеймиме сообщил, что 
нарушения режима прекраще-
ния боевых действий, фиксируе-
мые в этом районе, стали носить 
единичный характер.

Одновременно стало извест-
но, что Центр по примирению 
враждующих сторон призывал 
правительственные войска со-
блюдать достигнутые 26 января 
на межсирийских переговорах 
в Вене договоренности о полном 
прекращении огня в Восточной 
Гуте и не поддаваться на прово-
кации вооруженных формирова-
ний, не присоединившихся к до-
говоренностям.

Сообщается, что российские 
специалисты продолжают кон-
такты с местными властями 
и Сирийским Арабским Кра-
сным Полумесяцем с целью ор-
ганизации гуманитарной эваку-
ации больных из Восточной 
Гуты. «В целях скорейшего про-
ведения эвакуации Центр по 
примирению враждующих сто-
рон призывает правительство 
Сирийской Арабской Республи-
ки провести прямые переговоры 
по данному вопросу с представи-
телями формирований воору-
женной оппозиции, находящи-
мися в Восточной Гуте», — гово-
рится в сообщении Центра.

Между тем ранее Миноборо-
ны России обнародовало нео-
провержимые свидетельства 
того, что США поддерживают 
враждебные официальному Да-
маску отряды боевиков. По сооб-
щению российского Центра по 
примирению враждующих сто-
рон в Сирии, 24 января в ходе па-
трулирования периметра зоны 
блокирования в районе Эт-Танф 
военный патруль правительст-
венных войск обнаружил пере-
двигавшуюся по пустыне колон-
ну из трех джипов, оснащенных 
тяжелыми пулеметами. Боевики 
на большой скорости перемеща-
лись на северо-восток в направ-
лении сирийско-иракской гра-
ницы.

Бойцы отряда народного 
ополчения «Дамаск», направ-
ленного для усиления частей 3-й 
танковой дивизии сирийских 
войск, выполняющих задачи по 
пресечению выхода боевиков из 
контролируемой США зоны Эт-
Танф, открыли огонь на пораже-
ние. В результате были уничто-
жены два джипа и пять террори-
стов. В российском Центре отме-
тили: «По свидетельствам си-
рийских беженцев, в ближайшее 
время ожидается прорыв других 
групп боевиков из района Эт-
Танф в северном и северо-вос-
точном направлении». При этом 
главной задачей террористиче-
ских групп называется проведе-
ние диверсионно-террористиче-
ских актов в провинциях Да-
маск, Хомс и Дейр-Эз-Зор. Все 
это необходимо боевикам для 
того, чтобы сковать и оттянуть 
на себя силы сирийских войск, 
выполняющие задачи по уничто-
жению «котла» с террористами 
запрещенной в РФ «Джебхат ан-
Нусры» в провинции Идлиб. По 
мнению наших военных, данные 
факты наглядно демонстрируют 
реальную вовлеченность США 
в подготовку и формирование из 
разбитых сирийскими войсками 
проигиловских группировок 
всех мастей подконтрольную 
себе «вооруженную оппозицию» 
для срыва мирного процесса 
в Сирии.

Минобороны России 
обнародо вало дока-
зательства того, 
что США поддержи-
вают отряды терро-
ристов в Сирии

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Каких сюрпризов ждать от экономики России  
в 2018 году?»
31 января в 15.00 состоится двенадцатая экспертная сес-
сия Координационного клуба Вольного экономического 
общества   России. Основные спикеры сессии: Анатолий 
Аксаков — председатель Комитета Государственной Думы 
по финансовому рынку; Сергей Глазьев — советник Пре-
зидента РФ,  Андрей Клепач — заместитель Председателя 
Внешэкономбанка. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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НАДЗОР  Генпрокуратура 
раскрыла криминальную 
статистику

Убийств 
стало меньше

Иван Егоров

ПРЕСТУПНОСТЬ в России по итогам прошлого года со-
кратилась почти на 5 процентов, наибольшее снижение 
по стране зарегистрировано в Москве и Вологодской об-
ласти. Такие данные озвучили вчера в Генпрокуратуре.

— За прошлый год на территории РФ зарегистрировано 
2 058 486 преступлений, что на 101 587 меньше, чем за 
аналогичный период прошлого года, или на 4,7 процента, — 
сообщили в надзорном ведомстве.

При этом отмечено, что наибольшие темпы сокраще-
ния массива преступлений происходят в Вологодской об-
ласти (20,3 процента) и Москве (19,4 процента). Между 
тем, по данным Генпрокуратуры, существенный рост пре-
ступности зафиксирован в Саратовской области и Карача-
ево-Черкесии (15,2 процента), а также в Ивановской обла-
сти (10,7 процента). Снижение числа зарегистрированных 
преступлений отмечается на территории всех федераль-
ных округов РФ, в том числе в Центральном — 8,4 процен-
та, Северо-Кавказском — 5,5 процента, Дальневосточном — 
5,1 процента, Северо-Западном — 4,9 процента, Сибир-
ском — 4,7 процента, Приволжском — 3,3 процента, Южном 
— 2,4 процента, Уральском — 1,8 процента. В то же время, 
как сообщили в Генпрокуратуре, каждое пятое преступле-
ние, совершенное в России в прошлом году, относится к 
числу тяжких и особо тяжких. В целом по России удельный 
вес тяжких и особо тяжких преступлений в числе всех за-
регистрированных преступлений составляет 21,2 процен-
та. Количество тяжких преступлений сократилось на 7,6 
процента, а особо тяжких — увеличилось на 5,9 процента.

При этом количество убийств и покушений на него 
уменьшилось на 7 процентов, а случаев умышленного при-
чинения тяжкого вреда здоровью — на 10,5 процента.

Что касается коррупционных преступлений, то их чи-
сло в прошлом году сократилось на 10 процентов по 
сравнению с 2016 годом. Всего в 2017 году было выявле-
но 29 тысяч 634 преступления коррупционной направ-
ленности. Сократилось количество таких преступлений, 
как получение взятки — на 40 процентов, и дача взятки — 
на 51 процент.

Кроме того, по данным Генпрокуратуры, больше по-
ловины преступлений в минувшем году совершалось ре-
цидивистами, а каждое третье преступление — в состоя-
нии опьянения.

ПРОЕКТ Гражданам 
запретят ночью слушать 
громкую музыку

Спите без шума

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает запретить гражданам 
громко свистеть или кричать по ночам — на улицах и даже в 
своих квартирах, тревожа соседей. Специальные поправ-
ки в Жилищный кодекс объявляют вне закона ночной ре-
монт, громкую музыку и все, что нарушает наш покой по-
сле заката.

Госдума начала сбор отзывов на две инициативы, при-
званных сделать наши ночи тише. Первая предлагает вве-
сти в КоАП штрафы за нарушение тишины. С такой иници-
ативой выступило Законодательное собрание Республики 
Карелия. Другой проект, внесенный группой депутатов, 
прописывает в Жилищном кодексе ночные правила пове-
дения в квартирах. Если вкратце, то нельзя шуметь. 

В закон предлагается внести жесткую формулировку. 
«Жилые помещения являются объектами, на которых 
должны обеспечиваться тишина и покой граждан в ночное 
время». А также прописать, чего нельзя делать по ночам. 
Например, включать во дворах автомобильные сабвуферы 
— акустические колонки — не стоит. По сути, оба проекта 
предлагают ввести в федеральное законодательство нор-
мы, защищающие тишину. Тогда нарушителями покоя 
сможет заниматься полиция.

Проблема со штрафами за нарушение тишины возни-
кла после реформы МВД, когда вместо милиции была со-
здана полиция. В прежнем МВД существовали подразделе-
ния муниципальной 
милиции. Именно 
милиционеры из та-
ких подразделений 
составляли протоко-
лы на нарушителей 
тишины. 

Но в полиции — и 
это было принципи-
альное решение — все 
подразделения феде-
ральные. Между тем 
штрафы за наруше-
ния тишины установ-
лены в региональных 
законах. Получилась 
коллизия: для феде-
ральных органов правопорядка местные правовые акты не 
указ. Полиция руководствуется федеральными законами. 
Так что статьи об охране тишины выпали из юрисдикции 
полиции.

Составлять протоколы на шумные ночные компании 
могут только чиновники из каких-нибудь местных инспек-
ций. Но у муниципальных инспекторов возможности огра-
ничены. Они не вправе войти ночью в квартиру, где шумит 
вечеринка, да и дежурить по ночам не обязаны. В 2014 году 
в КоАП была внесена норма, что полиция сможет состав-
лять протоколы за нарушения региональных норм при 
условии, что между федеральным МВД и региональными 
властями будут заключены соответствующие соглашения. 
Но пока ни одного такого договора нет. Потому и предлага-
ется поднять статус нормы о защите ночной тишины до фе-
дерального уровня.

«Проблема соблюдения гражданами тишины в ночное 
время достаточна актуальна, при этом методы воздейст-
вия на нарушителей реализованы слабо, — соглашается эк-
сперт правового центра «Общественная Дума» Павел Ив-
ченков. — То обстоятельство, что привлекать к ответствен-
ности нарушителей вправе только органы местного управ-
ления, а реагировать на вызовы о конкретных нарушениях 
может только полиция, создает пробел в административ-
ной практике».

Проект Законодательного собрания Карелии предлага-
ет ввести штрафы для граждан от 1 до 2 тысяч рублей за на-
рушение тишины в период от 22 до 8 часов. Повторное на-
рушение будет грозить уже штрафом от 2 до 5 тысяч ру-
блей. Оба проекта перечисляют и действия, попадающие 
под запрет.

БЕЗОПАСНОСТЬ Владельцам гражданского оружия предложат носить особые знаки

Выстрел онлайн
Михаил Фалалеев

Г
ражданин, вышедший из 
дома с законным огнестрель-
ным оружием, обязан будет 

надеть опознавательный знак. На 
общественное обсуждение это 
предложение вынес депутат Гос-
думы, заместитель руководителя 
фракции «Справедливая Россия» 
Олег Нилов.

 Он сообщил «Российской газе-
те», что разрабатывается соответ-
ствующий законопроект. По его 

словам, «раз человек взял с собой 
пистолет, его нужно обозначить, 
чтобы все окружающие знали об 
этом факте, чтобы его видела по-
лиция и силовики, которые могли 
бы в любой момент проверить, со-
ответствует ли гражданин всем 
требованиям». Такое обозначе-
ние, во-первых, повысит ответст-
венность за применение оружия и 
позволит быстрее определить, кто 
стрелял. Это должно остановить 
любителей пострелять в бытовых 
или дорожных разборках. Во-вторых, ношение такого 

знака — своего рода предупрежде-
ние возможным нападающим, 
мол, ко мне не лезьте, я вооружен . 

 Есть и другие законотворче-
ские идеи. Например, вмонтиро-
вать в каждый такой опознава-
тельный значок видеорегистра-
тор. Как только ты достаешь ору-
жие, скажем, травматический пи-
столет, видеорегистратор автома-
тически включается. И эта видео-
запись служит доказательством в 
суде, что ты действительно самоо-
боронялся. Отсутствие же такого 
жетона станет, наоборот, отягчаю-
щим обстоятельством.  

А те, кто собрался поохотиться 
с серьезным оружием — нарезным 
карабином с оптическим прице-
лом, должны будут надеть яркий 
жилет оранжевого цвета. Чтобы 
все люди и даже звери издалека ви-
дели — у этого человека грозное 
оружие. Вот только вопрос: удач-
ной ли будет охота?

  Собеседники «РГ» в правоох-
ранительных органах не смогли 

прокомментировать эти предло-
жения — надо увидеть  документ. 
Пока идут так называемые «нуле-
вые чтения»,  обсуждается сама 
идея. Безусловно, любые новации, 
направленные на повышение 
контроля, ответственности и без-
опасности применения оружия, 
только приветствуются. Но самих 
благих намерений мало. Нужна 
проработка механизма законо-
проекта, реальная возможность 
его исполнения. 

 Обязательное ношение на-
грудного знака о наличии травма-
тического пистолета, считают 
правоохранители, вполне прием-
лемо. Это сразу отсечет большой 
процент владельцев таких писто-
летов, в основном — женщин. Ну 
как ты прицепишь жетон на нор-
ковую шубу? Тем более, что дамы 
очень не любят носить пистолеты 
в кобуре, как требует закон. Либо 
— в сумочке, либо — в «бардачке» 
автомобиля. Оружие чаще всего 
женщины и теряют, в основном у 
них его воруют или отбирают. Но 

сигнал, что гражданин вооружен, 
может сыграть в обратном на-
правлении. Не исключено, что это 
привлечет внимание преступни-
ка, которому надо завладеть чу-
жим оружием. Особенно, если 
отобрать ствол можно у женщины.

 Правоохранители считают, 
что при разработке закона надо 
ответить на несколько вопросов. 
Например, определиться с поряд-
ком приобретения знака — надо ли 
его сразу покупать с оружием, что 
на нем должно быть обозначено. 
Опытные полицейские не сомне-
ваются, что как минимум 70 про-
центов владельцев травматики 
уйдут «в тень», то есть не только 
откажутся носить жетоны, но и пе-
рестанут перерегистрировать уже 
полученное оружие. А уж записы-
вать на видео свою стрельбу — и 
подавно. Лицензионно-разреши-
тельные подразделения вместо 
усиления контроля стразу же по-
лучат «черную дыру» из вдруг ис-
чезнувших травматов. 

 Собеседники «РГ» в правоох-
ранительных структурах считают, 
что следствием такой новации мо-
гут быть две тенденции. Во-пер-
вых, владение и ношение огне-
стрельного оружия может прио-
брести более  латентный характер. 
И, во-вторых, люди станут чаще 
приобретать и применять гра-
жданское оружие, не требующее 
регистрации. Например, газовые 
баллончики и электрошокерные 
устройства, в том числе и дистан-
ционного действия типа ГАРД. 

ПОЛИЦИЯ

Грабители 
напали 
на бывшего 
банкира

ПОВТОРИЛИ 
НАЛЕТ

Михаил Фалалеев

БЫВШЕГО вице-президента 
банка «Петрокоммерц» Дмит-
рия Буева ограбили неделю на-
зад в собственном особняке на 
территории Новой Москвы. 

В ночь с 21 на 22 января трое в 
масках проникли в дом, связали 
хозяина коттеджа, его жену и де-
тей и обыскали все комнаты в по-
исках ценностей. 

По словам экс-банкира, добы-
ча преступников составила 500 
тысяч рублей наличными. Дмит-
рий Буев стал жертвой вооружен-
ного нападения уже во второй 
раз. 

Полгода назад, 20 июля в три 
часа ночи в его дом ворвались 
четверо бандитов в масках. Они 
ударили хозяина несколько раз 
по лицу и вместе с женой закова-
ли в наручники. В соседней ком-
нате в этот момент спали двое де-
тей, но мальчики ничего не услы-
шали и даже не проснулись. Буев 
в тот раз выдал им карточку бан-
ка «Открытие» с 3,5 миллиона 
рублей на счету и карту Сбербан-
ка с 2,5 миллиона рублей. Пока 
что ни одно из этих преступлений 
не раскрыто. 

Напомним, что банк «Петро-
коммерц», где Буев работал топ-
менеджером, объединился в 2016 
году с банком «Открытие». Собе-
седники «РГ» в правоохранитель-
ных органах предполагают, что 
нападения осуществляла одна и 
та же преступная группа. В этой 
истории бросаются в глаза не-
сколько странностей. Во-первых, 
не в правилах налетчиков второй 
раз возвращаться на место пре-
ступления. 

Неужели они посчитали, что 
не все забрали? Или, может быть, 
они приходили к бывшему банки-
ру вовсе не за деньгами, а за каки-
ми-то документами? А отобран-
ные полмиллиона наличными — 
так, для прикрытия. Тогда, воз-
можно, они не только «обычные» 
грабители, а чьи-то наемники, 
посвященные в секреты конкрет-
ного бизнеса? 

И, во-вторых, странно, что 
Буев, пережив одно нападение, не 
усилил защищенность своего жи-
лища. Судя по показаниям, на-
летчики действовали каждый раз 
по одному сценарию — врывались 
в дом через входную дверь. Ни 
сигнализация, ни охрана коттед-
жного поселка не сработали.

Финансы Центробанк предупреждает: на улицах России 
могут появиться фальшивые банкоматы

Осторожно, банкомат!

Евгений Гайва

В
о время проведения 
чемпионата мира по 
футболу-2018 активи-
зируются мошенники, 
предупреждает ЦБ. От-

бить их атаку поможет не только 
контроль властей, но и бдитель-
ность граждан. 

Под ударом — банкоматы. Мо-
шенники устанавливают на бан-
коматы скимминговые устрой-
ства. Это небольшие считывате-
ли магнитной полосы на банков-
ской карте. Устройства очень 
простые и легкие, так что при-
клеить их к банкомату несложно. 

Когда человек пользуется 
банкоматом, в руках у мошенни-
ков оказываются данные его бан-
ковской карты, ПИН-код с кла-
виатуры записывает крытая ка-
мера. Далее мошенники делают 
копии банковских карт и снима-
ют с них деньги. 

Рекомендации по безопасно-
сти выпустил Банк России. Кре-
дитным организациям регуля-
тор посоветовал установить ан-
тискимминговое оборудование 
на банкоматы и звуковую сигна-
лизацию, оповещающую о неза-
к о н н о й  п о п ы т ке  в с к р ы т и я 
устройства, регулярно обнов-
лять программное обеспечение 
и проводить контроль на нали-
чие повреждений банкомата. 
Всем пользователям ЦБ реко-

мендовал следить за работой 
банкоматов и не пользоваться 
н е к о р р е к т н о  р а б ота ю щ и м 
устройством. Также регулятор 
посоветовал не использовать 
устройства, запрашивающие 
ПИН-код банковской карты для 
входа в помещение, где установ-
лен банкомат. 

Но злоумышленники могут 
обзавестись собственными 
фальшивыми банкоматами, го-
ворят участники рынка.

 «Это просто огромный вари-
ант скиммера и ложной панели 
ввода ПИН-кода», — поясняет ру-
ководитель направления защиты 
банкоматов «Лаборатории Кас-
перского» Михаил Савушкин. 
Купить списанный банкомат 
очень просто. Туда злоумышлен-
ники устанавливают модифици-
рованное программное обеспе-
чение.  

Другой вопрос, что фальшив-
ку в людном месте быстро выя-
вят.

 «В период проведения чемпи-
оната будет усилен контроль со 
стороны Центробанка, силовых 
структур, муниципальных и ре-
гиональных властей за действия-
ми мошенников, будут учиты-
ваться все риски, которые могут 
проявиться», — говорит предсе-
датель Комитета Госдумы по фи-

нансовому рынку Анатолий Ак-
саков. Потому единичные подоб-
ные случаи возможны, но это яв-
ление не будет массовым, уверен 
он. 

Все же клиентам эксперты 
рекомендуют быть бдительны-
ми. «Необходимо принять за 
правило не пользоваться банко-
матами, которые установлены в 
подозрительных или неосве-
щенных местах, а пользоваться 
только банкоматами внутри 
банков и крупных торговых цен-
тров», — советует Михаил Са-
вушкин. Кроме того, можно 
установить лимит на операции 
по карте. 

Скиммер не больше пачки сигарет, питается от обычной батарейки и наклеивается на считывающий механизм банкомата за пару секунд. ПИН-код снимает скрытая камера.

В России оружие рекомендуется носить не только в кобуре, но и скрытно.

Акцент

 Далеко не все владельцы 
оружия захотят афишировать 
прилюдно его наличие. 
И, возможно, уйдут «в тень»

Акцент

 Эксперты советуют пользо-
ваться банкоматами внутри 
банков и торговых центров

Законопроекты читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255

Под запрет попадут 
громкое пение 
по ночам, крики, 
свист, ремонтные 
работы. 
С 22 до 8 часов — 
время тишины
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А КАК У НИХ?

На днях Секретная служба США предупредила производителей банкоматов 

Diebold Nixdorf и NCR, что хакеры, специализирующиеся на джекпотинге (схе-

ма, при которой мошенники заставляют машину выдавать большие суммы на-

личных денег), «достигли Соединенных Штатов». Предыдущие атаки мошенни-

ков, сообщает Рейтер, были сосредоточены главным образом на банкоматах 

Opteva с автоматической загрузкой Diebold. Злоумышленники, которые маски-

ровались под техников в спецодежде, заставляли «фальшивить» автоматы, кото-

рые были установлены в супермаркетах. Американские банкоматы оказались 

поражены вирусом «Ploutus.D», вариантом вредоносного ПО, которое впервые 

было применено хакерами в 2013 году. Злоумышленники были «хитры на вы-

думку»: они использовали врачебные эндоскопы, чтобы найти и нажать необхо-

димую кнопку сброса внутри машины. После этого они подключали клавиатуру 

к аппаратам и использовали коды активации для очистки банкоматов за счита-

ные минуты. 

В Италии местные аферисты взяли на вооружение этот прибыльный способ не-

законного обогащения около трех лет назад. Одной из их самых излюбленных 

«примочек» является установление на самодельных банкоматах, ничем, к слову, 

не отличающихся от оригинала, специальной камеры. Благодаря этой нехитрой 

манипуляции мошенники считывают всю информацию, необходимую для со-

здания пластиковых карточек-клонов, с помощью которых они впоследствии 

совершают незаконные операции. Чаще всего аферисты промышляют в исто-

рических центрах крупных городов. Около года назад римским правоохраните-

лям удалось обезвредить преступную группировку, состоящую из выходцев 

стран Африки, у которых было изъято более тысячи клонированных банковских 

карт. Однако у властей есть все основания полагать, что у этой ОПГ есть «филиа-

лы» и в других городах Италии.

В Германии мошенники в 2017 году установили поддельные клавиатуры, считы-

вающие данные клиентов,  на более чем 500 банкоматов по всей стране – в два 

раза больше, чем в 2016 году. Всего в ФРГ насчитывается 60 тысяч банкоматов. 

До ноября 2017 года общий ущерб как для граждан, так и для банков, достиг 2 

миллионов евро. За 2016 год потери немецких банков и их клиентов из-за фаль-

шивых банкоматов составили 1,9 миллиона евро. Немецкие финансовые инсти-

туты призывают граждан, ставших жертвой обмана, немедленно блокировать 

свои банковские карточки.

Подготовили Максим Макарычев, 
Нива Миракян (Рим), Анна Розэ (Берлин)

МУЗЫКА Юлия 
Самойлова 
споет первой 
во Втором 
полуфинале  

ВЕРИТЬ ЛИ 
В ПРИМЕТЫ

Александр Алексеев

ВЧЕРА в столице Португалии 
Лиссабоне состоялась жеребьев-
ка «Евровидения»-2018.  Юлии 
Самойловой, которая будет 
представлять нашу страну на 
конкурсе, выпало открывать 
Второй полуфинал. 

В этом году на «Евровидении»  
захотели выступить 43 страны.  
Пока никто не отказывался, ссы-
лаясь на отсутствие денег или 
зрительского  интереса, как  в 
прошлые годы делали Чехия, 
Словакия или Турция... 

Пятерка основателей конкур-
са — Испания, Италия, Франция,  
Германия и Великобритания, по 
регламенту, сразу проходят  в фи-
нал. 

Как и артист, который  будет 
представлять Португалию, выиг-
равшую прошлогоднее «Еврови-
дение».  А остальные  37 участво-
вали в жеребьевке.  

Нам повезло:  Россия попала 
во Второй полуфинал, где за 10  
мест в финал будут  бороться  18 
претендентов, ведь в Первом — на 
одного больше.  К  тому же Са-
мойлова  выйдет  на сцену  пер-
вой.  Это  и удобнее  — можно не 
спеша оказаться у микрофона,  
ведь у остальных на это обычно 
минута-полторы.  Да и выгоднее: 
телезрители обычно запоминают 
первых и последних...  Вчера же 
Юля выбрала и конкурсную пе-
сню, но  покажет ее только после 
шести недель репетиций. Они 
уже начались.

КСТАТИ
«Евровидение»-2018 пройдет  в 
Лиссабоне с 8 по 12 мая. 
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ПОЗИЦИЯ Британский 
министр обороны 
пытался прикрыть 
измену русофобией

Атака неверного

Владислав Воробьев

ВСЕ больше британцев задаются вопросом: с чего вдруг 
так много высокопоставленных политиков в Великобрита-
нии заболели русофобией? Местные СМИ обратили вни-
мание на данный общественный запрос и начали копать. 
Первым в поле зрения пытливых журналистов попал ми-
нистр обороны Соединенного Королевства Гэвин Уильям-
сон. В его «русофобии» разобрались достаточно быстро.

В понедельник газета «Дейли мейл» пришла к выводу: 
Уильямсон вдруг начал публично причитать о серьезней-
шей угрозе со стороны России лишь с одной целью — от-
влечь внимание общественности от собственного призна-
ния в супружеской неверности.

Напомним, что 25 января в электронной версии газеты 
«Дейли телеграф» министр обороны  Великобритании де-
монстративно забил в колокола. Он заявил, что Москва 
якобы приступила к детальному анализу британской си-
стемы критической инфраструктуры. Для чего? 41-летний 
Уильямсон уверен, что Россия готовится к атаке с «тыся-
чам и тысячам жертв среди британского населения».

К слову, первыми на подобные скандальные выводы ми-
нистра отреагировали в британской разведке. Там 28 янва-
ря назвали заявления Уильямсона дилетантскими. «Еще 
никто не заходил так далеко в оценке потенциального ри-
ска для жизни граждан Британии в случае атаки со сторо-
ны России или какой-то другой стороны, — цитировали 
британские СМИ источник из Центра правительственной 
связи Великобритании (GCHQ — одно из подразделений 
британской разведки). — Между тем мы не хотели бы под-
нимать панику и заниматься спекуляциями».

А 29 января своими выводами с публикой поделились и 
журналисты из «Дейли мейл». В издании обратили внима-
ние на то, что о российской угрозе с тысячами жертв ми-
нистр обороны заговорил в тот же самый день, когда он вы-
ступил с другим скандальным заявлением. Уильямсон при-
знался в супружеской неверности.

«Эта связь была ужасной ошибкой, и она прекратилась 
сразу же после того, как началась, — передало слова мини-
стра своим читателям «Дейли мейл». — Знаю, что это созда-
ло проблемы как для меня, так и для нее (жены. — «РГ»). 
И объяснить Джоанне то, что случилось, было одной из са-
мых сложных задач в моей жизни».

СКАНДАЛ Фитнес-приложение высветило военные базы ЦРУ

Пробежали не по той тропе
Игорь Дунаевский

К
оординаты засекреченных 
военных баз США по всему 
миру могут стать достоя-

нием общественности из-за фит-
несс-гаджетов и приложений. Как 

сообщила газета «Вашингтон 
пост», причина утечки — интерак-
тивная карта мира (Global Heat 
Map), которую опубликовала ком-
пания Strava, занимающаяся сбо-
ром GPS-данных со спортивных 
приложений. На темном фоне кар-

ты ярким цветом подсвечены пе-
редвижения около 27 миллионов 
пользователей сервиса за двухлет-
ний период (2015—2017 годы).

Личные данные пользовате-
лей не раскрываются, на карте 
собраны только маршруты их пе-
редвижений. В густонаселенных 
районах Европы и восточного 
побережья США, где счет пользо-
вателей идет на миллионы, карта 
буквально светится от изобилия 
активности. А в военных зонах 
или пустынях, например в Ираке 
и Сирии, следы такой активно-

сти по понятным причинам пра-
ктически не встречаются за ред-
ким исключением небольших 
светящихся оазисов. Издание от-
мечает, что если эти данные на-
ложить на спутниковую карту, 
то можно заметить, что островки 
света нередко совпадают с из-
вестными военными базами 
США в регионе, как, например, 
авиабаза в афганском Кандагаре.

При этом часть данных о про-
бежках относится к районам, где 
на официальных картах вообще 
ничего нет. Развивая мысль, изда-
ние предполагает, что эти мар-
шруты являются координатами 
военнослужащих с секретных 

баз США, которые во время спор-
тивных пробежек пользуются 
специальными приложениями.

Но и это не все. Газета отмеча-
ет, что иногда военнослужащие 
не снимают такие устройства 
целый день, а значит в базу дан-
ных могли попасть не только 
данные об их спортивных при-
вычках, но и служебные переме-
щения. Например, логистиче-
ские маршруты или патрульные 
тропы. На самой базе скопления 
света могут указывать на жилые 
помещения или столовые. Изда-

ние делает вывод о том, что кар-
та — кладезь ценной информа-
ции для противников, планиру-
ющих атаки на военнослужащих 
США. Бывший офицер британ-
ских вооруженных сил Ник Уо-
терс назвал это «большим про-
валом в плане оперативной и 
личной безопасности».

Карта была опубликована еще 
в ноябре 2017 года, однако скан-
дал вокруг нее вспыхнул только 
с е й ч а с .  Уг р о зу  о б н а ру ж и л 
20-летний австралийский сту-
дент, изучающий страны Ближ-
него Востока. Его отец, взглянув 
на карту, пошутил, что «сразу 
видно, где в этом мире живут бо-

гачи». А студент заинтересовал-
ся, видно ли на ней американских 
военных, и стал исследовать кар-
ту Сирии. Пораженный результа-
тами, он поделился ими в соцсе-
тях, и вскоре его примеру после-
довали и другие пользователи и 
специалисты. Газета отмечает, 
что один из них сообщил об обна-
ружении американской батареи 
ПРО в Йемене, а другой отметил 
высокую частоту пробежек возле 
предполагаемого расположения 
секретной базы ЦРУ в Сомали.

При этом такими устройства-
ми пользуются не только амери-
канцы, но и военные других 
стран, сотрудники международ-
ных гуманитарных организаций. 
Например, на карте хорошо ви-
ден периметр сирийской воен-
ной базы Хмеймим, используе-
мой ВКС РФ. В вооруженных си-
лах США ведут анализ угрозы от 
такой утечки данных. В военном 
ведомстве пока не уточняли, ка-
ковы правила пользования GPS-
гаджетами на территории воен-
ных баз. Но газета напоминает, 
что в 2013 году Пентагон призы-
вал военнослужащих пользо-
ваться фитнес-девайсами, рас-
считывая на повышение эффек-
тивности борьбы с лишним ве-
сом военных, и даже закупил 2,5 
тысячи устройств для служащих. 
Сама компания в свою защиту 
подчеркнула, что карта является 
собирательным и анонимным 
обзором более миллиарда раз-
личных активностей, поступив-
ших в базу данных, и отметили, 
что опции приложения позволя-
ют при желании запретить пере-
дачу информации. 

ФИНАНСЫ

Трамп подверг
критике ЕС

УДАРЯТ 
ПОШЛИНАМИ

Игорь Дунаевский

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд 
Трамп жестко раскритиковал 
Евросоюз за дисбаланс в торгов-
ле, пообещав при этом стать «ве-
ликим партнером» Британии. 
О своих подходах американский 
лидер рассказал в интервью для 
телеканала iTV, записанному на 
полях экономического форума в 
Давосе. Ранее США объявили о 
введении торговых пошлин в 
размере от 20 до 50 процентов 
на импорт стиральных машин и 
солнечных батарей, которые в 
основном завозятся из Китая и 
Южной Кореи. На фоне разно-
гласий с европейскими коллега-
ми Трамп в интервью буквально 
признался в любви к Британии, 
которую намерен скрепить дву-
сторонним торговым соглаше-
нием как только Лондон завер-
шит процедуру «брекзита». 
США станут «великим торго-
вым партнером» Британии, за-
верил он, заодно поддержав Со-
единенное Королевство по пере-
говорам о выходе из Евросоюза. 
Он заявил, что на месте британ-
ского премьера «занял бы более 
жесткую позицию», поскольку 
позиция «Евросоюза не ослабе-
ла до той степени, которой сле-
довало бы».

Геополитика В Сочи начал работу Конгресс сирийского национального диалога

Разговор о мире 

На карте этой авиабазы США в 35 км от сирийского Кобани четко видна ее 
структура.

Акцент

 В базу данных попали 
логистические и патрульные 
маршруты военных

Читайте также: В Европе 
не обрадовались 
новым санкциям США 
против России
rg.ru/art/1501917

Евгений Шестаков

Н
адпись на трех язы-
ках — арабском, рус-
ском и английском 
встречает участни-
ков собравшегося в 

Сочи Конгресса сирийского на-
ционального диалога. Надпись 
гласит — «Мир народу Сирии». С 
этим пожеланием не поспо-
ришь — оно объединяет всех, при-
ехавших на Конгресс, от предста-
вителей внешней и внутренней 
сирийской оппозиции до сторон-
ников нынешнего президента 
САР Башара Асада. Однако буду-
чи посвященным путям установ-
ления мира в Сирии, сочинский 
Конгресс еще до своего открытия 
стал ареной дипломатических 
битв. Стремление России, Турции 
и Ирана запустить переговорный 
процесс между различными по-
литическими силами Сирии, что-
бы вернуть страну к мирной жиз-
ни, встречает закулисное и от-
крытое противодействие со сто-
роны Соединенных Штатов, име-
ющих свои планы на будущее ре-
гиона. Отсюда неприятие Белым 
домом Конгресса в Сочи, чьи 
цели, по мнению администрации 
Трампа, идут вразрез с продвига-
емыми Вашингтоном переговор-
ными форматами.

Как заявил и.о. помощника 
госсекретаря Дэвид Саттер-
филд, Америка намерена дейст-
вовать в Сирии через ООН и осу-
ществлять противодействие со-
чинскому Конгрессу. Впрочем, 
незадолго до начала мероприя-
тия в Сочи спецпредставитель 
президента США смягчил рито-
рику, допустив, что Конгресс в 
Сочи все же может быть полез-
ным, если основной его задачей 
станет поддержка межсирий-
ских переговоров в Женеве (ход 
которых контролирует Госде-
партамент США. — От ред). «Ста-
новится понятным, почему те 
или иные группы сирийской оп-
позиции заявляют о том, что ду-
мают, или у них нет четкой пози-
ции по участию в Конгрессе. По-
ражает, что США совершенно от-
крыто говорят о том, что будут 
противодействовать проведе-
нию Конгресса», — заявила офи-
циальный представитель МИД 
России Мария Захарова. 

По словам пресс-секретаря 
президента России Дмитрия Пес-
кова, «вряд ли чье-либо неуча-
стие в Конгрессе национального 
диалога Сирии способно подо-
рвать его значимость». В Кремле 
не ждут сиюминутных прорывов 
от встречи на сочинской площад-
ке, но считают проводимое меро-
приятие «важным и существен-
ным шагом в работе по сирийско-
му урегулированию».

Для приехавших сирийских 
делегатов в Сочи подготовлены 
большой зал, несколько комнат 
для переговоров и четыре молит-
венных зала — для мусульман и 
христиан. Всех участников, а это 
более полутора тысяч человек, 

эксперты условно делят на три 
группы. В первую вошли полити-
ческие силы из числа сторонни-
ков официального Дамаска. Во 
вторую — внутренняя оппозиция 
и члены гражданского общества, 
включая старейшин племен всех 
провинций Сирии. В том числе, и 
на этот факт организаторы Кон-
гресса обращают особое внима-
ние, в Россию приедут предста-
вители сирийских националь-
ных меньшинств, включая кур-
дов, друзов, туркоманов и ези-
дов. И, наконец, третью группу 
составляют делегаты от так на-
зываемой внешней оппозиции, 
которая представлена различны-
ми платформами, движением 
«Завтра Сирии», Национальным 
координационным комитетом 
«За демократические переме-
ны», а также согласившимися на 
мирный диалог представителя-
ми незаконных вооруженных 
формирований.

В качестве наблюдателя на 
Конгресс уже прилетел спецпред-
ставитель Генсека ООН Стаффан 
де Мистура, приглашены стра-
ны — члены Совбеза, влиятельные 
региональные игроки — Египет, 
Ирак, Саудовская Аравия, Ливан, 
Иордания и Казахстан. Как поя-
снил спецпредставитель прези-
дента РФ по Сирии Александр 
Лаврентьев, «России, конечно, 
хотелось бы провести столь важ-
ный межсирийский форум на 
территории самой Сирии, но с 
учетом складывающейся обста-
новки было принято решение 
провести данное мероприятие на 
территории РФ».

Важнейшей особенностью 
Конгресса в Сочи его организато-
ры называют намеренный отказ 
от проведения в ходе мероприя-
тия каких-либо официальных пе-
реговоров между сирийской 
властью и оппозицией (такого 
рода контакты возможны, но они 

будут носить неформальный ха-
рактер. — От ред). Участники фо-
рума, представляющие макси-
мально широкий спектр полити-
ческих, гражданских и этнокон-
фессиональных групп Сирии 
должны, прежде всего, догово-
риться между собой, без предва-
рительных условий, о будущем 
устройстве страны. При этом 
никто не питает иллюзий, что 
столь многочисленные и разно-
родные политические силы Си-
рии с ходу договорятся о содер-
жании нового Основного закона 
и проведении будущих выборов. 
И все же предполагается, что по 
итогам Конгресса будет принято 
коммюнике. По словам члена по-
литбюро сирийской партии «На-
родный призыв» Рияда Табара, он 
рассчитывает, что «ответствен-
ные люди, которые находятся в 
стане оппозиции, должны понять, 
что какие бы разногласия не 
были между нами, мы должны 
объединиться вокруг идеи еди-
ной Сирии». Табар верит, что этот 
подход найдет отражение в итого-
вых документах.

А вот информацию о якобы 
уже готовом плане заявления  для 
сочинской встречи официальный 
представитель МИД РФ Мария 
Захарова назвала попыткой со-
рвать работу Конгресса. По ее 
словам, «интрига», а именно пе-
реговоры по формату, участни-
кам, повестке, «щекотала нервы 
российской стороне вплоть до се-
годняшнего дня».  

Конгресс в Сочи призывает к миру и запускает политический диалог, но США этого не приемлют.

Акцент

 Никто не питает иллюзий, 
что политические силы Сирии 
с ходу договорятся в Сочи 
о содержании 
новой конституции
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КОММЕНТАРИЙ

Елена Супонина,
Советник директора Российского института стратегических 
исследований:

— Сочи — это абсолютно новый формат. Ничего подобного не было на протяже-

нии всего конфликта в Сирии. Более того, не только по Сирии, но также по урегу-

лированию других внутренних конфликтов подобного формата я не припомню. 

Потому что даже если вспомнить боснийское урегулирование, то там основная 

роль отводилась все-таки внешнему участию. А здесь, при посредничестве Рос-

сии, дается шанс сирийцам договориться между собой самим.

Приедут около 1600 делегатов. Эти люди представляют все слои населения Си-

рии, что тоже уникально, потому что если сравнивать с Женевой, то там от лица 

оппозиции говорят иммигранты, многие из которых давно не были в самой Си-

рии. Если брать Астану, то туда приглашаются лидеры готовых к диалогу воору-

женных группировок, что шаг вперед по сравнению с Женевой, но это только 

один срез. В Сочи сейчас прибыли шейхи племен, представители национальных 

меньшинств — курды, черкесы, армяне и другие лидеры политических партий, 

руководители некоторых вооруженных группировок, представители прави-

тельства. Это очень необычно. Другое дело, что в последний момент от участия 

в Конгрессе отказался Высший комитет по переговорам, который возглавляет 

сейчас Наср аль-Харири. Примечательно, что незадолго до такого решения они 

посещали Вашингтон. Мое объяснение — вполне возможно, они получили ка-

кие-то обещания со стороны Америки и решили не ехать в Сочи.

Со многими сирийскими оппозиционерами Москва знакома уже давно, начи-

ная с 2011 года, то есть, на протяжении семи лет они регулярно приезжают в 

Россию, ведут диалог, иногда прерывают его, но потом снова возвращаются, 

понимая, что России сейчас отводится одна из ведущих ролей в сирийском уре-

гулировании. Те же американцы, которые подзуживают оппозицию, в послед-

нее время не предложили никаких конкретных мирных инициатив. Конгресс в 

Сочи очень большая возможность для самой оппозиции поговорить друг с дру-

гом. Москва мягко, корректно, не навязывая, предлагает им пути, по которым 

может пойти более конкретная дискуссия. Например, обсуждение проекта 

Конституции Сирии. 

По итогам Конгресса в Сочи может быть создана специальная конституционная 

комиссия, которая займется этой трудной в условиях сирийского конфликта ра-

ботой. В Сочи будет несколько тем, вокруг которых все участники Конгресса бу-

дут вести дискуссии, а потом они выберут представителей, которые более плот-

но займутся этой работой. Помимо будущей конституции Сирии это и гумани-

тарные вопросы, и  борьба с терроризмом.

АКЦИЯ Центр госязыка 
Латвии запустил 
приложение для жалоб 
на русский язык

Инквизиция 
выходит в Сеть

Марина Алешина

С ОЧЕРЕДНОЙ инициативой выступил центр государ-
ственного языка Латвии, который в народе прозвали 
«языковой полицией» и даже «инквизицией». Как сооб-
щает портал Delfi, в республике запущено мобильное 
приложение под названием «Друг языка» (Valodas 
draugs). С его помощью любой авторизовавшийся поль-
зователь сможет отправить в надзорный орган жалобу на 
«нарушение языковых норм». Либо, наоборот, похвалу 
за использование латышского.

 «Ну, теперь заживем!» — отреагировал на это новов-
ведение мэр Риги Нил Ушаков, которому центр госязыка 
то и дело пытается выписывать штрафы за якобы «неу-
ставное» общение с русскоязычными избирателями на 
их родном языке. Те-
перь бдительные 
граждане смогут не 
просто пожаловать-
ся чиновникам-ре-
визорам, но отпра-
вить им докумен-
тальное свидетель-
ство «нарушения» — 
фотографию или ви-
деофайл. Сотрудни-
ки центра будут обя-
заны разобраться в 
каждом конкретном 
случае и направить 
«друзьям языка» 
официальное изве-
щение. Разработка мобильного приложения обошлась 
налогоплательщикам в Латвии в 7 с лишним тысяч евро. 

Ранее «РГ» писала о том, что эксперты предсказывали 
активизацию «языковой полиции» после того, как наци-
оналистическая партия «Все для Латвии» выступила с 
проектом поправки к закону о труде. Ее авторы предло-
жили обязать работников сферы торговли и услуг отве-
чать клиентам исключительно на латышском. При том, 
что русскоязычные жители составляют не менее сорока 
процентов населения страны. Да и самим латышам, вла-
деющим русским, сподручнее разговаривать на нем с ту-
ристами из России — и в этом не видят ничего зазорного.

Латвийские националисты уверяют, что их законо-
проект призван защитить работников, например, из 
сельской местности, которые не владеют русским язы-
ком (приравненным к «иностранному»), а следователь-
но, имеют меньше шансов трудоустроиться в городе, где 
востребованы специалисты со знанием двух главных 
языков республики. Однако проблема именно в том, что 
латвийские правые не хотят признавать таковым рус-
ский. В центре госязыка этого и не скрывают. Его руково-
дитель Марис Балтиньш, которого цитирует Delfi, откры-
то признает: речь идет не об иностранных языках в це-
лом, но о «конкретном языке, носители которого стре-
мятся преподносить его как второй государственный».

Латышам сподруч-
нее разговаривать 
с туристами из РФ 
на русском, но 
«языковая полиция» 
становится все 
активнее

Националисты в Латвии не следуют примеру двух дружных 
котов из Рижской думы — «русского» Кузи и «латыша» Муриса.
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ИНИЦИАТИВА Новый законопроект обяжет банки предлагать гражданам 
более экономные схемы выплаты кредитов

Процент не задушит
Владислав Куликов

Г
руппа депутатов внесла в 
Госдуму законопроект, обя-
зывающий банки давать гра-

жданину выбор, по какой схеме 
расплачиваться по кредиту. И че-
ловек вполне может выбрать тот 
вариант, где процентов набежит 
меньше.

Все, кто брал кредиты для част-
ных нужд, знает, какими дикими 
бывают проценты. Порой исправ-
но платишь несколько лет, отдал 
уже кругленькую сумму, а основ-
ной долг лишь чуть-чуть подтаял. 
В основном же все ушло на про-
центы.

При этом банкиры, как пра-
вило, уверяют, что иначе не бы-
вает. Мол, должнику на роду су-

ждено сгибаться под тяжестью 
процентов. 

На самом же деле финансисты 
немного лукавят. Просто они по 
умолчанию предлагают такую 
схему расплаты, по которой про-
центов набегает больше. Им так 
выгодней. А про второй вариант 
скромно умалчивают. 

Между тем выбор есть. Суще-
ствует два вида платежа. Если го-
ворить языком профессионалов: 
аннуитетный либо дифференци-
рованный. Аннуитетный: когда 
человеку  устанавливают твер-
дую сумму, которую надо вносить 
каждый месяц. Она не меняется. 
Это, конечно, удобно. Но за такое 
удобство приходится платить и 
переплачивать. Причина в том, 
что банк начисляет проценты на 

весь срок кредита на полную сум-
му долга. То есть на каждый год 
начисляется столько процентов, 
как будто человек должен полную 
сумму. Хотя ведь долг постепенно 
тает. По логике с ним должны 
уменьшаться и проценты. Вот что 
получается при такой схеме. До-

пустим, человек берет 300 тысяч 
рублей на пять лет под 20 процен-
тов.  В год набегает 60 тысяч ру-
блей в качестве процентов. Банк 
умножает эту сумму на пять, и 
выход — 300 тысяч рублей. Зна-
чит, всего за пять лет человек дол-
жен отдать 600 тысяч рублей.  
Сколько взял, плюс еще столько 
же. Зато очень удобно рассчитать 
график платежей. 600 тысяч де-
лится на число месяцев, и получа-
ется твердая сумма.

А при  дифференцированной 
схеме проценты начисляют толь-
ко на остаток долга. Человек пла-
тит меньше. Однако, конечно же, 
здесь есть подводный камень. На-
чальные платежи по такой схеме 
очень большие, выше, чем при ан-
нуитетном варианте. Затем еже-
месячная сумма будет постепенно 
сокращаться. Но первое время че-
ловеку придется очень тяжело. 

Поэтому как бы ради заботы о 
нас банкиры и перестали предла-
гать такие схемы. Но на подобной 
заботе выигрывают прежде всего 
сами банкиры.

«Дифференцированные плате-
жи по кредиту сегодня редкость, — 
говорит адвокат Виктория Да-
нильченко. — Банкам действитель-
но выгоднее предоставлять кре-
дит под аннуитетный платеж, по-
скольку это снижает их риски. А 
вот выгоден ли он заемщику — 
большой вопрос. Часто переплата 
по кредиту с аннуитетными плате-

жами получается очень значи-
тельной». 

По ее мнению, дифференциро-
ванные платежи в любом случае 
выгоднее для заемщика. И это не 
зависит от того, за какое время он 
планирует отдать кредит. Пере-
плата должна быть меньше.

Инициатива, внесенная в Гос-
думу, предлагает внести специаль-
ную поправку в Гражданский ко-
декс. Согласно ей кредитор будет 
обязан предоставить заемщику-
гражданину для погашения займа, 
предоставленного для личного, се-
мейного, домашнего или иного ис-
пользования, не связанного с 
предпринимательской деятель-
ностью, выбрать вид ежемесячно-
го платежа. И человек сам решит, 
что ему удобней: аннуитетный 
либо дифференцированный.

«Инициатива предоставить за-
емщикам право выбирать аннуи-
тетные или дифференцированные 
платежи правильная и назрела 
давно, — говорит Виктория Да-
нильченко. — Для каждого заем-
щика удобен свой вид платежей. 
Кому-то проще выплачивать еже-
месячно определенную сумму и 
не ограничивать себя в остальных 
расходах. Кому-то же, наоборот, 
проще на время затянуть поясок и 
постараться в максимально ко-
роткие сроки погасить кредит».

При этом, по ее словам, на за-
конодательном уровне важно 
предусмотреть возможность из-
менения способа выплаты про-
центов по кредиту уже после того, 
как он оформлен. Это, с одной сто-
роны, позволит избежать просро-
чек, а с другой стороны, переплат 
по процентам за пользование 
деньгами банка.

ПРОЕКТ

Предлагается
узаконить
частные
общежития

В ТЕСНОТЕ, 
НО НЕ В ОБИДЕ

Владислав Куликов

ПОДГОТОВЛЕН законопроект, 
который придает правовой ста-
тус частным общежитиям. Ини-
циативу разработала Палата мо-
лодых законодателей при Совете 
Федерации.

«Мы говорим о малогабарит-
ном формате жилых помещений, 
которые могут использовать как 
съемное жилье для малоимущих 
или безработных, — сказал «РГ» 
председатель комиссии по строи-
тельству Палаты молодых зако-
нодателей при СФ Сергей Гонча-
ров. — Конечно, этот вариант не 
самый комфортный, но такой 
современный жилой объект соот-
ветствует всем современным са-
нитарным, технологическим и 
пожарным требованиям». 

По его словам, частное обще-
житие — это возможность строи-
тельства по-настоящему доступ-
ного жилья, стоимостью от 450 
тысяч рублей. «При разных об-
стоятельствах гражданам может 
потребоваться жилье для времен-
ного проживания. И на основе 
этого можно создавать фонды но-
вого съемного жилья, о котором 
сейчас многие говорят, — отмеча-
ет он. — Такая практика есть во 
всех странах мира».

При этом предлагается отли-
чать старые общежития, извест-
ные по былым временам, и но-
вые. Старые общежития брали 
теплой студенческой атмосфе-
рой. Но в плане комфорта и 
удобств там все было достаточно 
просто. А если исчезала и друже-
ская атмосфера, то становилось 
совсем плохо. «Естественно, об-
щежитие дискредитировало и из-
жило себя еще в советское время, 
— полагает Сергей Гончаров. — Од-
нако сейчас это единственная 
коллизия в законодательстве, ко-
торая дает возможность строить 
более доступное жилье. Поэтому 

необходимо на законодательном 
уровне предложить альтернатив-
ный вариант доступного жилья, 
которое позволит снизить пло-
щадные характеристики до ми-
нимума, будет доступно покупа-
телю и упростит требования 
норм для застройщика». Тогда бу-
дет снижена себестоимость жи-
лья и получится, по мнению авто-
ров идеи, сбалансированный 
продукт, который даст людям 
право выбора, что им по карману. 

Также частные общежития 
смогут использовать как ведом-
ственное жилье для сотрудников 
предприятий. Плюс частные об-
щежития станут хорошим вари-
антом для тех, на кого оформлен 
материнский капитал, полагают 
разработчики инициативы.

«Общежития в том виде, в ко-
тором мы их себе представляем, 
не имеют права на существова-
ние сегодня, — утверждает дирек-
тор Института комплексного тер-
риториального развития Виктор 
Конопацкий. — Эти комнаты без 
удобств, старые и ветхие здания 
должны уйти в прошлое. Сейчас 
нужно предлагать новые форма-
ты малогабаритного жилья, кото-
рые будут отвечать всем требова-
ниям времени и подойдут для 
крупных городов. Для многих се-
мей, молодых специалистов и 
студентов это станет выходом из 
ситуации. Однако при строитель-
стве таких объектов с большим 
количеством малогабаритных 
квартир нельзя забывать о соци-
альной инфраструктуре, т.к. та-
кие комплексы будут создавать 
нагрузку на садики, школы и по-
ликлиники. Поэтому тут важен 
вопрос сбалансированной градо-
строительной политики. Как из-
вестно, муниципальная власть 
определяет назначение земель-
ных участков под строительство. 
Поэтому такие общежития не бу-
дут повсеместны, а появятся 
только там, где их появление за-
планирует городская власть».

По мнению авторов проекта, 
внесение в Жилищный кодекс 
термина частное общежитие, 
улучшит решение социальных за-
дач. Данный вид общежития бу-
дет являться частным, собствен-
ники помещений в общежитии 
будут иметь право распоряжать-
ся ими по своему усмотрению. 
Инициатива может быть внесена 
в Госдуму через один из регио-
нальных парламентов. Предлагая кредиты, банки часто не дают человеку выбора, по какой схеме исполнять свои желания.

Собственники поме-
щений в общежитии 
получат право рас-
поряжаться таким 
жильем по своему 
усмотрению

Верховный суд попал 
в аварию

С этими документами 
он и обратился в свою 
страховую компанию 

за выплатой. Однако страхов-
щик ему отказал, утверждая, 
что именно Седов виноват в 
ДТП. 

Тогда автовладелец пошел в 
суд и попросил взыскать со стра-
ховщика возмещение в сумме 71 
151 рубль, неустойку в размере 
217 722 рубля 06 копеек, штраф в 
размере 35 575 рублей 50 копе-
ек, компенсацию морального 
вреда в размере 10 000 рублей, 
почтовые расходы в размере 460 
рублей 50 копеек, расходы по 
оплате услуг адвоката в размере 
5000 рублей. 

Саровский городской суд 
удовлетворил его требования 
частично. Со страховщика взы-
скано возмещение в размере 60 
435 рублей 90 копеек, расходы 
по оплате услуг оценщика в раз-
мере 720 рублей, почтовые рас-
ходы 82 рубля 89 копеек, расхо-
ды по оплате услуг адвоката в 
размере 1000 рублей. В удовлет-
ворении остальной части иска 
отказано. 

То есть суд отказал во взыска-
нии неустойки, штрафа и ком-
пенсации морального вреда. 
Объяснил это суд тем, что вина 
участников ДТП установлена 
только в ходе рассмотрения это-
го дела. Значит, ответственность 
страховщика за несвоевремен-
ность выплаты не наступила. С 
этим согласился и апелляцион-
ный суд.

Однако с таким решением не 
согласился Верховный суд. Он 
разъяснил, что если из доку-
ментов, составленных сотруд-
никами полиции, невозможно 
установить вину застрахован-
ного лица в наступлении стра-
хового случая или определить 
степень вины каждого из води-
телей — участников ДТП, лицо, 
обратившееся за выплатой, не 
лишается права на ее получе-
ние. В таком случае страховщи-
ки производят выплаты в рав-
ных долях от размера понесен-
ного каждым ущерба. Это ука-
зано в пункте 22 статьи 12 зако-
на об ОСАГО.

Страховщик освобождается 
от обязанности уплаты неустой-
ки, суммы финансовой санкции, 
штрафа и компенсации мораль-
ного вреда, если обязательства 
по выплате страхового возмеще-
ния в равных долях от размера 
понесенного каждым из водите-
лей — участников ДТП ущерба им 
исполнены. Однако ни суд пер-

вой инстанции, ни апелляцион-
ный суд не устанавливали, вы-
полнила ли страховая компанию 
свою обязанность по выплате по-
страдавшим в равных долях 
ущерба. Без этого невозможно 
установить, могут ли на страхов-
щика накладываться санкции 
или нет. 

Если страховщик не произвел 
такой выплаты, то он должен от-
вечать по всей строгости. То есть 

уплатить еще и  неустойку, 
штраф и моральный ущерб. Если 
он такую выплату произвел, то 
тогда он освобождается от сан-
кций. 

Поэтому решение апелляци-
онного суда ВС отменил и на-
правил дело на новое рассмо-
трение. 

Акцент

 Невозможность установления 
виновника ДТП не отменяет 
права пострадавшего 
на выплату от страховщика

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как можно, 
не имея документов 
на недвижимость, 
стать ее собственником

Дом со сроком 
давности

Наталья Козлова

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ защитил права граждан, которые 
владеют старинными постройками — домами и дачами. 
У таких домов с историей часто бывает не все в порядке 
с документами. Весьма распространенная ситуация — бу-
маги о праве собственности на старый дом просто поте-
рялись. 

Нередко граждане, получив в наследство такое строе-
ние, хватаются за голову — документов на дом обнару-
жить не удается. В такой ситуации местные власти легко 
и оперативно решают, что строение с историей — баналь-
ный самострой. И региональные суды с таким выводом 
соглашаются. Высшая инстанция объяснила, что при от-
сутствии правоустанавливающих документов на древ-
ние постройки ее владельцы могут ссылаться на прио-
бретательную давность.

Все началось с того, что в суд пришла жительница си-
бирского города. Она больше 20 лет живет в старом доме 
постройки конца сороковых годов прошлого века. До-
мовладелица решила попросить у местной власти землю 
вокруг дома в аренду. Но получила отказ. Чиновники 
объяснили гражданке, что ее дом — самострой, а значит, 
окружающая его земля ему не положена. Попытки «уза-
конить» строение, на которое домовладелица не нашла 
документов, ничего 
не дали. Местные 
суды своих чиновни-
ков поддержали.

Дом построили в 
1949 году, потом в 
50-е и 70-е годы его 
достраивали. Про-
цесс продолжился и 
в наше время — в 
2006, 2010 годах к 
дому добавляли при-
стройки. Владельца-
ми дома были двое 
собственников. Они 
продали дом матери 
истицы в конце се-
мидесятых годов прошлого века. Когда ее мать умерла, 
истица вступила в наследство. А став хозяйкой, попроси-
ла дать ей участок под домом на условиях выкупа или 
аренды. Вот тогда-то и всплыло, что документов на дом 
нет. В городском архиве не нашлось никакого упомина-
ния о том, что под строительство дома отводилась земля. 
Власти пришли к выводу, что участок под домом не мо-
жет быть предоставлен, раз отсутствует правоустанав-
ливающий документ на само здание. Домовладелица 
пошла в суд и попросила о вводе дома в эксплуатацию. 
Но ей было отказано.

Вот сухой остаток рассмотрения ситуации местными 
судами: старый дом является самовольной постройкой, 
участок, на котором он расположен, не поставлен на ка-
дастровый учет. Нет оснований для признания за исти-
цей права собственности на самовольную постройку. 

Свои разъяснения Верховный суд начал с того, что на-
помнил коллегам — право собственности на самоволь-
ную постройку может быть признано при одновремен-
ном соблюдении нескольких условий. Первое условие — 
если на участок у гражданина есть права. Второе усло-
вие — если на день обращения в суд дом соответствует 
правилам застройки. Третье условие — если сохранение 
постройки не нарушает ничьих прав и не создает угрозу 
жизни и здоровью граждан.

Но подробнее Верховный суд остановился на понятии 
«приобретательная давность». Она в подобных делах ис-
ключительно важна. Суд напомнил, что если гражданин 
не является собственником недвижимости, но добросо-
вестно, открыто и непрерывно владел этим имуществом 
как своим в течение 15 лет, то он приобретает право соб-
ственности на это имущество (статья 234 Гражданского 
кодекса). Владение является добросовестным, если гра-
жданин не скрывал факта нахождения имущества в его 
владении. А еще высокая судебная инстанция добавила — 
право собственности в силу приобретательной давности 
может быть получено как на имущество, принадлежащее 
другому лицу, так и на бесхозную вещь.

Вот позиция Верховного суда: истица и ее мать откры-
то, непрерывно и добросовестно почти 40 лет пользова-
лись домом и содержали его. За все это время никем, в 
том числе местной администрацией, не оспаривалось их 
владение ни домом, ни землей под ним. Каких-либо тре-
бований о сносе дома либо его безвозмездном изъятии 
или об истребовании земельного участка также не заяв-
лялось. По техническому заключению, старый дом соот-
ветствует противопожарным нормам, строение не пред-
ставляет опасности для жизни и здоровья людей, внутри 
дом отвечает санитарно-эпидемиологическим требова-
ниям, а несущие конструкции  крепкие.

Но почему-то все эти важные обстоятельства не были 
предметом исследования местных судов и не получили 
должной оценки, заметил Верховный суд. Подчеркнув, 
что именно эти моменты имеют важнейшее значение для 
правильного разрешения этого спора.

Вот что еще подчеркнул Верховный суд — само по себе 
отсутствие в архиве документов об отводе земельного 
участка, а также невозможность доказать право собст-
венности на здание «не препятствуют приобретению по 
давности недвижимого имущества, обстоятельства воз-
ведения которого неизвестны».

Итог — Верховный суд велел пересмотреть это дело с 
учетом своих замечаний.

Ключом к получению документов на старый дом может стать 
ссылка его владельца на приобретательную давность.

Если человек 
не собственник 
недвижимости, 
но владел ею 15 лет, 
то он получает 
на нее право 
собственности

Установить виновника аварии 
очень сложно. Особенно если она 
произошла на железной дороге. 

Акцент

 Вариант, который предлагают 
банки, не учитывает, что долг 
постепенно тает: проценты 
начисляются на всю сумму
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О правовых аспектах 
кредитования читайте в 
«Юридической 
консультации» на сайте «РГ»
https://pravo.rg.ru/tag/102/
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Роман Маркелов

П
оложения опублико-
ванного на прошлой 
неделе законопроек-
та минфина «О циф-
ровых финансовых 

активах», определяющего пер-
вые контуры регулирования 
криптовалют в России, вряд ли 
стоит считать окончательными.

По мнению представителей 
рынка, пока он создает только 
фундамент будущего регулиро-
вания и нуждается в обсуждении 
и доработке. При этом большин-
ству стран в 2018 году придется 
определиться с отношением к 
криптовалютам как к явлению.

Минфин разрабатывал зако-
нопроект вместе с Банком Рос-
сии (в рамках рабочей группы). 
Он регулирует привлечение ин-
вестиций с помощью криптова-
лют — ICO (Initial Coin Offering) и 
правила их оборота. В частности, 
дается описание ключевых тер-
минов и явлений рынка.

Так, цифровым финансовым 
активом признается имущество 
в электронной форме, созданное 
с использованием шифроваль-
ных средств. Права собственно-
сти на него удостоверяются че-
рез внесение цифровых записей в 
реестр цифровых транзакций. К 
цифровым финансовым активам 
законопроект относит криптова-
люты и токены (аналог акций при 
проведении ICO). Операторами 
обмена цифровых активов (бу-
дут проводить сделки по обмену 
криптовалют друг на друга или 
на обычные деньги) смогут стать 
только юрлица. Майнинг крипто-
валют признается предпринима-
тельской деятельностью — это оз-
начает появление налогообложе-
ния на рынке.

Документ предполагает, что 
эмитент токенов будет публико-
вать в Интернете публичную 
оферту, содержащую предложе-
ние о приобретении выпускае-
мых им цифровых жетонов, инве-
стиционный меморандум и дру-
гие документы, связанные с выпу-
ском. Публичная оферта должна 
содержать, в частности, информа-
цию об эмитенте, его местонахо-
ждение, сайт в Интернете. Кроме 
того, в ней должна быть указана 
цена токена и порядок ее опреде-
ления, а также дата начала заклю-
чения договоров о приобретении 
токенов. Вторым этапом выпуска 
токенов становится заключение 
договоров (в том числе в форме 
смарт-контракта), направленных 
на отчуждение и оплату токенов 
покупателями.

Законопроект прямо указыва-
ет, что неквалифицированные 
инвесторы (это большинство 
физлиц — держателей криптова-
лют) не смогут в рамках одного 
выпуска купить токенов больше 
чем на 50 тысяч рублей. Из поло-
жений документа следует, что 
сделки по обмену криптовалют 
для неквалифицированных инве-
сторов будут проводиться только 
через биржи.

Между минфином и Банком 
России пока остается только 
одно разногласие по документу. 
ЦБ поддерживает обмен рублей 
только на токены во внутрирос-
сийских ICO, а покупка крипто-
валют за рубли, иностранную ва-
люту или другое имущество по-
нимания регулятора не нашла. 
Минфин в этом вопросе более ли-
берален.

В целом благодаря законопро-
екту стала понятна позиция вла-
стей по отношению к терминоло-
гии рынка, плюс в нем подробно 
расписано, как будут выпускать-
ся токены, говорит основатель 
блокчейна Universa Александр Бо-
родич. «Из недостающей пока ин-
формации стоит отметить нео-

пределенность объемов инвести-
ций, которые может привлечь 
компания, проводящая ICO. То, 
что майнинг истолковывается как 
предпринимательская деятель-
ность, к сожалению, не исключает 
проблемы отслеживания добыт-
чиков криптовалюты. Домашние 
майнеры так и останутся вне за-
кона», — добавляет он.

По мнению регионального ди-
ректора eToro в России и СНГ Ге-
оргия Вербицкого, смысл ограни-
чения участия в ICO 50 тысячами 
рублей не очень понятен, посколь-
ку он обходится созданием не од-
ного выпуска токенов, а несколь-
ких. Нечеткость законопроекта 

чревата слабой возможностью 
контроля его исполнения, что мо-
жет привести к избирательности 
наказаний, опасается он.

Законопроект в этом виде бу-
дет регулировать только участие 
российских резидентов в покуп-
ке токенов российских ICO, гово-
рит операционный директор пла-

тежной системы для крипто- и 
фиатных платежей VISO Родион 
Попков. «Да и никому не интере-
сно хранить свои токены у броке-
ра. Многие владельцы криптова-
люты идейно не готовы переда-
вать свои цифровые активы в 
управление  кому бы то  ни 
было», — отмечает Попков.

По словам Вербицкого, один из 
плюсов законопроекта — фикса-
ция общих положений и отсутст-
вие прямых запретов. А по мне-
нию Попкова, включение крипто-
валют в правовое поле раскроет 
потенциал самой технологии и 
обеспечит появление проектов у 
институциональных игроков фи-

нансового рынка. К концу 2018 
года как в России, так и в мире бу-
дет наблюдаться разделение блок-
чейнов и криптовалют на работа-
ющие полностью в правовом поле 
и ставшие нелегальными, добав-
ляет аналитик.

Страны, которые создадут 
дружественный налоговый и 

правовой режим для блокчейн-
проектов, получат преимущест-
во, приток капитала и квалифи-
цированных кадров, полагает 
Вербицкий. Попков допускает, 
что запуск новых ICO-проектов 
может стать новым источником 
роста для экономик. Но слабым 
местом криптовалют продолжит 

оставаться волатильность их 
курса и восприимчивость к нега-
тивным новостям, напоминает 
Бородич.

ОБРАЗОВАНИЕ Детсады 
в столице строятся 
с запасом мест

В Солнцево 
все по-новому 

Александр Мелешенко 

МЭР СТОЛИЦЫ Сергей Собянин открыл вчера новый дет-
ский сад в московском районе Солнцево. Трехэтажное яр-
кое здание, рассчитанное на 300 воспитанников, было по-
строено за полтора года. В ближайшее время в Солнцево 
откроются и другие объекты социальной сферы, рассказал 
мэр, общаясь с родителями и воспитателями детсада.

В новый садик уже пошли дети из расположенных по-
близости домов-новостроек — этот окраинный, располо-
женный за МКАД район, активно строится и обзаводится 
новыми жильцами. Дополнительная инфраструктура 
ему совсем не помешает. 

— В этом году планируем открыть и новую школу здесь 
же, на улице Авиаторов, а также начнем строить боль-
шую детско-взрослую поликлинику на 750 посещений в 
сутки, — отметил градоначальник. — Она будет оснащена 
самым современным оборудованием. Кроме того, мы от-
дали инвесторам площадку под строительство в районе 
ледового дворца.

Мэр напомнил, что сейчас метростроители возводят в 
Солнцево и метрополитен — линия уже дошла до Раменок 
и активно продлевается дальше. «В этом году станцию 
здесь обязательно запустим и Солнцево будет намного 
ближе к центру Москвы», — подчеркнул Собянин. 

По словам мэра, всего в прошлом году сеть образова-
тельных учреждений столицы пополнилась 28 новыми 
зданиями школ и детских садов — одно из них построили 
как раз в Солнцево. Корпус возвели по индивидуальному 
проекту — с яркой многоцветной отделкой фасадов и вну-
тренних помещений, залами для музыкального творчест-
ва, спортивных тренировок, кружковой работы, пищевы-
ми и медицинскими блоками, а также 12 групповыми 
ячейками. Каждая из них представляет собой отдельный 
блок с раздевалкой, спальней, туалетом и буфетной. При 
этом блок — это своеобразный трансформер со складываю-
щейся стеной, позволяющий при необходимости быстро 
превращать спальню в свободное пространство для игр. 

Оснастили сад тоже по последнему слову техники, 
рассказала «РГ» воспитатель Елена Марчук. «Садик в це-
лом очень светлый и комфортный, а благодаря большому 
количеству игр, интерактивным экранам и другому обо-
рудованию удобно работать и легче заинтересовать де-
тей», — отметила она. 

В новый корпус уже зачислено 250 воспитанников и 
места еще есть. Проблема очередей в детсады, напомню, 
постепенно сошла на нет и в других районах Москвы во 
многом благодаря тому, что с 2011 года в столице по-
строили 298 новых зданий школ и детсадов: 218 за счет 
городского бюджета и 80 на средства инвесторов. 

ПРОВЕРКА СЛУХА У кого 
в Подмосковье будут 
отнимать землю?

Госнужда 
заставит

Ирина Рыбникова

НОВЫЙ порядок изъятия земель у собственников ддля 
государственных нужд, который депутаты Московской 
областной Думы пообещали разработать к марту этого 
года, связан с появлением планов комплексного разви-
тия территорий и не несет резонансных последствий, 
рассказали «РГ» в министерстве имущественных отно-
шений Подмосковья и в Мособлдуме.

Суть новшества состоит в том, что у региона появи-
лись планы комплексного развития территории – своео-
бразные мини-генпланы конкретных участков. Они нуж-
ны для того, чтобы на свободных участках земли появля-
лись не только жилые дома, но и объекты социальной ин-
фраструктуры и благоустройства.. Областные власти в 
последние годы серьезно поработали с имущественным 
комплексом. И нашли неиспользуемые промзоны, земли 
бывших заводов или военных городков, участки с ава-
рийными объектами… Теоретически у каждой из этих 
территорий есть хозяева. Фактически же имущество ис-
пользуется третьими лицами для теневого бизнеса или 
незаконного проживания мигрантов. 

По закону навести порядок на этих землях можно дву-
мя способами. Первый — убедить собственника самому 
развивать территорию в соответствии с разработанным 
властями комплексным планом развития. Второй — изъ-
ять ее, если собственника не нашли или он отказывается 
заниматься землей. «Изъятие будет производиться толь-
ко на возмездной основе — собственникам компенсируют 
стоимость участков и расположенных на них строе-
ний», — подчеркнул министр имущественных отношений 
Московской области Андрей Аверкиев. А председатель 
комитета Мособлдумы по имущественным отношениям 
и землепользованию Владимир Шапкин напомнил, что 
решение об изъятии может быть принято только в том 
случае, если договор о комплексном развитии террито-
рии заключается по результатам аукциона. А участки с 
многоквартирными домами, согласно Градостроительно-
му кодексу, становиться территориями комплексного 
развития не могут. 

РАКУРС Члены участковых избиркомов и сотрудники МФЦ отправились в гости к москвичам

До встречи на выборах
Ангелина Зеленькова

В
чера сотрудники столич-
ных МФЦ вместе с членами 
участковых избиркомов 

отправились в гости к москви-

чам, чтобы напомнить им о пред-
стоящих в марте выборах прези-
дента России. Цель акции — толь-
ко информация, никакой агита-
ции за конкретного кандидата 
в президенты быть не должно, 

подчеркнул еще накануне глава 
Мосгоризбиркома Валентин Гор-
бунов.

В планах сотрудниц центров 
«Мои документы» и  членов 
УИК — дойти до каждой кварти-
ры, а если потребуется, и оказать 
нужную помощь. Дело в том, что 
впервые в этом году закон дает 
право всем россиянам голосо-
вать не только по месту регистра-
ции, но и по месту фактического 
нахождения гражданина. Для 
столицы это особенно актуально, 
так как около 10% москвичей 
проживают не там, где зареги-
стрированы. Это и пожилые ро-
дители, которых дети забирают 
к себе на зиму из других регио-
нов страны, и студенты, и вахто-
вики или строители, которых ра-
бота может занести на другой ко-
нец страны. 

Кроме того, дела приводят 
в Москву предпринимателей, лю-
дей, которым нужна столичная 
медицина, здесь учатся более 
миллиона студентов, зареги-
стрированных по всей стране. Те-
перь всем им не нужно 18 марта 
ехать домой, чтобы проголосо-
вать или заранее взять открепи-
тельный талон. Можно просто 

зайти в ближайший МФЦ и сооб-
щить о желании проголосовать 
в Москве. Там же могут помочь 
и в выборе удобного избиратель-
ного участка в день выборов.

…Свой поход сотрудницы 
МФЦ начали на с центра Москвы, 
с дома по улице Большой Пиро-
говской, 8. Олеся Мирошниченко 
и Дарья Букашкина, сотрудницы 
МФЦ района Хамовники, стучат-
ся в каждую дверь. Открывают 
в большинстве квартир. Вежли-
вые девушки рассказывают, чем 
центр «Мои документы» может 
помочь 18 марта, интересуются, 
смогут ли хозяева лично прийти 
на избирательный участок.

— У вас есть возможность про-
голосовать на дому, — объясняет 

Олеся открывшему дверь Влади-
миру Пахомову. — Сотрудник 
ЦСО придет к вам с 8 по 17 марта 
до 14.00 и примет заявление.

— Спасибо за внимание, — бла-
годарит Владимир Николаевич. 
Но мы всегда ходим на избира-
тельный участок всей семьей 
сами. Пойдем и на этот раз.

Приятно был удивлен визиту 
сотрудниц МФЦ и членов изби-
рательной комиссии и Игорь Ви-
тальевич Ольшанский в доме по 
Новодевичьему проезду, 4.

— Я в курсе событий, — ответил 
он на вопрос, знает ли, что 
18 марта — выборы президента 
России. — Голосовать пойду обя-
зательно, так как считаю, что 
каждый гражданин обязан вы-

сказать свою позицию, когда 
речь идет о главе государства.

В пресс-службе МФЦ призна-
лись: опасались, что многие жи-
тели могут и не открыть двери — 
мало ли у нас ходит везде мошен-
ников… Но аббревиатура МФЦ 
действовала как волшебный 
ключ: большинство москвичей 
с удовольствием пользуются 
услугами центров «Мои докумен-
ты» и доверяют их работникам. 
Обойдя вчера первый десяток до-
мов, сотрудницы центра района 
Хамовники убедились в этом.

Квартиры всех 7 миллионов 
избирателей до дня выборов они 
обойдут дважды. В первое посе-
щение сообщат москвичам о пре-
зидентской кампании. Во второй 
визит — с 1 марта, вручат избира-
телю приглашение на выборы 
с телефоном конкретного участ-
ка, адресом, режимом работы, 
телефонами «горячей линии» 
Центральной избирательной ко-
миссии, МГИК.

Каждому жильцу сотрудники 
МФЦ оставляют свою визитку, 
чтобы все, у кого возникают во-
просы по месту и способу голосо-
вания, могли позвонить и полу-
чить консультацию.

Финансы Рынок оценил первый законопроект о регулировании криптовалют

Не слишком активы

Большинство москвичей с удовольствием пользуются услугами центров 
«Мои документы» и доверяют их работникам.

Акцент

 К концу 2018 года в России 
и в мире будет наблюдаться 
разделение криптовалют 
на легальные и нелегальные

Акцент

 Голосовать пойду обязатель-
но, так как считаю, что каждый 
гражданин обязан высказать 
свою позицию

МЕЖДУ ТЕМ

В Японии хакеры украли со счетов биржи Coincheck 

криптовалюту NEM на сумму более 530 миллионов дол-

ларов США. В результате пострадавшими оказались око-

ло 260 тысяч клиентов биржи, а торги другими криптова-

лютами на этой площадке, за исключением биткоина, 

приостановили.

Не исключено, что причиной инцидента стало пренебре-

жение требованиями безопасности со стороны админи-

страции Coincheck. Некоторые эксперты подчеркивают, 

что биржа расширяла свой бизнес в ущерб соблюдению 

данных правил. Руководство Coincheck изучает возмож-

ность возмещения ущерба пострадавшим. Пока остается 

неясным, как скоро это произойдет. Между тем аналити-

ки отмечают, что даже в случае возвращения украденных 

средств в полном объеме, на что крайне сложно рассчи-

тывать, клиенты получат заметно ослабленную криптова-

люту, курс которой претерпит изменения. 

Японские госорганы уже отреагировали. Национальное 

агентство финансовых услуг, надзирающее за банковской 

деятельностью и финансовыми операциями в Японии, объ-

явило о намерении проверить все криптовалютные биржи 

на территории архипелага. Особое внимание будет уделе-

но соблюдению требований безопасности при проведе-

нии операций с криптовалютами.

Надзорный орган обязал Coincheck к 13 февраля подгото-

вить подробный отчет о случившемся, а также изложить 

перечень принятых мер во избежание повторения инци-

дента. Регулятору также предстоит подтвердить наличие 

необходимых средств у биржи, которые пойдут на возме-

щение нанесенного пострадавшим ущерба. Сообщается, 

что агентство ранее уже обращало внимание Coincheck 

на состояние системы безопасности в отношении другой 

криптовалюты. В частности, указывалось на то, что имею-

щимися недостатками могут воспользоваться террори-

сты, которые могут использовать эту площадку для отмы-

вания средств. Однако биржа не смогла оперативно отре-

агировать на сигнал со стороны регулятора, в том числе в 

связи с нехваткой квалифицированного персонала и не-

обходимых технологий. 

Крупная кража криптовалюты заставила специалистов 

всерьез задуматься о будущем криптовалют, которые в по-

следнее время стали особенно популярными в молодеж-

ной среде. Тема их оборота может стать предметом обсу-

ждения на встрече глав финансовых ведомств и центро-

банков стран G20, которая пройдет в марте в Аргентине.

Тем временем, первое в своем роде криптоограбление 

произошло в Великобритании. Само нападение было впол-

не традиционным, а вот объектом вымогательства злоу-

мышленников стали биткоины. Как сообщает портал 

Evening Standard, в небольшом городе Молсфорд воору-

женные преступники ворвались в дом руководителя ком-

пании по трейдингу криптовалютами и угрозами заставили 

его перевести биткоины на свой счет. Сумма не уточняется.

Преступники угрожали 30-летнему Дэнни Эстону оружи-

ем, держали его на мушке, связали супругу, а ребенка поло-

жили в коляску и вывезли во двор.

Подготовили Александр Ленин, Игорь Дунаевский

Сергей Собянин: Мы построим в Солнцево еще школу здесь же, 
на улице Авиаторов, и детско-взрослую поликлинику. 

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Узнайте на сайте: 
Что ожидает рынок 
криптовалют в 2018 году
rg.ru/art/1499919
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ТЭК Российской 
нефтеперерабатывающей 
отрасли нужны 
целевые субсидии 

Закрыть нельзя, 
модернизировать

Григорий Выгон, 
кандидат экономических наук, 

независимый эксперт ТЭК

ПОСЛЕДНЕЕ десятилетие ознаменовалось масштаб-
ной модернизацией отечественной нефтепереработки, 
однако технологический уровень отрасли по-прежнему 
значительно отстает от США и европейских стран. Рента-
бельность нефтеперерабатывающих заводов (НПЗ) обес-
печивается в основном косвенным государственным 
«субсидированием». Надо ли сохранять текущую госу-
дарственную поддержку переработки, требуется ли 
дальнейшая модернизация?

Российские НПЗ играют системообразующую роль в 
экономике, перерабатывая более половины добываемой 
нефти — около 280 миллионов тонн в год и обеспечивая 
нефтепродуктами внутренних потребителей. Вместе с 
тем отрасль сегодня не может функционировать без кос-
венной государственной таможенной «субсидии», кото-
рая предоставляется в виде вывозной пошлины на нефть, 
удешевляющей сырье для НПЗ. Если отменить таможен-
ные пошлины, то цена нефти для перерабатывающих 
предприятий, рассчитанная исходя из экспортного па-
ритета, увеличится. Частично это будет компенсировано 
за счет роста выручки от реализации нефтепродуктов, 
но суммарный убыток для отрасли составит 0,5—1 трил-
лион рублей в год. 

Наличие «субсидии» нефтепереработке объясняется 
объективными причинами. Во-первых, российские заво-
ды расположены далеко от основных экспортных рын-
ков сбыта как в западном, так и в восточном направле-
нии. При этом транспортные затраты на экспорт нефти 
значительно ниже по сравнению с затратами на экспорт 
нефтепродуктов, что 
обуславливает логи-
стическое отстава-
ние. В результате 
отечественным 
предприятиям труд-
но конкурировать с 
зарубежными НПЗ. 
Текущая величина 
таможенной «субси-
дии» примерно соот-
ветствует логисти-
ческому отстава-
нию. Во-вторых, не-
смотря на модерни-
зацию, технологический уровень российских НПЗ срав-
нительно невысок. Стоимость продукции, производи-
мой из тонны нефти в России, заметно ниже, чем в Евро-
пе. Соответственно без субсидирования производство 
будет работать в убыток. 

Все это обуславливает необходимость модернизации 
нефтепереработки. В период высоких цен на нефть боль-
шая «субсидия» позволила осуществить рывок в качестве 
продукции. За последние десять лет в нефтепереработку 
было вложено около 74 миллиардов долларов. В итоге все 
топливо, поставляемое НПЗ на внутренний рынок, дости-
гло самого высокого — пятого экологического класса. Со-
держание серы в топливе в 200 раз ниже по сравнению с 
тем, что поставлялось на АЗС еще десять лет назад. Одна-
ко структура производимой продукции нефтепереработ-
ки по-прежнему сильно отстает от европейской. К приме-
ру, доля светлых нефтепродуктов по отношению к пере-
рабатываемому сырью в среднем составляет 62 процента 
по сравнению с 72 процентами в Европе.

Если следовать концепции невмешательства государ-
ства в экономику, то от «субсидии» надо отказаться. Но к 
чему это приведет? 2/3 нефтепереработки сразу окажет-
ся нерентабельной. Частично потери будут компенсиро-
ваны за счет роста цен для внутренних потребителей, но 
все равно значительная часть НПЗ закроется. Так как за-
воды в большинстве являются градообразующими, пре-
кращение их работы повысит социальную нагрузку, а де-
фицит нефтепродуктов будет покрываться за счет импор-
та. Поэтому сценарий полного отказа от государственной 
поддержки переработки сегодня не рассматривается.

Вопрос заключается в другом — как повысить эффек-
тивность переработки? Сейчас для отрасли настали не-
простые времена: маржа находится на минимальном 
уровне. С 2020 года в мире ужесточаются требования к 
флотскому топливу, что также ударит по российской пе-
реработке, так как основным продуктом экспорта до сих 
пор является мазут. Без модернизации значительная 
часть отрасли окажется неэффективной даже при сохра-
нении текущей субсидии, но ее реализация под вопро-
сом. На текущий момент только три крупных россий-
ских НПЗ из 36 завершили программу модернизации и в 
целом соответствуют европейскому уровню.

По планам компаний, работающих в этом сегменте, в 
ближайшие семь лет предстоит построить 46 миллионов 
тонн углубляющих процессов (установок крекинга и за-
медленного коксования), которые преобразуют темные 
нефтепродукты в светлые и определяют структуру про-
изводимой продукции. В результате мощность таких 
процессов по отрасли удвоится и доля светлых нефте-
продуктов достигнет европейского уровня. Но для того, 
чтобы уже понесенные и планируемые инвестиции оку-
пились, необходимо сделать характер субсидии целе-
вым. Для этого целесообразно увязать условия ее предо-
ставления с выпуском нефтепродуктов, востребованных 
внутренним рынком, — моторных топлив, авиакеросина, 
масел, битума и сырья для нефтехимии. Различные вари-
анты такого субсидирования в настоящее время прора-
батываются, а сам механизм планируется запустить с 
2019 года.

Тигран Суренович, о чем удалось договориться 
с Китаем по торгово-экономическому соглаше-
нию?
Саркисян | Мы содержательно согласовали 

проект и уже в этом году будем готовы вынести 

документ на подписание, сейчас он проходит 

внутригосударственные процедуры согласова-

ния. Это первое глубокое соглашение с Китаем 

такого рода, которое мы будем подписывать от 

имени пяти стран. Оно создает рамки для взаи-

модействия. 

Речь идет о сотрудничестве в сфере электрон-

ной торговли, об активной защите прав потреби-

телей, о транспортной инфраструктуре, защите 

интеллектуальной собственности, расширении 

использования электронных документов, в част-

ности, о взаимном признании методов элек-

тронной аутентификации. 

Мы договорились о механизме обмена инфор-

мацией о мошеннических практиках, недобро-

совестных продавцах, небезопасных товарах. 

На основе этой информации специальная рабо-

чая группа в составе представителей ЕЭК и Ки-

тая будет принимать решения о совместных рас-

следованиях.

Также наши китайские коллеги обязались публи-

ковать на официальных сайтах все нормативно-

правовые акты, затрагивающие электронную 

торговлю, до их вступления в силу. Мы сможем, 

таким образом, заранее подготовиться к изме-

нениям. 

Стороны берут на себя обязательство приме-

нять антидемпинговые, компенсационные и спе-

циальные защитные меры согласно нормам и 

правилам ВТО.

Соглашение увязано с поддержкой проектов, 
которые Россия и другие страны Союза предла-
гали Китаю к софинансированию в рамках сты-
ковки с поясом «Шелковый путь»?
Саркисян | Соглашение определяет «правила 

игры», упоминаний о конкретных проектах там 

нет. Однако оно предлагает инструменты, как ра-

ботать с проектами в инфраструктурной сфере. 

Поэтому мы работаем над соглашением и однов-

ременно ведем активный диалог с нашими ки-

тайскими партнерами.

На сегодняшний день мы имеем список из почти 

40 проектов, которые могут быть реализованы в 

формате софинансирования. В них участвуют 

несколько или все страны Союза. Например, 12 

из них предусматривают использование ресур-

сов или потенциала Кыргызстана, в том числе 

строительство железных и автодорог, транспор-

тно-логистических хабов. 11 проектов иниции-

рованы Россией. Среди них строительство вы-

сокоскоростной магистрали «Евразия», глубоко-

водного порта в Архангельске и железнодорож-

ной линии «Белкомур». 

Недавно состоялось заседание министров тран-

спорта пяти стран, куда мы пригласили и замми-

нистра транспорта КНР. В частности, мы обсу-

ждали приоритетные проекты, которые интере-

сны именно с точки зрения сопряжения евра-

зийской интеграции и «Шелкового пути». Пред-

ставители китайской стороны публично заяви-

ли, что рассчитывают на углубление сотрудниче-

ства и отметили важность нашего диалога.

Концептуальное понимание этих проектов есть, 

но по каждому должны пройти технические кон-

сультации — каким будет софинансирование, ка-

кие будут льготы, с каких проектов необходимо 

начинать, какие будут на втором этапе.

Мы можем констатировать, что взаимоотноше-

ния всех наших пяти стран с КНР находятся на 

самом высоком уровне. Нет никаких препятст-

вий к поиску взаимовыгодных решений. 

ЕЭК ведет переговоры с несколькими страна-
ми о создании зон свободной торговли. С каки-
ми подписание соглашения возможно уже в 
этом году?
Саркисян | Мы планируем завершить перегово-

ры по временному соглашению о создании зоны 

свободной торговли с Ираном. Продолжим диа-

лог с Сингапуром, Сербией, Израилем, Индией и 

Египтом. Прогнозировать здесь очень сложно, 

но будем стремиться успеть. Это огромные рын-

ки с большим потенциалом для экспорта всех 

пяти стран ЕАЭС. 

ПРОДУКТЫ

Рекордный 
урожай сахара 
снижает цены 
на сладости

СЛАДКАЯ 
ЖИЗНЬ

Сергей Куликов

ПРОИЗВОДСТВО сахара в по-
следние годы бьет рекорды. 
Только в 2017-м его произвели 
более шести миллионов тонн. 
При этом больше пяти миллио-
нов тонн нам самим не съесть, 
так что придется наращивать 
экспорт и снижать цены. Поку-
патели довольны, а вот произво-
дители и диетологи бьют трево-
гу. 

С января по ноябрь прошлого 
года Россия поставила за рубеж 
434,3 тысячи тонн сахара-песка, 
что в 5,8 раза больше, чем за три 
квартала 2016-го, сообщила Фе-
деральная таможенная служба . 
При этом в два раза упал импорт 
— до 42,7 тысячи тонн. Между 
тем еще в 1989 году РСФСР са-
хар покупала за границей, так 
что на прилавках более полови-
ны его было импортным.

Урожай сахарной свеклы (51 
миллион тонн) — самый большой 
в мире, а сахара уже сейчас про-
изведено 6,25 миллиона тонн. 
При этом переработано еще не 
все сырье, так что сахарные за-
воды загружены работой по пол-
ной, и этот показатель неизбеж-
но вырастет. «Значительное пе-
репроизводство наблюдается в 
России уже второй год подряд», 
— отметил в «РГ» исполнитель-
ный директор Ассоциации «Ру-
спродсоюз» Дмитрий Востри-
ков. Но внутреннее потребление 
составляет пять миллионов 
тонн, так что излишки надо сроч-
но куда-то пристраивать. Эк-
спорт растет, но одновременно 
снижаются цены, а это уже 
осложнило финансовое положе-
ние свеклосахарной отрасли, от-
мечает эксперт.

Как подсчитал Росстат, если в 
январе 2017 года средняя цена за 
килограмм сахара-песка состав-
ляла в среднем по стране около 
47 рублей, то к декабрю она упа-
ла более чем на 10 рублей — до 
36,7 рубля. 

В этом году цены также будут 
неизбежно падать, считают эк-
сперты. Продолжат дешеветь и 
кондитерские изделия. «Произ-
водители в кондитерской про-
мышленности стали снижать 
цены на свою продукцию еще с 
июля — сентября прошлого года, 
— пояснила «РГ» исполнитель-
ный директор Центра исследова-
ний кондитерского рынка 
(ЦИКР) Елизавета Никитина. — И 
хотя снижение пока довольно 
скромное, не исключено, что оно 
окажется более значительным».

По ее мнению, цены на отече-
ственные кондитерские изделия 
будут падать еще как минимум 
полгода. На больший срок зага-
дывать трудно, но в ближайшее 
время каких-либо причин, кото-
рые могли бы остановить сниже-
ние цен, эксперты не видят.

Тем не менее, наблюдая рас-
тущий спрос на сладкое, дието-
логи мрачнеют. «К сожалению, у 
нас очень популярны кондитер-
ские изделия — почти половина 
граждан потребляет их практи-
чески ежедневно, — отметил «РГ» 
руководитель научного управле-
ния «Оптимальное питание» Фе-
дерального исследовательского 
центра питания и биотехноло-
гий Александр Батурин. — Что 
очень плохо — это пустые кало-
рии, которые лишь добавляют к 
массе тела лишние килограммы. 
И сахара мы потребляем гораздо 
больше, чем нужно». В России 
уже сейчас от ожирения  страда-
ет полтора миллиона человек, 
причем цифра растет с каждым 
годом. Конечно, можно начать 
борьбу с сахаром, искусственно 
завышая на него цены, но это не 
решение проблемы. Населению 
необходимо рассказывать о том, 
какой вред несет «сладкая 
жизнь».

ЦИФРА

434
ТЫСЯЧИ
тонн сахара-песка 
с января по ноябрь 
прошлого года Россия 
поставила за рубеж

Интеграция Россия получит новые инструменты против контрабанды 

Серый импорт 
загорится красным

Игорь Зубков 

Е
вразийская экономи-
ческая комиссия (ЕЭК) 
в этом году подпишет 
соглашения о зонах 
свободной торговли с 

пятью странами, рассчитывает 
председатель Коллегии ЕЭК Тиг-
ран Саркисян. 

В интервью «Российской газе-
те» он также рассказал, о чем 
удалось договориться с Китаем 
по торгово-экономическому со-
глашению, которое тоже должно 
быть подписано в этом году. 

Роль Евразийской комиссии 
надо повышать, считает Сарки-
сян: необходимо передать ей 
больше полномочий и создать ев-
разийские фонды, чтобы бы-
стрее преодолеть «недоинтегра-
цию». 

Тигран Суренович, что будет 
представлять собой система 
прослеживаемости товаров в 
ЕАЭС? Были большие дискус-
сии, каким должен быть этот 
проект.
ТИГРАН САРКИСЯН: Прежде всего, мы 
должны понимать, что создание 
эффективной системы просле-
живаемости товаров, перемеща-
емых по территории ЕАЭС, — это 
не узкая технологическая зада-
ча. Мы создаем новую среду, ко-
торая станет прозрачной, пре-
жде всего, для самого бизнеса и 
потребителей.

Суть системы в том, что если 
товар из третьей страны попада-
ет на наш общий рынок, то все 
участники Союза должны иметь 
объективную информацию о 
нем — что за товар, где приобре-
тен, как попал в ЕАЭС, как меня-
лись собственники, какие пере-
мещения в пределах нашего Со-
юза уже совершил. Это позволя-
ет нам также бороться с серым 
рынком и поставками контра-
фактной продукции. Кроме того, 
система прослеживаемости по-
зволит нам обеспечить контроль 
за товарами, ввозимыми на осо-
бых условиях. Я имею в виду изъ-
ятия, которые есть у стран Сою-
за в связи с международными 
обязательствами, членством в 
ВТО.

Надо было принять несколько 
базовых решений. Прежде всего, 
мы пришли к согласию, что нам 
нужна единая система просле-
живаемости для всего Союза. Во-
вторых, мы должны строить ее 
на общих стандартах и единой 
технологической платформе, ис-
пользуя наиболее современные 
разработки. Система прослежи-
ваемости становится элементом 
цифровой трансформации эко-
номики.

Кроме того, открытый обмен 
информацией между таможен-
ными органами и надзорными 
структурами, участие в работе 
системы бизнеса позволит повы-
сить общий уровень доверия 
друг к другу. А значит, будет 
меньше спорных ситуаций, кото-
рые зачастую возникают именно 
из-за отсутствия информации, 
полученной по единой методике 

Как эта система будет сочетать-
ся с маркировкой всех промыш-
ленных товаров, которую наме-
рены в течение нескольких лет 
внедрить в России?
ТИГРАН САРКИСЯН: В принципе, и мар-
кировка, и система прослежива-
ния решают одни и те же задачи — 
идентификация товара, отсле-
живание его пути от одного соб-
ственника к другому. О конкрет-
ном дизайне и архитектуре си-
стемы пока говорить рано: мы 
провели конкурс, и компания-
победитель тендера сейчас раз-
рабатывает ее проект. Думаю, 
это будет гибкая и адаптивная 
конструкция, включающая в 
себя обмен данными с базами 
данных в странах Союза.

Цель — охватить весь товарный 
рынок этой системой?

ТИГРАН САРКИСЯН: Это глобальный 
тренд. Мир идет в этом направле-
нии, создаются цифровые плат-
формы — торговые, межотрасле-
вые, и в скором времени все эко-
номическое пространство будет 
оцифровано. На самом деле аль-
тернативы маркировке, просле-
живаемости не существует. Весь 
вопрос в том, как это сделать бо-
лее эффективно и с минималь-
ными затратами. Если изначаль-
но мы сделаем правильный ди-
зайн сразу на пять стран, и у биз-
неса, и у государства будет мень-
ше расходов.

Кстати, добросовестный биз-
нес заинтересован в системе 
прослеживаемости, и не случай-
но многие компании обращают-
ся к нам с предложением, чтобы 
мы взяли их системы маркиров-
ки. Они готовы даже бесплатно 
делиться с надзорными органа-
ми информацией, вплоть до он-
лайн-доступа к их системам, по-
тому что серый оборот сильно 
бьет по легально работающему 
бизнесу. Когда они вводят свои 
системы маркировки, они заин-

тересованы в том, чтобы вся от-
расль перешла на маркировку. 

В 2017 году мы видели, как сна-
чала Россия и Белоруссия кон-
фликтовали по поводу молока, 
мяса и газа, потом возникли вза-
имные претензии у Киргизии с 
Казахстаном. Повторение по-
добных конфликтов — неизбеж-
ность? И какую роль в их разре-
шении должна играть ЕЭК?
ТИГРАН САРКИСЯН: Причина объек-
тивна — это разный уровень со-
циально-экономического разви-
тия, разные экономические мо-
дели, удельный вес госсектора, 
разное регулирование. Чтобы 
устранить почву для конфлик-
тов, нам надо постепенно гармо-
низировать очень многие сферы 
совместной деятельности, а это 
непростой процесс. Надо прово-
дить согласованные политики. 
Все эти подходы зафиксированы 
в договоре о ЕАЭС, остается их 
постепенно внедрять, и тогда 
конфликтов будет все меньше и 
меньше.

Вы говорили о том, что для про-
движения интеграции вперед 
ЕЭК нужно больше полномочий. 
Вы обсуждаете эту идею со стра-
нами?
ТИГРАН САРКИСЯН: Я обсуждаю эту 
идею со всеми моими коллегами. 
Такое решение может значитель-
но повысить ответственность и 
эффективность коллегии. 

Я думаю, что опыт трехлетней 
работы ЕАЭС говорит о том, что 
можно смело пойти на этот шаг, 

внести изменения в союзный до-
говор, чтобы расширить права и 
полномочия комиссии. В нее вхо-
дят по два представителя от ка-
ждой страны, это опытные про-
фессионалы, плюс все наши ре-
шения предварительно согласо-
вываются со всеми пятью стра-
нами. Сейчас Совет ЕЭК (в него 
входят вице-премьеры стран. — 
Прим. ред.) перегружен. Как по-
казывает наш опыт работы, по-
ловина вопросов, которые он 
рассматривает, носит рабочий, 
технический характер, их необ-
ходимо передать на уровень кол-
легии. 

Это поможет преодолеть и 
чрезмерную забюрократизиро-
ванность нашей работы. На обсу-
ждение технических вопросов 
мы тратим слишком много вре-
мени и необоснованно много ад-
министративного ресурса во 
всех пяти странах. Таможенный 
кодекс ЕАЭС (вступил в силу 1 
января. — Прим. ред.) — это пер-
вая ласточка, он позволяет Кол-
легии ЕЭК принимать ряд опера-
тивных решений в сфере тамо-
женного администрирования. 

Сейчас работа Евразийской эко-
номической комиссии по запу-
ску общих проектов в основном 
ограничивается рекомендация-
ми, возможностей распределять 
деньги, давать субсидии у ЕЭК 
нет. А должны быть? 
ТИГРАН САРКИСЯН: По опыту Европей-
ского союза и других интеграци-
онных объединений видно, что 
наличие специальных фондов 
очень сильно стимулирует углу-
бление интеграции. Мне кажет-
ся, что мы уже созрели для того, 
чтобы создание подобных фон-
дов в ЕАЭС стало предметом об-
суждения на уровне премьер-ми-
нистров и президентов наших 
стран. 

Если комиссия будет распола-
гать собственными финансовы-
ми возможностями, мы сможем 
гораздо быстрее проводить гар-
монизацию, унификацию ин-
фраструктур, работающих на об-
щий рынок.

ЕЭК и Китай будут проводить сов-
местные расследования в отноше-
нии недобросовестных продавцов.

Акцент

 Система прослеживаемости 
охватит весь товарный рынок, 
она покончит со спорами 
по санкционным товарам

Отмена таможенных 
пошлин на нефть 
приведет к убыткам 
НПЗ в размере 
до триллиона 
рублей в год

Сахарные заводы 
уже загружены 
работой по полной, 
и это еще не предел

СОГЛАШЕНИЯ О ТОРГОВЛЕ И ИНВЕСТИЦИЯХ

ЕЭК И КИТАЙ ДОГОВОРИЛИСЬ О РАБОЧЕЙ ГРУППЕ ПО МОШЕННИКАМ И КОНТРАФАКТУ
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Только в «РГ» Пронзительная история дружбы российского генерала 
и австрийского полковника

Соло для двоих

ПРЕЦЕДЕНТ Мигранты 
в Германии требуют 
переименования 
исторических аптек

Мавр сделал 
свое дело

Екатерина Забродина

ВО ФРАНКФУРТЕ-НА-МАЙНЕ неожиданно разгорел-
ся скандал вокруг сразу двух известных городских аптек. 
Мигранты, живущие в столице немецкой федеральной 
земли Гессен, обвинили их владельцев в… расизме. Дело 
в том, что одно из фармацевтических заведений называ-
ется «Мавританская аптека», а другое — «Аптека у мавра 
на Цайле (главной торговой улице Франкфурта. — Прим. 
«РГ»)». Разумеется, их владельцы, а также большинство 
комментаторов в соцсетях и на форумах назвали эти об-
винения полным абсурдом.

Как пишет портал Spiegel Online, в городское собрание 
депутатов и в магистрат поступила официальная жалоба 
Муниципального представительства иностранок и ино-
странцев Франкфурта (так называется местный совет диа-
спор). Его активисты всерьез требуют от аптекарей сме-
нить вывески. Якобы 
слово «мавр» являет-
ся уничижительным. 
До сих пор подобная 
трактовка никому в 
голову не приходила. 
Тем более что такие 
названия аптек рас-
пространены по всей 
Германии. Одна из 
старейших была 
основана в бавар-
ском Эрлангене в 
1696 году и последние сто с лишним лет находится под 
управлением авторитетной династии фармацевтов.  Ап-
течный бренд «У мавра» восходит к тем временам, когда в 
Европе ценились снадобья с Востока и Африканского кон-
тинента. Никакой другой подоплеки — тем более оскорби-
тельного или расистского смысла — в нем нет.

Управляющий директор франкфуртской «мавритан-
ской» аптеки Карин Швайцер призналась газете 
Frankfurter Rundschau, что потрясена этими подозрения-
ми, о которых она узнала от журналистов, попросивших 
прокомментировать ситуацию. К ней лично представи-
тели диаспор никогда не обращались. По словам Швай-
цер, предприятие работает с шестидесятых годов прош-
лого века, прекрасно себя зарекомендовало и никогда не 
вызывало никаких нареканий. Смена названия будет оз-
начать необходимость проходить перерегистрацию и за-
ново получать лицензию, а это очень затратное дело. 

Ее сестра по несчастью Андреа Хампель, возглавляю-
щая вторую аптеку во Франкфурте-на-Майне, заявила, что 
«никогда не согласится на переименование». Тем более что 
вывеска украшает собой фасад исторического здания и 
подпадает под действие закона о защите памятников.

Между тем активистка франкфуртского представи-
тельства иностранцев с кенийскими корнями Виргиния 
Вангаре Грайнер, которая присоединилась к петиции, на-
стаивает что историческое наименование выходцев из 
Африки «не соответствует духу времени». Об этом она за-
явила в интервью изданию Frankfurter Neue Presse. Кроме 
того, ее лично задел логотип, который изображает черно-
кожую женщину в национальном головном уборе «с тол-
стыми губами и гигантскими кольцами в ушах». «Совре-
менные африканки в таком виде уже не ходят! И как я 

объясню это своим детям», — возмущается «афронемка» 
Грайнер, живущая в Германии более тридцати лет. Впро-
чем, на сайтах обоих учреждений корреспондент «РГ» та-
ких картинок не обнаружил. Вчера официально подтвер-
дилось: с интернет-портала аптеки на улице Цайль «голо-
ву черной женщины в тюрбане» поспешили убрать. «Это 
было сделано в интересах аптеки», — сообщил ее предста-
витель местным СМИ. Однако многие другие фармацев-
тические учреждения под вывеской «У мавра» пока не 
спешат отказываться от аналогичных логотипов. 

Кое-где интерьеры украшены негритянскими фигур-
ками — разумеется, для антуража, а вовсе не в знак соли-
дарности с эпохой колониализма. Между прочим, в Евро-
пе — например, в Австрии и Италии, — можно встретить 
даже отели под названием «У мавра». Пока к ним никто не 
предъявлял никаких претензий. Сейчас трудно сказать, 
пойдут ли в конце концов городские власти навстречу 
требованиям мигрантов Франкфурта. И не придется ли 
немцам также переписывать Шекспира, который не сте-
снялся называть своего Отелло «благородным мавром», 
менять официальное в ФРГ название для государства 
Мавритания или вычеркивать из книг по истории архи-
тектуры упоминания о мавританском стиле.

Читайте также: МВД ФРГ заплатит беженцам 
за их добровольный отъезд из страны
rg.ru/art/1482706

Владимир Снегирев, Инсбрук 

В
2013 году я познако-
мился с Ханнесом Ап-
фольтерером, коман-
диром военного орке-
стра Тироля, знамени-

тым австрийским дирижером и 
композитором. Когда мы встре-
тились в том военном городке, 
где базировался оркестр, то вна-
чале я сильно удивился: внешне 
он больше напоминал командира 
боевых парашютистов, а не му-
зыканта. Вырубленное словно из 
гранита лицо, стрижка под ноль, 
берет набекрень, бравая выправ-
ка. Он крепко пожал протянутую 
мной руку, потом стал показы-
вать свое хозяйство, отвечать на 
мои наивные вопросы. 

Но душа у него была нежной — 
это стало ясно очень скоро. 

Осенью Ханнес приехал со 
своими музыкантами к нам на 
фестиваль «Спасская башня», 
выступил у стен Кремля, у нас за-
вязалась переписка. 

Спустя три года он опять был 
в программе «Спасской баш-
ни» — теперь с духовым Тироль-
ским оркестром камер-егерей, 
одним из самых известных в Ев-
ропе. И тогда специально приду-
мал для фестиваля композицию, 
которая стала наиболее волную-
щей, сделала финал фестиваля 
незабываемым.

Я принимал его в своем мо-
сковском доме. Он на праздники 
присылал из Тироля бутылочку 
шнапса собственного изготовле-
ния, настоянного на сосновых 
шишках. 

Когда 25 декабря 2016 года 
Ханнес узнал страшную весть о 
гибели в авиакатастрофе генера-
ла Халилова, то был так потрясен 
этим, что тут же сел за рояль и со-
чинил щемящую музыкальную 
композицию памяти нашего об-
щего друга. «Мысли и чувства» — 
ее исполняли на траурной мессе 
в Инсбруке, она звучала на рос-
сийских радиоканалах. 

Мне показалось важным опять 
приехать в Тироль, чтобы сейчас, 
спустя время, вспомнить все — и 
трагедию, связанную с Халило-
вым, и фестиваль «Спасская баш-
ня». Теперь это не было интервью, 
как в первый раз. А был скорее 
очень искренний и очень довери-
тельный разговор о том, что вол-
нует нас обоих. О наших общих 
товарищах. О музыке. О судьбе. О 
том мужском выборе, который 
рано или поздно всем приходится 
делать. О чести и бесчестии. 

* * *
— Как произошло ваше зна-

комство с Валерием Халиловым? 
И отчего между вами сразу воз-
никла дружба?

— В начале 2013 года меня при-
гласили в наше министерство 
обороны и сказали: «Поедешь со 
своими тирольцами в Москву на 
фестиваль «Спасская башня». 
Отчего выбор пал на нас? Может 
быть, потому что мы и прежде не 
раз участвовали в подобных фе-
стивалях по всему миру. Или по-
тому, что я на пятьдесят процен-
тов — музыкант, а на остальные 
пятьдесят — солдат. 

Приехав в Москву, я сразу по-
нял, что российская столица — 
грандиозный город, а «Спасская 
башня» — самый великий военно-
музыкальный фестиваль из всех. 

Как только я увидел Халилова, 
то почувствовал: наши души со-
прикоснулись. Спустя два года я 
опять приехал к вам — как почет-
ный гость, а еще через год снова 
участвовал в фестивале, только 
теперь с другим коллективом — и 
опять наши встречи были очень 
теплыми. Генерал Халилов сразу 
взял меня за руку и повел за собой: 
«Будь рядом». Во время репети-
ций все время спрашивал: «А что 
ты думаешь по этому поводу?» 

Иногда мне кажется: возмож-
но, у нас одна душа на двоих. Гене-
рал Халилов был великий человек.

— Великий в чем?
— В отношении к музыке. В 

умении управлять оркестрами. В 
его талантах композитора. Он по-

дарил мне CD со своими произве-
дениями — я прослушал их и сра-
зу был так впечатлен, что вклю-
чил некоторые в программу на-
ших концертов. Это прекрасная 
музыка. И надо еще обязательно 
отметить, что, будучи генералом, 
большим человеком в Россий-
ской армии, он всегда в общении 
оставался абсолютно доступ-
ным, комфортным, его никогда 
не покидало чувство юмора — ка-
чество, по которому сразу отли-
чишь хорошего человека. 

— Давайте вспомним теперь, 
как родилась ваша щемящая му-
зыка под названием «Мысли и 
чувства», посвященная Валерию 
Халилову. 

— В тот день, когда случилась 
авиакатастрофа под Сочи, я был 
дома, сидел за роялем, работал. 
Тут по радио передали ужасную 
новость: в море упал самолет, в 
котором летели музыканты ан-
самбля имени Александрова. У 
меня оборвалось сердце. Сначала 
имя Халилова в сообщениях не 
упоминали. Прошло несколько 
часов, и все стало ясно. Я был по-
трясен. Мелодия сама пришла ко 
мне, я словно бы разговаривал с 
моим другом один на один о са-
мом сокровенном, я прощался с 
ним, хотел высказать главное. Пе-
редо мной все время были его 
лицо, его улыбка. 

За три дня вся работа была за-
вершена, еще неделя потребова-
лась на шлифовку, на репетиции 
с оркестром, а уже 8 января 2017 
года эта музыка звучала в кафе-
дральном соборе Св. Иакова в 
ходе траурной мессы. 

— Да, я получил тогда от вас за-
пись того выступления. Выложил 
ее в «Фейсбуке» — много тысяч 
просмотров. Ваша музыка трону-
ла сердца разных людей. Потом ее 
исполняли на российских радио-
каналах.

— Я часто размышляю над тем, 
что же соединило нас навсегда? 

Музыка? Фестиваль на Красной 
площади? Одинаковое отноше-
ние к жизни и службе? 

Должен вам сказать: творчест-
во Халилова явно недооценено. 
Его классические произведения, 
марши, вальсы, песни — все это 
блестяще продолжает лучшие 
традиции русской музыкальной 
культуры. В мире много выдаю-
щихся композиторов, в том числе 
и военных, но русские стоят особ-
няком, их произведения отлича-
ешь сразу. 

* * *
— Я знаю также, что вас связы-

вает дружба с другим нашим ге-
нералом, комендантом Москов-
ского Кремля Сергеем Хлебнико-
вым…

— Да, когда я впервые появил-
ся на Красной площади, ко мне 
подошел незнакомый подтяну-
тый человек в военной форме, от-
дал честь и по-немецки предста-
вился: «Я — генерал Сергей Хлеб-
ников. А вы — Ханнес Апфольте-
рер?» 

Только позже я узнал, что это 
и есть начальник Кремля. Как и в 
истории с Халиловым, между 
нами почти сразу установилась 
теплая внутренняя связь. Так бы-
вает, когда встречаются люди, 
одинаково понимающие фунда-
ментальные вещи. Например, 
долг, дружбу, честь. Нам не надо 
об этом говорить — все ясно без 
слов. 

— Верно. И ведь именно он сто-
ял у истоков фестиваля, который 
теперь стал просто неотъемле-
мой частью и Красной площади, 
и культурной повестки Москвы. 
Лично мне кажется это важным 
по многим причинам. И прежде 
всего потому, что в нашем слож-
ном мире военные музыканты из 
разных стран от стен Кремля по-
сылают всем сигнал надежды. Раз 
мы вместе и сообща играем свою 
музыку, значит, еще не все поте-
ряно, будет жизнь.

— Я целиком согласен с этим. И 
ведь, возвращаясь домой, все эти 
иностранцы на всю жизнь сохра-
няют память о Москве, о ваших 
замечательных зрителях, россий-
ских музыкантах. Возникают 
дружеские и творческие контак-
ты — это и есть настоящая народ-
ная дипломатия. Я всегда очень 
тепло вспоминаю руководителя 
Президентского оркестра Евге-
ния Никитина, главного дириже-
ра Центрального оркестра Мино-
бороны Сергея Дурыгина, на-
чальника Военно-музыкального 
училища Александра Герасимова. 

Знаете, что еще надо сказать о 
ваших? Они играют не ноты, а 
музыку. Это важно. Они словно 
бы целиком отдаются музыке — 
отсюда такое волнение, когда это 
слушаешь и видишь. 

— Ханнес, давайте вспомним 
теперь, как появилась идея с ва-
шей композицией, которая, на 
мой взгляд, стала кульминацией 
финала «Спасской башни»-2016. 

— Да, во второй раз я уже гото-
вился к Москве с другим настрое-
нием — знал, что это такое, как 
там все устроено, какие ожида-
ния у публики, с чем приедут 
другие участники. Мне показа-
лось, что слишком много воен-
ных маршей. Некий перебор. 
Нужно внести трогательную 
ноту, постараться растопить сер-

дца москвичей. Я сочинил свою 
«Альпийскую мелодию», вклю-
чавшую соло на трубе, и обратил-
ся к вам с вопросом, можно ли 
трубача найти в России, мне ка-
залось важным, чтобы это был 
русский…

— …А я, прослушав прислан-
ный вами из Инсбрука музыкаль-
ный фрагмент, понял, что это бу-
дет «гвоздь», что публика дейст-
вительно зарыдает, написал свое 
письмо дирекции фестиваля с 
просьбой идею поддержать… 

— …И генерал Халилов вскоре 
сообщил: трубач найден, это Вла-
дислав Лаврик. Кстати, забегая 
вперед, хочу сказать: после фе-
стиваля Лаврик написал мне, что 
хочет исполнять эту компози-
цию в Московской консервато-
рии, просит моего разрешения. Я 
сделал для него специальную 
аранжировку. И он играл это в 
консерватории — прислал мне ви-
део с концерта. И Сергей Дуры-
гин тоже включил «Альпийскую 
мелодию» в программу высту-
плений оркестра минобороны. 
Вот как все обернулось. Это для 
меня огромная честь. 

А отчего я хотел, чтобы соло 
на трубе исполнил именно ваш 
музыкант? По той же причине, 
что и определяет триумф фести-
валя — австрийцы играли мою 
музыку вместе с русскими. Все 
это создавало на площади такую 
необыкновенную атмосферу, что 
зрители на трибунах не могли 
сдержать слез. 

— А потом в финале Халилов 
доверил вам дирижировать на 
Красной площади сводным орке-
стром из тысячи музыкантов. 
Интересно, что испытывает чело-
век при этом? 

— Если коротко сказать, то для 
военного дирижера нет большего 
счастья. Я был… на небесах. 

* * *
— Скажите, герр полковник, 

как рождаются ваши компози-
ции? У меня, дилетанта, такое 
ощущение, что великая музыка 
приходит к композитору словно 
дар свыше. 

— Согласен. Именно так. Хотя 
и не всегда. Бывает, записываешь 
мелодию, рождающуюся в твоей 
голове, потом откладываешь ее 
на какое-то время, а вернувшись, 
понимаешь, что это не то. В слу-
чае с Халиловым — музыка точно 
пришла с небес. 

Еще надо знать, для кого ты 
пишешь, где и когда это будет ис-
полняться. Я — австриец и хорошо 
чувствую прежде всего свою ау-
диторию, понимаю, что она от 
меня ждет. И все время учусь, вот 
сейчас стал глубоко интересо-
ваться педагогикой и психоло-
гией. 

— Учитывая то, что вы профес-
сор, это ясно. Но вот что не сов-
сем понятно: верно ли, что высо-
кую музыку воспринимают с оди-
наковым волнением слушатели 
разных национальностей? Возь-
мем, к примеру, марш «Проща-
ние славянки», ставший визит-
ной карточкой «Спасской баш-
ни». У меня, когда я его слышу, 
всегда мурашки по коже. А как 
это воспринимают иностранцы? 

— Меня «Славянка» тоже глу-
боко трогает. Но я не уверен в 
том, что такую же реакцию испы-
тывают все иностранные участ-
ники фестиваля. Просто вижу по 
их глазам: в одно ухо влетает, из 
другого вылетает. Понимаете, 
чтобы глубоко чувствовать душу 
музыки, надо вначале постарать-
ся понять этот народ, эту страну, 
узнать ее историю, ее людей. Все, 
что я делаю, я пропускаю через 
свою душу. Но ведь не каждый 
может сказать о себе такое.

— А вот еще такой вопрос: как 
к вашему успеху в Москве отне-
слись в Австрии? 

— По большому счету — очень 
хорошо. Но были и такие персо-
ны, кстати, из числа граждан-
ских, которые спрашивали: «А 
что это он себе позволяет? Дири-
жирует военным оркестром у 
стен Кремля?» Наверное, это об-
ыкновенная ревность.

— Возле каждого Моцарта есть 
свой Сальери…

— Ну, с Моцартом я не хочу 
себя сравнивать, это вы зря. Моя 
самая большая проблема заклю-
чается в следующем: я всегда 
прямо говорю то, что думаю. Это 
многих раздражает. 

— Если это проблема, то она 
свойственна очень порядочным 
людям. 

— Спасибо, Владимир. Мы хо-
рошо побеседовали. И я надеюсь, 
что наша дружба будет продол-
жаться. 

— Я тоже. 

Генерал Халилов сразу взял меня 
за руку и повел за собой: Будь 
рядом.

Внешне полковник напоминает спецназовца. Но душа у него нежная. 

Акцент

 Это создавало такую необык-
новенную атмосферу 
на площади, что зрители 
не могли сдержать слез

ДОСЬЕ «РГ»
Халилов В.М. 
Родился 30.01.1952. Генерал-лейтенант. Долгое время 
возглавлял военно-оркестровую службу Вооруженных 
сил РФ, был главным военным дирижером. Народный 
артист Российской Федерации. Композитор. Художе-
ственный руководитель военно-музыкального фести-
валя «Спасская башня». Погиб в результате авиака-
тастрофы 25.12.2016. 

Апфольтерер Х. 
Родился 16.01.1965 в Тироле (Австрия). Полковник. 
Профессор. С 2001 года — руководитель и дирижер во-
енного оркестра Тироля. Также почти четверть 
века возглавляет Тирольский оркестр камер-егерей. 
Известный композитор и аранжировщик. Дирижи-
ровал многими известными музыкальными коллек-
тивами Европы.   В
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Здравомыслящие немцы шокированы предположением, что 
«мавританские» логотипы аптек оправдывают колониализм. 

Бренд «У мавра» 
 восходит 
к временам, когда 
в Европе ценили 
снадобья с Востока 
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Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет  

об открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Мо-
сковского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от 
кандидатов на вакантные должности судей Мо-
сковского городского суда принимаются до 
26.02.2018 г.; понедельник – четверг с 9 до 16 часов 
по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8  
(м. «Преображенская площадь»). 
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КИНО В прокат вышел 
фильм Михаэля Ханеке 
«Хэппи-энд»

Шутить 
изволите

Александр  Нечаев

ТРИНАДЦАТИЛЕТНЯЯ Ева кормит хомяка мамиными 
антидепрессантами, фиксируя происходящее на камеру 
мобильного телефона. Хомяк с энтузиазмом жует та-
блетку, после чего падает замертво. «Ну вот, я так и зна-
ла», — вздыхает девочка. Пролежав несколько недель в 
психиатрической клинике, вслед за хомяком следует и 
мать Евы. Поэтому теперь девочка переезжает в большой 
особняк, где живут ее отец (Матье Кассовиц) с новой же-
ной, его сестра Анна (Изабель Юппер) и впадающий в ма-
разм дед Жорж (Жан-Луи Трентиньян).

Когда появилась новость, что новый фильм Михаэля 
Ханеке будет комедией, многие восприняли это с изряд-
ной долей удивления — в наличии чувства юмора ав-
стрийский режиссер, давно и успешно работающий во 
Франции, не заставил подозревать себя ни разу за свою 
долгую и блестящую карьеру. Что ж, гэги в этой картине 
действительно имеются. К примеру, тут есть момент, ког-
да режиссеру нужно проиллюстрировать острый экзи-
стенциальный кризис, который переживает Пьер (Франц 
Роговский), двоюродный брат Евы. Герой отправляется в 
караоке, накачивается там спиртным и, постоянно па-
дая, исполняет перед публикой хит певицы Сии 
Chandelier. Удается ли создать это сценой комический 
эффект? Скорее нет, чем да— тут испытываешь чувство 
неловкости; будто соседский дедушка с залихватским 
видом рассказывает бородатый анекдот. 

Впрочем, куда больше удивляют не натужные попыт-
ки классика пошутить, а перманентное ощущение дежа-
вю, с которым смотришь «Хэппи-энд». Дело даже не в 
том, что Ханеке вновь обращается к своей постоянной 
теме — иррациональному злу, которое разъедает устав-
шее от жизни буржуазное общество. И даже не в том, что 
дидактические интонации профессора, читающего лек-
цию о жизни насекомых и финальным выводом, содер-
жащим сакраментальное «я обвиняю», после короткого 
перерыва на «Любовь» вновь зазвучали из его уст. Это 
как раз то, что принято называть приметами авторского 
почерка и фирменным стилем.

Но главное изумление вот в чем: «Хэппи-энд» пред-
ставляет собой краткую антологию предыдущего твор-
чества Ханеке с прямыми отсылками и цитатами из его 
предыдущих картин.  История с хомяком — явный отсыл 
сразу к двум его картинам. Стилистически это привет 
раннему фильму «Видео Бенни». Семантически — намек 
на «Белую ленту». В финале вместе с эмигрантской те-
мой возникнут прямые параллели к еще двум фильмам 
Ханеке — «Скрытое» и «Код неизвестен».

В таких случаях принято говорить, что режиссер снял 
личные «Восемь с половиной» — путеводитель по своей 
фильмографии. В случае с Ханеке это действительно так 
— пожилой маэстро в пародийном ключе создает аллего-
рию собственного творчества, расслабленный гимн по-
любившимся темам и персонажам.   В сущности, это не 
лишенный достоинств сборник любопытных коммента-
риев к собранию сочинений, который любого нормаль-
ного посетителя кинотеатров оставит в недоумении. Но 
если у такого зрителя есть нужда понять, что представля-
ет собой кино для снобствующих кинокритиков, то от-
правиться на «Хэппи-энд» следует непременно. 

ТЕАТР Валерий Фокин в Александринском театре поставил возвращение Швейка 

Бравый солдат на бойне 
Ирина Корнеева

В
алерий Фокин в Александ-
ринском театре цирковым 
трюком вернул Швейка с 

небес на землю и поставил на се-
годняшний день самый бруталь-
ный спектакль о войне.

С крепкой мужской режиссу-
рой, божественной музыкой 
Александра Бакши, впечатляю-
щей сценографией Семена Па-
стуха (ночью будет сниться) и ве-
ликолепным актерским ансам-

блем Александринки, который в 
пластике, слаженности и музы-
кальной чуткости превосходит 
иной балетный спектакль. 

Литературной основой спек-
такля «Швейк. Возвращение» 
стал роман Ярослава Гашека «По-
хождения бравого солдата Швей-
ка во время мировой войны» и 
современная пьеса Татьяны Рах-
мановой. В своем третьем (после 
Гашека и Брехта) александрин-
ском пришествии Швейк увидит, 
что за сто лет в мире военных 

действий ничего не изменилось. 
Почему этот персонаж — малень-
кий человек, пытающийся вы-
жить и сохранить здравый смысл 
в абсурдной действительности — 
стал героем вечного времени, 
рассказал «РГ» режиссер и худо-
жественный руководитель Алек-
сандринского театра Валерий 
Фокин. 

В спектакле используются доку-
ментальные тексты и жестокие 
военные кадры. Настолько шоки-

рующие, что приходится делать 
специальное предупреждение…
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Когда ты пытаешься 
сделать жесткую и, по возможно-
сти, честную работу о войне — во-
обще о войне, о гибели людей, это 
оправданная необходимость. Мы с 
тобой разговариваем, а в этот мо-
мент люди погибают в военных 
действиях. 

Как к этому сегодня относиться?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Об этом еще Федор 
Михайлович Достоевский напи-
сал, что как тысячелетиями люди 
убивали друг друга, так и продол-
жают убивать. Я не верю в то, что в 
истории наступит вселенский 
мир, этого не будет. Потому что 
нужно изменить человека — каж-
дого индивидуально. Мы все ро-
ждаемся с дефектом — амбициями, 
желанием себя утверждать — спра-
ведливо, не справедливо, такой 
изъян с рождения в нас сидит. В 
войне есть единственное исклю-
чение — когда ты защищаешь свой 
дом, свою землю, это понятно. Но 
в других случаях… Мы  сейчас бо-
имся третьей мировой войны, что-
бы завтра она не произошла. Поэ-
тому о войне надо говорить жест-
ко,  а как еще? Во время войны во 
Вьетнаме, у Питера Брука был об 
этом спектакль. И артисты там 
что-то разыгрывали, а потом, ког-
да выходили на поклоны, они до-
ставали живую бабочку, один из 
артистов вынимал зажигалку и ее 
поджигал. Начинался свист, крик  
в зрительном зале, после чего ак-

теры спрашивали: «Видите, как 
вам жалко бабочку. А людей вам не 
жалко?» И начинался эпилог. 

Сколько в новой пьесе о Швейке 
вас? 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: С Татьяной Рахмано-
вой мы вместе работали над этим 
вариантом. Мне хотелось, чтобы 
главный герой был как бы таким 
провокатором или человеком, 
пришедшим через сто лет и уви-
девшим, что в плане абсурда, ужа-
са войны, мало что или вообще ни-

чего не поменялось. Я стал приду-
мывать эпизоды на эту тему, а Та-
тьяна — человек очень одаренный, 
сразу включилась. Она режиссер-
документалист, не просто драма-
тург, знает документальный театр 
и кино, понимает в этом, поэтому 
документальные вставки не при-
думаны, они основаны на фактах. 
Так же, как высказывания солдат-
ские, когда мальчишки пишут — 
прикольно, с медалью приду на ди-
скотеку… Какие-то наивные вещи, 
от непонимания, что это за бойня, 
куда они едут. 

Швейк сегодня для меня инте-
ресен не комедийной частью. У 

нас же штамп у многих, что 
Швейк — это когда можно хорошо 
посмеяться. И некоторые зрители 
приходят на комедию, запомни-
ли, что он там собак перекраши-
вал, с девушками забавные ситуа-
ции... А то, что это трагическое 
произведение, никто дальше сле-
дующие главы не читает или не 
помнит — выхватывают смешные 
сцены и какие-то остроты. Но мне 
сегодня хотелось, чтобы Швейк 
мог снимать маску традиционно-
го образа дурашливого шута 

и в какие-то моменты обнажать-
ся, обнаруживать себя серьезно-
го, все понимающего и не прики-
дывающегося.

Призрак Швейка в театре возни-
кал давно — еще чуть ли не как 
только вы пришли в Александ-
ринку… Последним импульсом 
для постановки стали украин-
ские события?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Все вместе, необяза-
тельно украинские. Там есть нем-
ного украинские мотивы,  я 
просто зацепился за то, что Укра-
ина входила тогда в состав Ав-
стро-Венгрии. Огромное количе-

ство стран участвовало против 
нас. Сербы были за нас, а австрия-
ки, венгры, чехи  украинцы, ита-
льянцы… Люди гибли и гибли друг 
на друге. И главное в этом то, что 
мы не можем остановиться, не по-
лучается. И еще есть одна черта — 
человек начинает испытывать 
драйв от военных действий…

Но это уже психическая дефор-
мация идет, когда больной чело-
век один, второй раз попадает на 
войну, а потом приезжает в мир-
ное время и не может жить. 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Война начинает 
нравиться. И у нас первая сцена в 
трактире, когда они напиваются, 
их начинает колотить, они хотят 
на войну, не понимая,  куда, что, 
зачем. Тут вместе все: не патрио-
тизм, который осмысленный, 
когда ты понимаешь, почему ты 
это делаешь, а такой ложный — на 
напоре, на драйве, на эмоциях. 
Страшное явление. Они сродни 
футбольным фанатам — одно яв-
ление, конечно, психозное. 

Просто ставить традиционно-
го Швейка, по-моему, скучно. Но 
само название меня всегда при-
влекало именно тем, что героя 
можно повернуть: а какой он се-
годня, как сейчас он смотрит на 
все. Не случайно Брехт тоже на-
писал пьесу «Швейк на второй 
мировой войне». 

В вашем спектакле пробирает 
финальная сцена похоронной 
процессии. Это уже практически 

наши дни,  когда каждый знает, 
как другой должен не только 
жить, но и как умирать, при ка-
ких обстоятельствах и по каким 
причинам. И каждый излагает 
свое видение финала, а послед-
ний выходит и просит историка: 
напишите, как все было… И го-
лос матери, которая ждет своего 
сына с войны…
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Не случайно мы сде-
лали, что мать — это такая «жен-
щина-граната». Она потом рас-
сказывает свои истории в раю,  
что квартиры нет, все продала, от-
давала кредит сына, сын пошел 
воевать опять же из-за того, что 
денег нет. Конечно, она как мать 
за него сходит с ума и у нее все бо-
лит. С другой стороны, она рекла-
мирует чудовищные кадры и во-
обще работает в магазине «Воин». 
У нее все перепутано. Это тоже 
важный момент, человек  ничего 
не понимает — мы же живем в этой 
перепутанности, не только на во-
енную тему, все время. 

P.S. После премьеры 
на сцене Валерию Фокину 
была вручена Премия 
им. Евгения Лебедева 
за большой вклад в 
развитие российского 
национального театрального 
искусства и в честь 50-летия 
творческой деятельности.

Александр Алексеев 

Ц
еремония вручения 
самых престижных 
и авторитетных музы-
к а л ь н ы х  н а г р а д 
в честь 60-летия пере-

ехала из Лос-Анжелеса в Нью-
Йорк. И состоялась уже на мно-
готысячном стадионе «Мэди-
сон-Сквер-Гарден». Самым при-
ятным на ней для нас стало то, 
что выиграл артист из России — 
пианист  Даниил Трифонов 
с альбомом «Трансцендентные 
этюды» Ференца Листа стал № 1 
в номинации «Лучший класси-
ческий альбом с солирующим 
инструментом».

Больше всего «золотых грам-
мафончиков» завоевал Бруно 
Марс, комбинирующей в своей 
музыке R&Bс фанком и соулом. 
Темнокожий живчик, всегда не-
изменно бодрый и позитивный, 
он выиграл в семи номинациях: 
«Лучший альбом года» (за диск 
24 К Magic), «Лучшая песня года» 
(за сингл That What’s I Like), 
«Лучшая запись года», «Лучшее 
выступление в R&B», «Лучший 
R&B альбом», «Лучший дизайн 
альбома» и «Лучшая R&B песня». 
Он обошел всех оттого, что с каж-
дым альбомом все ближе к твор-
честву Майкла Джексона. У Мар-
са вулканически кипят мелодии, 
красиво переданы страсти и по-
рывы чувств. в гутаперчивом 
и ритмичном порыве. 

На втором месте рэпер Кенд-
рик Ламар, но ему достались на-
грады «стилевые», и менее пре-
стижные: «лучший рэп-аль-
бом», «лучшее выступление 
в рэпе», «лучшее исполнение 
в рэпе», «лучшая рэп-песня». Но 
есть и одна «лучшее видео»: 
Humble по сути — мини-фильм со 
своей четкой идеей и драматур-
гией, очень стоящая во всех смы-
слах работа. А вот Metallica в но-
мимнации «лучший рок-аль-
бом» обошли инди-рокеры The 
War Of Drugs с релизом A Deeper 
Understanding. Шесть парней иг-
рают затейливо, жестко и плот-
но… Их хочется слушать, а по-
рой и удивляться. За это и награ-
дили. 

Обидно, что оставили без вну-
шительных наград Шакиру. Ее 
диск El Dorado — на ее родном ис-
панском языке. Вот и выиграл 
«золотой граммофончик» только 
как лучший альбом в традициях 
латино, хотя ее самба, румба, 
R&B заслуживали и за «лучший 
поп-альбом». Но эта награда 
ушла к рыжему романтику из Ан-
глии Эду Ширану… 

Но и отстаивание неприятия 
насилия в отношениях между 
мужчиной и женщиной, были не 
менее важной частью церемо-
нии, чем музыка. А многие зве-
зды, да и зрители пришли в «Мэ-
дисон» с белыми розами — в знак 
солидарности с жертвами сексу-
ального насилия. А Кеша даже 
спела песню, «посвященную» че-
ловеку, который так вот жестоко 
вторгся в ее судьбу… Желая, что-
бы такое больше не случалось ни 
с кем. .. Хорошо, что эта «Грэм-
ми»-2018 запомнится….

В ближайшие дни Даниил Трифонов выступит с новыми программами: 1 февраля с рециталом из произведений Грига, Шопена, Рахманинова и Чайковского в Торонто, 4-го и 6-го — 
в Принстоне и нью-йоркском «Карнеги-холле» — в программе с немецким баритоном Маттиасом Гёрне.

Швейк сегодня снимет маску шута и обнажит себя перед всеми как серьезного и все понимающего человека.

Акцент

 О войне надо говорить
жестко, а как еще?!

Трейлер фильма смотрите на сайте
rg.ru/art/1500257

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

В «Хэппи-энде» режиссер вспомнил и два других своих филь-
ма. Но застолье теперь уже побольше и подороже.

ПЕРСОНА

ПРОГУЛКА С ФАУСТОМ

Ирина Муравьева 

В победивший в этом году альбом 

Transcendental вошел полный ком-

плект «Этюдов высшего исполнитель-

ского мастерства» Листа: двенадцать 

Трансцедентных, три Концертных 

и шесть Больших этюдов по Паганини. 

Как отметил сам Трифонов, комменти-

руя эту запись для «РГ»:

— Мне пришлось много работать над 

ними. Цикл — сложный. Записи про-

ходили в Берлине. Интересно, что 

в последний день записи в студию 

пригласили публику и получился 

концерт. Это, мне кажется, новый 

тренд в звукозаписывающем бизне-

се, когда создается такой гибрид сту-

дийного и живого. У обоих способов 

записи есть свои преимущества. 

Есть спонтанные краски, которых 

намного легче добиться в живом ис-

полнении, но при этом студийная за-

пись дает четкость и ясное понима-

ние.

Напомним, что началом феноменаль-

но быстрой международной карьеры 

Даниила Трифонова, ученика Татья-

ны Зеликман (Московская детская 

музыкальная школа им. Гнесиных) 

и Сергея Бабаяна (Кливлендский ин-

ститут музыки) стала его победа (1 

премия и Гран-при) на конкурсе Чай-

ковского в 2011 году. В том же, 2011-м, 

он стал и победителем Конкурса Ар-

тура Рубинштейна в Тель-Авиве, по-

лучив стразу несколько крупных 

международных контрактов. Тогда 

это появление 20-летнего россий-

ского пианиста на мировом концер-

тном рынке стало почти «шоком»: 

критика, публика, музыканты в самых 

восторженных эпитетах оценивали 

его игру — его безупречную, филиг-

ранную технику, его музыкальность, 

красоту его трактовок. Марта Арге-

их, сразу пригласившая его высту-

пать на свой фестиваль, говорила 

о Трифонове: «В его игре есть абсо-

лютно все, и даже больше. Его техни-

ка просто невероятна. Его туше пре-

восходно — в нем есть и нежность, 

и демонизм. Я никогда не слышала 

ничего подобного». 

 «Настоящий культурный шок. Его зо-

вут Даниил Трифонов, и он самый 

удивительный в мире пианист», — пи-

сала о нем S ddeutsche Zeitung. 

Активно продвигал карьеру Трифоно-

ва Валерий Гергиев, выступавший 

с ним в турах Мариинского, Лондон-

ского симфонического, Мюнхенского 

филармонического оркестров. А к 27 

годам Трифонов выступил в концер-

тах практически со всеми крупнейши-

ми оркестрами, в том числе, с Россий-

ским Национальным, с Венским фи-

лармоническим, Берлинским филар-

моническим, с Чикагским симфониче-

ским, с Нью-Йоркским филармониче-

ским и многими другими.

Победивший в линейке номинантов 

на Grammy диск Transcendental в пол-

ной мере демонстрирует сложившую-

ся пианистическую харизму Трифоно-

ва: его интеллектуальный подход к ин-

терпретации, тонкий вкус, не позволя-

ющий ему переходить ту грань, когда 

демонстрация феноменальной техни-

ки превращается в трюкачество, 

в единственное содержание музы-

кального текста. Наоборот, он умеет 

превращать даже громоздкие масси-

вы листовской трансцедентной вирту-

озности в прозрачную, филигранно 

отточенную звуковую ткань, открыва-

ющую другую красоту этой музыки. 

Его трактовки листовских сочине-

ний — своего рода, экзистенциальный 

театр, подобный фаустовскому путе-

шествию по разным мирам. 

МЕЖДУ ТЕМ
Другие номинированные на Grammy россияне оста-
лись без наград. Премия в номинации «Лучший клас-
сический сольный вокальный альбом» присуждена 
канадской певице Барбаре Ханниган за исполнение 
Girl Crazy Джорджа Гершвина в обработке Лучано 
Берио. В этой категории на победу также претендо-
вали российский дирижер Максим Емельянычев 
и американская певица Джойс ДиДонато за работу 
над диском In War and Peace. Также посмертно выд-
вигался Дмитрий Хворостовский (вместе с дириже-
ром Константином Орбеляном) за запись вокального 
цикла Георгия Свиридова «Отчалившая Русь». Мно-
гие, переживая недавний трагический уход певца, за-

ранее отдавали победу именно ему. В очередной раз 
без награды остался и Мариинский театр с Валери-
ем Гергиевым. Mariinsky боролся за Grammy в номи-
нации «Лучшая оперная запись» («Золотой пету-
шок» Николая Римского-Корсакова). Победил «Воц-
цек» Берга с австрийским дирижером Гансом Гра-
фом. И все же российские музыканты получали 
Grammy в разные годы: Мстислав Ростропович, Евге-
ний Кисин, Максим Венгеров, Гидон Кремер, Михаил 
Плетнев, Юрий Башмет, Ольга Бородина, Екатери-
на Лёхина, Ильдар Абдразаков, Николай Диденко. 

Подготовила Мария Бабалова
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Музыка Российский пианист Даниил Трифонов впервые получил премию Grammy

Белые клавиши, белые розы
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л.М.Жарковой,  С .М.Казанцева , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н .В .Мельникова ,  Ю.Д.Рудкина , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федерации, 
пунктами 3 и 31 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97, 99, 101, 102 и 104 Федераль-
ного конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Феде-
рации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности части 1 статьи 46 Феде-
рального закона «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования 
Российской Федерации, Федеральный 
фонд обязательного медицинского 
страхования» и статьи 20 Федерального 
закона «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации и признании утра-
тившими силу отдельных законода-
тельных актов (положений законода-
тельных актов) Российской Федерации 
в связи с принятием Федерального 
закона «О внесении изменений в части 
первую и вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации в связи с пере-
дачей налоговым органам полномочий 
по администрированию страховых 
взносов на обязательное пенсионное, 
социальное и медицинское страхова-
ние».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись запрос Арбитражного суда города 
Москвы и жалоба ООО «Проект». Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Кон-
ституции Российской Федерации оспа-
риваемые заявителями законоположе-
ния.

Поскольку запрос Арбитражного 
суда города Москвы и жалоба ООО 
«Проект» касаются одного и того же 
предмета, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, руководствуясь 
статьей 48 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», соеди-
нил дела по этим обращениям в одном 
производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Н.Кокотова, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно части 1 статьи 46 Феде-

рального закона от 24 июля 2009 года 
№ 212-ФЗ «О страховых взносах в Пен-
сионный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования Россий-
ской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния» непредставление плательщиком 
страховых взносов в установленный 
данным Федеральным законом срок 
расчета по начисленным и уплаченным 
страховым взносам в орган контроля за 
уплатой страховых взносов по месту 
учета влечет взыскание штрафа в раз-
мере 5 процентов суммы страховых 
взносов, начисленной к уплате за 
последние три месяца отчетного (рас-
четного) периода, за каждый полный 
или неполный месяц со дня, установ-
ленного для его представления, но не 
более 30 процентов указанной суммы и 
не менее 1 000 рублей. Названный 
Федеральный закон утратил силу с 1 
января 2017 года в связи с принятием 
Федерального закона от 3 июля 2016 
года № 250-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и признании 
утратившими силу отдельных законо-
дательных актов (положений законода-
тельных актов) Российской Федерации 
в связи с принятием Федерального 
закона «О внесении изменений в части 
первую и вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации в связи с пере-
дачей налоговым органам полномочий 
по администрированию страховых 
взносов на обязательное пенсионное, 
социальное и медицинское страхова-
ние» (далее — Федеральный закон от 3 
июля 2016 года № 250-ФЗ), в соответст-
вии со статьей 20 которого контроль за 
правильностью исчисления, полнотой и 
своевременностью уплаты (перечисле-
ния) страховых взносов в государствен-
ные внебюджетные фонды, подлежа-
щих уплате за отчетные (расчетные) 
периоды, истекшие до 1 января 2017 
года, осуществляется соответствующи-
ми органами Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации и Фонда социаль-
ного страхования Российской Федера-
ции в порядке, действовавшем до дня 
вступления в силу данного Федераль-
ного закона.

1.1. В производстве Арбитражного 
суда города Москвы находится дело о 
признании недействительным решения 
Главного управления Пенсионного 
фонда Российской Федерации № 10 по 
городу Москве и Московской области от 
26 января 2017 года о привлечении пла-
тельщика страховых взносов, уплатив-
шего страховые взносы в срок в полном 
объеме, к ответственности в виде штра-
фа на основании части 1 статьи 46 
Федерального закона «О страховых 
взносах в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования» за непред-
ставление в установленный срок расче-
та по начисленным и уплаченным стра-
ховым взносам в Пенсионный фонд 
Российской Федерации за периоды, 
истекшие до 1 января 2017 года.

Арбитражный суд города Москвы, 
установив, что указанное решение было 
вынесено после утраты силы Федераль-
ным законом «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования 
Российской Федерации, Федеральный 
фонд обязательного медицинского 
страхования», и придя к выводу о том, 
что подлежащая применению в данном 
деле статья 20 Федерального закона от 
3 июля 2016 года № 250-ФЗ противоре-
чит статье 54 (часть 2) Конституции Рос-

сийской Федерации, поскольку позво-
ляет привлекать к ответственности, 
предусмотренной Федеральным зако-
ном «О страховых взносах в Пенсион-
ный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования Россий-
ской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния», участников правоотношений по 
уплате страховых взносов за периоды, 
предшествовавшие 1 января 2017 года, 
на основании закона, утратившего свою 
силу до момента принятия соответству-
ющего решения, при наличии в новом 
законодательном регулировании сход-
ных, но не полностью аналогичных мер 
ответственности, определением от 22 
июня 2017 года приостановил произ-
водство по рассматриваемому делу и 
обратился в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации с запросом о про-
верке конституционности данной ста-
тьи.

1.2. Решением Управления Пенсион-
ного фонда Российской Федерации в 
городе Пскове и Псковском районе 
Псковской области (межрайонного) от 
13 января 2017 года ООО «Проект», 
уплатившее страховые взносы в Пенси-
онный фонд Российской Федерации в 
срок в полном объеме, было привлече-
но к предусмотренной частью 1 статьи 
46 Федерального закона «О страховых 
взносах в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования» ответст-
венности в виде штрафа за непредстав-
ление в установленный срок расчета по 
начисленным и уплаченным страховым 
взносам в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации.

Арбитражный суд Псковской обла-
сти решением от 13 июня 2017 года тре-
бование ООО «Проект» о признании 
этого решения недействительным удов-
летворил частично, снизив размер 
штрафа с учетом смягчающих обстоя-
тельств (в том числе с учетом отсутст-
вия у плательщика страховых взносов 
задолженности по страховым взносам и 
совершения правонарушения впервые) 
и указав на отсутствие оснований для 
непривлечения ООО «Проект» к ответ-
ственности за совершенное правонару-
шение.

Нарушение частью 1 статьи 46 
Федерального закона «О страховых 
взносах в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования» и статьей 
20 Федерального закона от 3 июля 2016 
года № 250-ФЗ прав, гарантированных 
статьями 2, 6 (часть 2), 15 (части 1 и 2), 
17 (часть 1), 19 (часть 1), 45 (часть 1), 46 
(часть 1), 49 (часть 1) и 54 (часть 2) Кон-
ституции Российской Федерации, ООО 
«Проект» усматривает в том, что они 
допускают привлечение после 1 января 
2017 года плательщиков страховых 
взносов в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации к ответственности на 
основании нормы, утратившей силу с 
указанной даты, в то время как с этой 
даты к ним должны применяться нормы 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации, предусматривающие возмож-
ность более мягкого наказания за 
непредставление в установленный срок 
расчета по начисленным и уплаченным 
страховым взносам в Пенсионный 
фонд Российской Федерации в случае 
отсутствия задолженности по уплате 
таких взносов.

1.3. Как следует из статей 3 и 36, 
пункта 4 статьи 43, статей 74, 96, 97, 101 
и 102 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации по 
жалобам объединений граждан на нару-
шение конституционных прав и свобод 
законом и по запросам судов проверяет 
конституционность закона или отдель-
ных его положений в той части, в какой 
они были применены или подлежат 
применению в конкретном деле, оцени-
вая как буквальный смысл этих положе-
ний, так и смысл, придаваемый им офи-
циальным и иным толкованием, а также 
сложившейся правоприменительной 
практикой, и учитывая их место в систе-
ме правовых норм; если правовой акт, 
конституционность которого оспарива-
ется, был отменен или утратил силу, 
начатое Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации производство 
может быть прекращено, за исключени-
ем случаев, когда акт продолжает при-
меняться к правоотношениям, возник-
шим в период его действия.

Хотя часть 1 статьи 46 Федерально-
го закона «О страховых взносах в Пен-
сионный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования Россий-
ской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния» утратила силу с 1 января 2017 года 
(пункт 5 статьи 18 и статья 24 Федераль-
ного закона от 3 июля 2016 года № 250-
ФЗ), уполномоченные органы продол-
жают применять содержащееся в ней 
законоположение (со ссылкой на ста-
тью 20 Федерального закона от 3 июля 
2016 года № 250-Федерального закона) 
к отношениям, возникшим до указан-
ной даты, а потому производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности части 1 
статьи 46 Федерального закона «О стра-
ховых взносах в Пенсионный фонд Рос-
сийской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования», не подле-
жит прекращению.

Таким образом, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются часть 1 статьи 46 Федераль-
ного закона «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования 
Российской Федерации, Федеральный 
фонд обязательного медицинского 
страхования» и статья 20 Федерального 
закона от 3 июля 2016 года № 250-ФЗ 
— постольку, поскольку на их основа-
нии решается вопрос о привлечении с 1 
января 2017 года плательщиков страхо-
вых взносов к ответственности за 
непредставление в установленный срок 
расчета по начисленным и уплаченным 
страховым взносам в Пенсионный 
фонд Российской Федерации, Фонд 

социального страхования Российской 
Федерации, подлежащим уплате за 
отчетные (расчетные) периоды, истек-
шие до 1 января 2017 года.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая Россию демократи-
ческим правовым государством, в кото-
ром высшей ценностью являются чело-
век, его права и свободы, а основопола-
гающей конституционной обязанностью 
государства — признание, соблюдение 
и защита прав и свобод человека и гра-
жданина, которые могут быть ограниче-
ны только федеральным законом и 
только в той мере, в какой это необходи-
мо в целях защиты основ конституцион-
ного строя, нравственности, здоровья, 
прав и законных интересов других лиц, 
обеспечения обороны страны и безопа-
сности государства (статьи 1 и 2; статья 
55, часть 3), предъявляет тем самым 
особые требования к качеству законов, 
опосредующих взаимоотношения гра-
ждан (физических лиц) и их объедине-
ний (юридических лиц) с публичной 
властью, в частности устанавливающих 
ограничения прав и свобод и меры юри-
дической ответственности граждан, их 
объединений за совершение правонару-
шений, в том числе в части действия 
таких законов во времени.

Закон, устанавливающий или отяг-
чающий ответственность, согласно ста-
тье 54 Конституции Российской Федера-
ции обратной силы не имеет; никто не 
может нести ответственность за деяние, 
которое в момент его совершения не 
признавалось правонарушением; если 
после совершения правонарушения 
ответственность за него устранена или 
смягчена, применяется новый закон. 
Данные правила, основанные на обще-
правовых принципах справедливости, 
гуманизма и соразмерности ответствен-
ности за совершенное деяние его реаль-
ной общественной опасности, имеют 
универсальное для всех видов юридиче-
ской ответственности значение и явля-
ются обязательными и для законодате-
ля, и для правоприменительных орга-
нов, в том числе судов; принятие зако-
нов, устраняющих или смягчающих 
ответственность, по-новому определяет 
характер и степень общественной опа-
сности тех или иных правонарушений и 
правовой статус лиц, их совершивших, 
вследствие чего законодатель не может 
не предусмотреть — исходя из консти-
туционно обусловленной обязанности 
распространения действия такого рода 
законов на ранее совершенные деяния 
— механизм придания им обратной 
силы, а уполномоченные органы не 
вправе уклоняться от вынесения юрис-
дикционных решений об освобождении 
конкретных лиц от ответственности и 
наказания или о смягчении ответствен-
ности и наказания, оформляющих изме-
нение статуса этих лиц (постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 20 апреля 2006 года № 4-П 
и от 14 июля 2015 года № 20-П; опреде-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 16 января 2001 года 
№ 1-О, от 10 октября 2013 года № 1485-
О, от 21 ноября 2013 года № 1903-О и 
др.).

Следовательно, если деяние про-
должает оставаться противоправным и 
наказуемым, правовая норма, закре-
плявшая конкретный состав соответст-
вующего правонарушения, может при-
меняться и после утраты силы законом, 
ее содержавшим, к деяниям, совершен-
ным во время действия этого закона, но 
только если предусмотренная ею ответ-
ственность мягче, чем закрепленная 
положением, устанавливающим в 
настоящее время ответственность за то 
же деяние, или равна ей, и во всяком 
случае только в пределах установленно-
го законом срока давности привлечения 
к ответственности за соответствующее 
правонарушение.

При установлении и изменении 
составов правонарушений и мер ответ-
ственности за их совершение феде-
ральный законодатель, как неоднократ-
но указывал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, связан вытекаю-
щими из статьи 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации критериями 
пропорциональности и соразмерности 
ограничения прав и свобод граждан 
конституционно значимым целям, а 
также обязан соблюдать гарантирован-
ный статьей 19 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации принцип равен-
ства всех перед законом, означающий, 
помимо прочего, что любое правонару-
шение, как и санкции за его совершение 
должны быть четко определены в зако-
не, причем таким образом, чтобы исхо-
дя непосредственно из текста нормы (в 
случае необходимости — с помощью 
толкования, данного ей судами) каждый 
мог предвидеть правовые последствия 
своих действий (бездействия); в про-
тивном случае может иметь место про-
тиворечивая правоприменительная 
практика, что ослабляет гарантии госу-
дарственной защиты прав, свобод и 
законных интересов граждан и их объе-
динений от произвольного юрисдикци-
онного преследования и наказания 
(постановления от 25 февраля 2014 
года №  4-П, от 14 июля 2015 года 
№ 20-П и др.).

3. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая целью политики 
России как правового демократическо-
го и социального государства создание 
условий, обеспечивающих достойную 
жизнь и свободное развитие человека 
(статья 1, часть 1; статья 7, часть 1), 
предусматривает, что в Российской 
Федерации охраняются труд и здоровье 
людей, устанавливается гарантирован-
ный минимальный размер оплаты 
труда, обеспечивается государственная 
поддержка семьи, материнства, отцов-
ства и детства, инвалидов и пожилых 
граждан, развивается система социаль-
ных служб, устанавливаются государст-
венные пенсии, пособия и иные гаран-
тии социальной защиты (статья 7, часть 
2); каждому гарантируется социальное 
обеспечение по возрасту, в случае 
болезни, инвалидности, потери кор-
мильца, для воспитания детей и в иных 
случаях, установленных законом; госу-
дарственные пенсии и социальные 
пособия устанавливаются законом (ста-
тья 39, части 1 и 2). 

Одним из важнейших средств реа-
лизации указанных гарантий является 
обязательное страхование, включаю-
щее систему страховых взносов — обя-

зательных платежей на обязательное 
пенсионное страхование, обязательное 
социальное страхование на случай вре-
менной нетрудоспособности и в связи с 
материнством, на обязательное меди-
цинское страхование, взимаемых с 
организаций и физических лиц в целях 
финансового обеспечения реализации 
прав застрахованных лиц на получение 
страхового обеспечения по соответст-
вующему виду обязательного социаль-
ного страхования, а также взносов, взи-
маемых с организаций в целях дополни-
тельного социального обеспечения 
отдельных категорий физических лиц 
(пункт 3 статьи 8 Налогового кодекса 
Российской Федерации).

В обеспечение исполнения платель-
щиками страховых взносов обязаннос-
ти по их уплате, вытекающей из статьи 
57 Конституции Российской Федера-
ции, федеральный законодатель на 
основании статей 39 (часть 1), 57, 71 
(пункт «в»), 72 (пункты «б», «ж» части 
1) и 76 (части 1 и 2) Конституции Рос-
сийской Федерации предусмотрел 
меры государственного принуждения, 
которые могут быть как правовосстано-
вительными, обеспечивающими испол-
нение плательщиками страховых взно-
сов их обязанности по уплате страховых 
взносов, так и штрафными, возлагаю-
щими на нарушителей в качестве меры 
ответственности дополнительные 
выплаты (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
19 января 2016 года № 2-П).

3.1. Полномочия по контролю за 
правильностью исчисления, полнотой и 
своевременностью уплаты (перечисле-
ния) страховых взносов в государствен-
ные внебюджетные фонды и по привле-
чению к ответственности за нарушение 
законодательства Российской Федера-
ции о страховых взносах в соответствии 
с Федеральным законом «О страховых 
взносах в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования» (статьи 3, 
18 и др.) до 1 января 2017 года осу-
ществляли Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации и его территориальные 
органы — в отношении страховых взно-
сов на обязательное пенсионное стра-
хование и страховых взносов на обяза-
тельное медицинское страхование; 
Фонд социального страхования Россий-
ской Федерации и его территориальные 
органы — в отношении страховых взно-
сов на обязательное социальное стра-
хование на случай временной нетрудо-
способности и в связи с материнством.

С 1 января 2017 года в силу статьи 5 
Федерального закона от 3 июля 2016 
года № 243-ФЗ «О внесении изменений 
в части первую и вторую Налогового 
кодекса Российской Федерации в связи 
с передачей налоговым органам полно-
мочий по администрированию страхо-
вых взносов на обязательное пенсион-
ное, социальное и медицинское страхо-
вание» указанные полномочия принад-
лежат налоговым органам.

Так, пунктом 85 статьи 1 этого Феде-
рального закона пункт 1 статьи 119 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации изложен в новой редакции, 
согласно которой непредставление в 
установленный законодательством о 
налогах и сборах срок налоговой декла-
рации (расчета по страховым взносам) в 
налоговый орган по месту учета влечет 
взыскание штрафа в размере 5 процен-
тов не уплаченной в установленный 
законодательством о налогах и сборах 
срок суммы налога (страховых взно-
сов), подлежащей уплате (доплате) на 
основании этой декларации (расчета по 
страховым взносам), за каждый полный 
или неполный месяц со дня, установ-
ленного для ее представления, но не 
более 30 процентов указанной суммы и 
не менее 1000 рублей.

Кроме того, пунктом 80 статьи 1 дан-
ного Федерального закона изменено 
содержащееся в статье 106 Налогового 
кодекса Российской Федерации поня-
тие налогового правонарушения, кото-
рым теперь признается виновно совер-
шенное противоправное (в нарушение 
законодательства о налогах и сборах) 
деяние (действие или бездействие) 
налогоплательщика, плательщика стра-
ховых взносов, налогового агента и 
иных лиц, за которое Налоговым кодек-
сом Российской Федерации установле-
на ответственность.

Иными словами, ответственность 
плательщика страховых взносов за 
непредставление в контролирующий 
орган в законодательно установленный 
для этого срок расчета по страховым 
взносам в виде штрафа, которая была 
предусмотрена частью 1 статьи 46 
Федерального закона «О страховых 
взносах в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования», с 1 января 
2017 года, т.е. без временного разрыва, 
установлена пунктом 1 статьи 119 Нало-
гового кодекса Российской Федерации. 
Притом что в данной норме Налогового 
кодекса Российской Федерации по-ино-
му определен способ исчисления штра-
фа за указанное правонарушение и 
учтены перенос регулирования страхо-
вых взносов в законодательство о нало-
гах и сборах (вследствие чего на него 
распространяются общие правила об 
ответственности за совершение налого-
вых правонарушений, предусмотрен-
ные названным Кодексом), а также 
передача полномочий по контролю за 
их уплатой налоговым органам, сущест-
во противоправного деяния осталось 
неизменным, равно как и волеизъявле-
ние законодателя о его наказуемости.

3.2. Установление в пункте 1 статьи 
119 Налогового кодекса Российской 
Федерации с 1 января 2017 года ответ-
ственности плательщика страховых 
взносов за непредставление в налого-
вый орган в законодательно закреплен-
ный для этого срок расчета по страхо-
вым взносам, предусматривавшейся 
ранее частью 1 статьи 46 Федерального 
закона «О страховых взносах в Пенси-
онный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования Россий-
ской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния», при сохранении тем самым нака-
зуемости соответствующего деяния 
означает, что с 1 января 2017 года к 

таким правонарушениям, имевшим 
место до указанной даты, может приме-
няться либо часть 1 статьи 46 Феде-
рального закона «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования 
Российской Федерации, Федеральный 
фонд обязательного медицинского 
страхования», либо пункт 1 статьи 119 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации. Выбор же одного из названных 
законоположений для цели применения 
меры ответственности за соответствую-
щее правонарушение предопределяет-
ся положениями статьи 54 Конституции 
Российской Федерации.

Органы Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации, Фонда социально-
го страхования Российской Федерации 
и суды, разрешая вопросы о возможно-
сти привлечения с 1 января 2017 года к 
ответственности плательщиков страхо-
вых взносов за непредставление в уста-
новленный срок расчета по начислен-
ным и уплаченным страховым взносам 
в соответствующие государственные 
внебюджетные фонды, подлежащим 
уплате за отчетные (расчетные) перио-
ды, истекшие до 1 января 2017 года, о 
выборе на основе указанного критерия 
подлежащей применению нормы и о 
размере наказания, должны руководст-
воваться не только содержанием этих 
норм, но и находящимися с ними во вза-
имосвязи общими положениями о при-
менении ответственности за соверше-
ние правонарушений данного вида, в 
том числе закрепляющими обстоятель-
ства, смягчающие и отягчающие ответ-
ственность.

При этом Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации воздерживается от 
исследования вопроса о том, возможна 
ли конкретная правоприменительная 
ситуация, при которой ответственность 
за деяние, указанное в части 1 статьи 46 
Федерального закона «О страховых 
взносах в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования», будет 
такой же или менее строгой, чем за дея-
ние, предусмотренное пунктом 1 статьи 
119 Налогового кодекса Российской 
Федерации.

3.3. Ни оспариваемые заявителями 
законоположения, ни иные положения 
Федерального закона от 3 июля 2016 
года № 250-ФЗ не называют прямо пол-
номочие органов Пенсионного фонда 
Российской Федерации, Фонда соци-
ального страхования Российской Феде-
рации при привлечении с 1 января 2017 
года к ответственности плательщиков 
страховых взносов за непредставление 
в установленный срок расчета по начи-
сленным и уплаченным страховым 
взносам в соответствующие государст-
венные внебюджетные фонды, подле-
жащим уплате за отчетные (расчетные) 
периоды, истекшие до 1 января 2017 
года, применять пункт 1 статьи 119 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации.

Между тем отказ от применения 
данного законоположения в случаях, 
когда в системе действующего правово-
го регулирования и с учетом фактиче-
ских обстоятельств конкретного дела 
оно предусматривает меньший размер 
штрафа, чем часть 1 статьи 46 Феде-
рального закона «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования 
Российской Федерации, Федеральный 
фонд обязательного медицинского 
страхования», создавал бы условия для 
нарушения требований Конституции 
Российской Федерации, ее статей 2, 15 
(части 1 и 2), 17 (часть 1), 19 (части 1 и 
2), 45 (часть 1), 46 (часть 1), 54 и 55 
(часть 3). Кроме того, как неоднократно 
указывал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, цели одной только 
рациональной организации деятель-
ности органов власти не могут служить 
основанием для ограничения прав и 
свобод (постановления от 13 июня 1996 
года № 14-П, от 11 марта 1998 года 
№ 8-П, от 18 февраля 2000 года № 3-П, 
от 30 октября 2003 года № 15-П, от 19 
апреля 2010 года № 8-П, от 22 июня 
2010 года № 14-П, от 29 июня 2012 года 
№ 16-П, от 5 декабря 2012 года № 30-П, 
от 16 апреля 2015 года № 8-П и от 29 
ноября 2016 года № 26-П), а потому тот 
факт, что применение норм Налогового 
кодекса Российской Федерации отно-
сится к компетенции налоговых орга-
нов, не может в сложившейся норма-
тивно-правовой ситуации рассматри-
ваться как препятствие для их примене-
ния органами Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации и Фонда социаль-
ного страхования Российской Федера-
ции, если это обусловлено прямым дей-
ствием статьи 54 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации.

4. Таким образом, положения части 
1 статьи 46 Федерального закона «О 
страховых взносах в Пенсионный фонд 
Российской Федерации, Фонд социаль-
ного страхования Российской Федера-
ции, Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования» и статьи 20 
Федерального закона от 3 июля 2016 
года № 250-ФЗ в их взаимосвязи не 
противоречат Конституции Российской 
Федерации, поскольку по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования они предполагают, что:

применение положения части 1 ста-
тьи 46 Федерального закона «О страхо-
вых взносах в Пенсионный фонд Рос-
сийской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования» с 1 января 
2017 года к деяниям, совершенным до 
этой даты, т.е. во время действия данно-
го законоположения, допустимо только 
в том случае, если в системе действую-
щего правового регулирования с учетом 
фактических обстоятельств конкретно-
го дела исчисленный в соответствии с 
названным законоположением во взаи-
мосвязи с общими положениями об 
ответственности за совершение таких 
правонарушений (в том числе с учетом 
Постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 19 января 
2016 года № 2-П) размер штрафа мень-
ше или равен размеру штрафа, исчи-
сленному в соответствии с пунктом 1 
статьи 119 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации во взаимосвязи с 

общими положениями налогового 
законодательства об ответственности 
за совершение налоговых правонару-
шений;

в иных случаях применению к соот-
ветствующим деяниям, в том числе 
судами, рассматривающими дело об 
оспаривании решения органа Пенсион-
ного фонда Российской Федерации или 
Фонда социального страхования Рос-
сийской Федерации, вынесенного на 
основании части 1 статьи 46 Федераль-
ного закона «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования 
Российской Федерации, Федеральный 
фонд обязательного медицинского 
страхования», подлежит пункт 1 статьи 
119 Налогового кодекса Российской 
Федерации.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 87 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации 

постановил:
1. Признать часть 1 статьи 46 Феде-

рального закона «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования 
Российской Федерации, Федеральный 
фонд обязательного медицинского 
страхования» и статью 20 Федерально-
го закона «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации и признании утра-
тившими силу отдельных законода-
тельных актов (положений законода-
тельных актов) Российской Федерации 
в связи с принятием Федерального 
закона «О внесении изменений в части 
первую и вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации в связи с пере-
дачей налоговым органам полномочий 
по администрированию страховых 
взносов на обязательное пенсионное, 
социальное и медицинское страхова-
ние» в их взаимосвязи не противореча-
щими Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по своему конститу-
ционно-правовому смыслу содержащи-
еся в них положения предполагают, что:

применение части 1 статьи 46 Феде-
рального закона «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования 
Российской Федерации, Федеральный 
фонд обязательного медицинского 
страхования» с 1 января 2017 года к 
деяниям, совершенным до этой даты, 
т.е. во время действия данного законо-
положения, допустимо только в том 
случае, если в системе действующего 
правового регулирования с учетом фак-
тических обстоятельств конкретного 
дела исчисленный в соответствии с 
названным законоположением во взаи-
мосвязи с общими положениями об 
ответственности за совершение таких 
правонарушений размер штрафа мень-
ше или равен размеру штрафа, исчи-
сленному в соответствии с пунктом 1 
статьи 119 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации во взаимосвязи с 
общими положениями налогового 
законодательства об ответственности 
за совершение налоговых правонару-
шений; в ином случае применению к 
соответствующим деяниям подлежит 
пункт 1 статьи 119 Налогового кодекса 
Российской Федерации.

2. Конституционно-правовой смысл 
части 1 статьи 46 Федерального закона 
«О страховых взносах в Пенсионный 
фонд Российской Федерации, Фонд 
социального страхования Российской 
Федерации, Федеральный фонд обяза-
тельного медицинского страхования» и 
статьи 20 Федерального закона «О вне-
сении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации 
и признании утратившими силу отдель-
ных законодательных актов (положе-
ний законодательных актов) Россий-
ской Федерации в связи с принятием 
Федерального закона «О внесении 
изменений в части первую и вторую 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации в связи с передачей налоговым 
органам полномочий по администриро-
ванию страховых взносов на обязатель-
ное пенсионное, социальное и меди-
цинское страхование», выявленный 
Конституционным Судом Российской 
Федерации в настоящем Постановле-
нии, является общеобязательным, что 
исключает любое иное их истолкование 
в правоприменительной практике.

3. Правоприменительные решения 
по делу ООО «Проект», вынесенные на 
основании части 1 статьи 46 Федераль-
ного закона «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования 
Российской Федерации, Федеральный 
фонд обязательного медицинского 
страхования» и статьи 20 Федерального 
закона «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации и признании утра-
тившими силу отдельных законода-
тельных актов (положений законода-
тельных актов) Российской Федерации 
в связи с принятием Федерального 
закона «О внесении изменений в части 
первую и вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации в связи с пере-
дачей налоговым органам полномочий 
по администрированию страховых 
взносов на обязательное пенсионное, 
социальное и медицинское страхова-
ние» в истолковании, расходящемся с 
их конституционно-правовым смы-
слом, выявленным в настоящем Поста-
новлении, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке.

4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на официальном интернет-пор-
тале правовой информации (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 3-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 1 статьи 46 Федерального закона «О страховых взносах в Пенсионный фонд Российской Федерации, 

Фонд социального страхования Российской Федерации, Федеральный фонд обязательного медицинского страхования» и статьи 20 
Федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации и признании утратившими силу 

отдельных законодательных актов (положений законодательных актов) Российской Федерации в связи с принятием Федерального закона 
«О внесении изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Российской Федерации в связи с передачей налоговым органам полномочий 

по администрированию страховых взносов на обязательное пенсионное, социальное и медицинское страхование» 
в связи с запросом Арбитражного суда города Москвы и жалобой общества с ограниченной ответственностью «Проект»

город Санкт-Петербург  17 января 2018 года

Партия 
зарегистрирована

Министерством юстиции Российской Федерации в соответствии с Феде-
ральным законом от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ «О политических партиях» 
(в ред. Федерального закона от 2 апреля 2012 г. № 28-ФЗ) зарегистрирована 
Всероссийская  политическая  партия  «БЕСПАРТИЙНАЯ РОССИЯ» 
(ОГРН 1177700023621 от 27.12.2017).

Информационное извещение
О проведении общественных обсуждений в форме 

публичных слушаний оценки воздействия на окружающую 
среду от намечающейся деятельности объекта:  

Услуги по разработке проектно-сметной документации  
для рекультивации полигона ТКО «Аннино»

Общественные обсуждения в форме публичных слушаний органи-
зуются администрацией Рузского городского округа и состоятся  
12 марта 2018 года. 

Начало проведения обсуждений в 13 часов 00 минут по адресу: Мо-
сковская область, город Руза, Волоколамское шоссе, дом 2, МБУК РГО 
«ЦКиИ».

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация полигона ТКО 
«Аннино». 

Месторасположение: вблизи д. Аннино.
С  проектными материалами оценки воздействия  на окружающую 

среду от намечающейся деятельности (ОВОС) можно ознакомиться:
1. Заказчик: администрация Рузского городского округа, по адресу: 

Московская область, город Руза, улица Солнцева, дом 11, кабинет 226, 
телефон 8(49627)50-013. Время приема: с 9.00 до 16.30 по рабочим 
дням. 

2. Проектировщик:  ООО «Стройинжсервис-2» по адресу:  121087  
Москва, Багратионовский проезд, 12А, стр. 4,  офис 4. В рабочие дни с 
10.00 до 16.00,  тел/факс: (499) 730-78-61.   E-mail: ferbsis@rol.ru.

3. Замечания и предложения принимаются в письменном виде по 
адресу: Московская область, город Руза, улица Солнцева, дом 11, каби-
нет 226, телефон 8(49627)50-013. Время приема: с 9.00 до 16.30 по ра-
бочим дням, в срок до 17 часов 00 минут 28 февраля 2018 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:
— 5 (пяти) вакантных должностей судей Арби-

тражного суда г. Москвы.
Заявления и соответствующие документы от 

кандидатов на вакантные должности судей Арби-
тражного суда г. Москвы принимаются 30 дней с 
момента опубликования; понедельник — четверг с 
9 до 16 часов по адресу: г. Москва, ул. Тульская, 
д. 17 (м. «Тульская»), к. А 026, Фигурова С.С.  
тел.: 8 (495) 600-96-53.

Бабушкинский районный суд:
—  судей районного суда  — 1 должность;

Басманный районный суд:
—  судей районного суда  — 1 должность;

Бутырский районный суд:
—  судей районного суда  — 1 должность;
—  мировых судей  — 4 должности;

Гагаринский  районный суд:
—  судей районного суда  — 3 должности;
—  мировых судей  — 2 должности;

Головинский  районный суд:
—  судей районного суда  — 2 должности;
—  мировых судей  — 2  должности;

Дорогомиловский районный суд:
—  судей районного суда  — 2 должности;

Замоскворецкий районный суд:
—  судей районного суда  — 2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
—  судей районного суда  — 3 должности;
—  мировых судей  — 4 должности;

Зюзинский районный суд:
—  мировых судей  — 1 должность;

Измайловский районный суд:
—  судей районного суда  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
—  судей районного суда  — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
—  судей районного суда  — 3 должности;
—  мировых судей  — 2 должности;

Лефортовский районный суд:
—  мировых судей  — 1 должность;

Люблинский районный суд:
—  судей районного суда  — 7 должностей;
—  мировых судей  — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
—  судей районного суда  — 3 должности;
—  мировых судей  — 2 должности;

Никулинский районный суд:
—  мировых судей  — 3 должности;

Останкинский районный суд:
—  мировых судей  — 1 должность;

Перовский районный суд:
—  судей районного суда  — 3 должности;
—  мировых судей  — 2 должности;

Преображенский районный суд:
—  мировых судей  — 1 должность;

Пресненский районный суд:
—  судей районного суда  — 2 должности;
—  мировых судей  — 1 должность;

Савеловский районный суд:
—  судей районного суда  — 3 должности;
—  мировых судей  — 1 должность;

Симоновский районный суд:
—  судей районного суда  — 1 должность;
—  мировых судей  — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
—  судей районного суда  — 1 должность;
—  мировых судей  — 1 должность;

Таганский районный суд:
—  судей районного суда  — 3 должности;

Тверской районный суд:
—  судей районного суда  — 1 должность;
—  мировых судей  — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
—  мировых судей  — 1 должность;

Тушинский районный суд:
—  судей районного суда  — 1 должность;
—  мировых судей  — 2 должности;

Хамовнический районный суд:
—  судей районного суда  — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
—  судей районного суда  — 4 должности;
—  мировых судей  — 3 должности;

Черемушкинский районный суд:
—  судей районного суда  — 3 должности;
—  мировых судей  — 1 должность;

Чертановский районный суд: 
—  судей районного суда  — 3 должности;
—  мировых судей  — 3 должности;

Щербинский районный суд:
—  судей районного суда  — 2 должности;

Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакант-
ные должности судей районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 08.02.2018 г. в Квалифи-
кационной коллегии судей г.Москвы по предварительной записи в 
понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник 
с 9 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по адресу: г.Москва, ул. Бо-
городский Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для спра-
вок и записи: 8(495)533-89-33, 8(495)533-89-34.    
Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена на 
должность судьи принимаются понедельник, четверг с 14 часов 15 
минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Новинский буль-
вар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васи-
льевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:
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ВМЕСТО КОММЕНТАРИЯ

ВУЗЫ В магистратуру 
будут брать без экзаменов

Портфолио 
онлайн

Ирина Борисова

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ госуниверситет при приеме в 
магистратуру впервые будет учитывать портфолио. Все-
го вуз предлагает 190 программ, поступить по портфо-
лио можно на 145.

Это в том числе геология, география, экономика, соци-
ология, международные отношения, филология, история и 
другие. Что входит в портфолио? Как рассказали «РГ» в 
университете, это эссе (научно -исследовательская рабо-
та) и так называемое мотивационное письмо. Кроме того, 
поступающий может представить публикации, междуна-
родные сертификаты о знании иностранного языка, доку-
менты о статусе победителя или призера конкурсов, рас-
сказать о своем участии в научных мероприятиях, иссле-
довательских проектах, поддержанных грантами.  Доку-
менты в университет подаются дистанционно.

В этом году на магистратуру выделено 1990 бюджет-
ных мест, плюс платные места. На 15 программах обуче-
ние проходит полностью на английском языке, на 3 про-
граммах — на немецком языке, на 41 программе обуче-
ние проходит на двух и более языках.

Самый высокий конкурс обычно бывает  на такие 
программы, как «Гражданское право, семейное право» 
(конкурс в 2017 году составил 46,6 заявления на место), 
«Международное сотрудничество в области окружаю-
щей среды и развития» (более 35 заявлений на место), 
«Исследования БРИКС» (34,5 заявления на место), а так-
же новая программа «Психология развития» (свыше 31 
заявления на место).

Кстати, 3 февраля в СПбГУ пройдет день абитуриен-
та, где можно будет задать вопросы о правилах приема в 
университет.

ОПЫТ Для школ подготовят 
фельдшеров 
и гигиенистов

От звонка 
до звонка

Лариса Ионова

В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ внедряют проект «Школьная ме-
дицина». Теперь в школах Ростовской области вместо ме-
дицинских сестер появятся фельдшеры и санитарные ги-
гиенисты. 

Первые — из расчета один фельдшер на полторы тыся-
чи учеников, гигиенисты — на каждые пятьсот. Подготов-
ку специалистов новых направлений взял на себя Ро-
стовский государственный медицинский университет, 
который в прошлом году уже произвел первый набор 
студентов на эти направления.

Ни для кого не секрет, что старые школьные медкаби-
неты давно превратились в анахронизмы и справлялись 
лишь с функцией контроля за обязательными прививка-
ми. Ну или палец зеленкой помазать. По данным регио-
нального минздрава, более 80 процентов персонала в 
этих кабинетах были женщины, давно перешагнувшие 
пенсионный воз-
раст, сорок процен-
тов — совместители, 
выкраивающие не-
сколько часов от ос-
новной работы.

Тем временем 
здоровье, которое, 
как и честь, надо бе-
речь смолоду, дети 
начинают терять 
уже на школьной 
скамье. Так, по ре-
зультатам обследования учащихся двух пилотных учеб-
ных заведений — школы и гимназии, дети приходят в пер-
вый класс со средним показателем здоровья 84 процен-
та, а к выпускному классу он падает до 71. Нарушения 
осанки, болезни пищеварения и обмена веществ, близо-
рукость — вот самые распространенные заболевания, ко-
торые приобретают ученики.

По словам министра здравоохранения области Татья-
ны Быковской, в Ростове с 2012 года реализуется уни-
кальная программа здоровьесбережения школьников. 
Разработка местных ученых — комплекс «Армис» поя-
вился в школах — участниках программы. Суть в том, что 
каждый ученик проходит детальный тест на этом аппа-
рате, своеобразный мониторинг состояния всех органов 
— сердечно-сосудистой, кровеносной, пищеварительной, 
костно-мышечной систем. Все данные фиксируются,  а 
затем анализируются в динамике. Результаты использо-
вались прежде всего для корректировки условий учебы: 
обновить школьную мебель, улучшить освещение, вве-
сти дополнительные занятия спортом.

Таким образом, в регионе уже существовала база для 
внедрения нового проекта. Школьная медицина будет 
базироваться на наработках «Армиса». Теперь данные с 
комплекса будут интегрированы в систему муниципаль-
ного здравоохранения. Помимо школ  в проект вошла 
детская поликлиника номер один. Электронные данные 
каждого школьника, с момента как он первый раз пере-
ступает порог школы и до последнего звонка, будут фор-
мироваться в школьном медицинском кабинете, переда-
ваться в детскую поликлинику, и при обращении в любое 
медицинское учреждение области врач получит полные 
данные о состоянии его здоровья.

ВУЗЫ

Студенческим 
клубам дадут 
гранты

МИЛЛИОН 
НА ХОББИ

Наталья Лихачева

ДЛЯ ПОДДЕРЖКИ студенческих 
объединений будет выделено 
300 млн рублей. Эта программа 
является частью Всероссийского 
конкурса молодежных проектов, 
на который открыт прием зая-
вок. Их можно подавать до 25 
февраля.

Распределять деньги на кон-
курсной основе поручено Рос-
молодежи — федеральному 
агентству, которое находится в 
ведении минобрнауки. Размер 
одного гранта для студенческих 
объединений — до 3 млн рублей. 
Гранты смогут получить нефор-
мальные объединения, в том чи-
сле и межвузовские, которые 
работают над общими проекта-
ми или стали одной командой. 
Это могут быть, например, 
творческие, спортивные клубы. 
Главное, чтобы в них участвова-
ли молодые люди от 14 до 30 лет. 
Все проекты будут оцениваться 
жюри по восьми критериям по 
10-балльной системе.

В МГУ, к примеру, есть лыж-
ный, горный, немецкий, под-
водный, туристический клубы, 
клуб самбо и много других объ-
единений. В РУДН «РГ» расска-
зали, что в вузе действует более 
200 студенческих организаций. 
Помимо комитетов факульте-
тов, есть советы каждого из 13 
общежитий, национальные 
землячества — их более 100, а 
также более 80 профессиональ-
ных объединений, спортивный 
клуб «Дружба» и интернацио-
нальный «Женский комитет». В 
студорганизациях принимают 
участие 6000 студентов, из ко-
торых 40 процентов — ино-
странцы.

Самостоятельного бюджета 
у студенческих организаций 
нет: помещение, канцелярские 
товары, текущие расходы берет 
на себя университет. Поэтому 
гранты очень пригодятся и вуз 
готов участвовать в конкурсе. 

В этом году фонд финансовой 
поддержки Росмолодежи со-
ставляет 2,5 миллиарда рублей. 
Особое внимание будет уделено 
проектам в сфере волонтерства. 
На финансовую поддержку ву-
зов планируется выделить око-
ло 1,5 миллиарда рублей. Особо 
будут поддержаны проекты в 
сфере волонтерства. 

МОНИТОРИНГ 
Выпускники 
вузов все чаще 
идут работать 
в детсады

С ДИПЛОМОМ — 
К МАЛЫШАМ

Петр Ильин

СРЕДИ воспитателей детских 
садов стало больше людей с выс-
шим образованием. Их в муни-
ципальных садах 55 процентов, 
в частных — 72. 

76,2 процента воспитателей 
детских садов считают свою ра-
боту перспективной, и только 15 
процентов готовы поискать для 
себя другое место работы. Такие 
данные мониторинга привели 
эксперты Института образова-
ния ВШЭ. Пять лет назад лишь 60 
процентов воспитателей были 
довольны своей работой. Сказа-
лись повышение зарплат и стату-
са дошколки, которая стала 
уровнем образования. 

По данным мониторинга, в 
котором участвовали 3887 чело-
век, средняя зарплата в муници-
пальных садах сегодня — 19 842 
рубля, в частных — 21 тысяча. 
Это примерно 75—80 процентов 
от того, что получают школьные 
педагоги. 

К сожалению, у нянечек, мед-
сестер, поваров в детских садах 
зарплата почти не выросла. Есть 
дефицит кадров и часть нагрузки 
приходится брать на себя воспи-
тателям. 51 процент из них при-
знались, что у них значительно 
выросла нагрузка в последние 
годы. В частных садах таких 26 
процентов. Если раньше в группе 
было 15—20 детей, то сегодня мо-
жет быть 25 и даже больше. По-
нятно, что при такой наполняе-
мости у воспитателя иногда 
просто нет времени на занятия с 
детьми. Еще одна тревожная тен-
денция: в садах сокращается ко-
личество музыкальных работни-
ков и логопедов. 

По мнению экспертов, эконо-
мия на вспомогательном персо-
нале в детских садах составила 
всего 5 процентов и не очень 
оправдана. 

Проблема Можно ли исключить из школы агрессивного ученика?

Класс опасности

Ирина Ивойлова

Т
рагические случаи в 
Перми, Улан-Удэ заста-
вили серьезно заду-
маться о безопасности 
в школе и причинах 

подростковой агрессии. Как за-
щититься от хулигана в школе? 
Какой возраст психологи счита-
ют самым сложным? Есть ли 
польза от спецучилищ? Об этом и 
многом другом «РГ» рассказыва-
ет профессор факультета психо-
логии МГУ Андрей Подольский.

Андрей Ильич, уровень агрессии 
подростков просто пугает. Мо-
жет ли учитель распознать по-
тенциально опасного ученика?
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: Может. Я счи-
таю, что надо вообще специаль-
ную брошюрку для учителей вы-
пустить, на что обращать внима-
ние в подростковом возрасте 
учеников. Прежде всего это неа-
декватность отношений со свер-
стниками — или их нет, или этого 
ученика другие отторгают. Важ-
ный показатель — поведение на 
уроке. Многие учителя считают в 
порядке вещей, если ученик не 
может усидеть на месте.

Это теперь называют гиперак-
тивностью.
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: В 7—8 лет гипер-
активность — куда ни шло. Но в 14 
лет это уже нездоровая штука. 
Тревожный симптом, когда чело-
век вместо реальных жизненных 
задач и целей начинает ставить 
что-то вымышленное. Человек 
живет не своей жизнью, а чужой. 
У подростков есть общая сла-
бость. Подростку кажется, что он 
особый и единственный, а на са-
мом деле эта особость заполняет-
ся стереотипами: герои одни и те 
же, тряпки одни и те же, манера 
поведения одна и та же. Наступа-
ет момент, когда подросток теря-
ется в этом. Не случайно в юно-
шеском возрасте на первое место 
выходит фигура наставника — че-
ловека, который не поучает, а от-
крыт для помощи тебе. Им может 
быть кто угодно, от бандита до 
мамы с папой.

Хорошо, педагог видит, что с уче-
ником что-то не в порядке. Что 
дальше делать? Вести его к пси-
хологу? В полицию?
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: В нашей огром-

ной стране в каждую из 43 тысяч 
школ психолога не посадишь. 
Хотя бы потому, что вузы дол-
жным образом не готовят такого 
количества специалистов. По 
крайней мере, должны быть кон-
сультационные центры, уком-
плектованные высокопрофесси-
ональными специалистами, куда 
учитель может прийти и посове-
товаться. Взрослые должны быть 
включены в реальное взаимодей-
ствие с подростками. Только что 
мы проводили в двух депрессив-

нейших районах Башкортостана 
эксперимент. Опросили девяти-
классников, хотят ли они уехать 
из своего района? Почти 90 про-
центов сказали «да». Почти все 
родители поддержали их. Начи-
наем выяснять: почему хотят уе-
хать? Потому что здесь грязно, 
плохо, мы тут никому не нужны… 
Говорим, давайте попробуем сде-
лать так, чтобы стало чисто, что-
бы вы стали нужны и предложили 
им четыре проекта. Одной группе 
подростков дали для патронажа 
совершенно гибнущий дом пре-
старелых, другой — дом ребенка, 
третьей поручили следить за чи-
стотой в райцентре… С одним 
условием — чтобы их оценивали 
как взрослых. Глава районной ад-
министрации стал председате-
лем жюри. И это сработало. На-
строение у ребят совершенно из-
менилось. Кризис подросткового 
возраста возникает по очень про-
стой причине: подросток хочет 
быть взрослым, а взрослые его в 
эту жизнь не берут.

Какой возраст в школе самый 
сложный?
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: 6, 7, 8 классы. К 
9-му ребята обычно «созревают» 
для того, чтобы что-то сделать. В 
10-м и 11-м уже понимают, как 
устроено общество, кому на Руси 
жить хорошо.

Если 24 родителя из 25 говорят: 
мы не хотим, чтобы наши дети 
учились с этим ребенком, он 
опасен, может ударить или 
убить, должна ли школа прислу-
шаться?
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: Обязательно. 
Но надо взвешенно и спокойно на 
все посмотреть и понимать, что 
люди субъективны. К сожале-
нию, при большом количестве 
пьяных зачатий, плохой эколо-
гии мы даже не знаем, сколько у 
нас рождается умственно непол-

ноценных детей. А они могут 
быть агрессивными и опасными. 
Думаю, на каждые 100 обычных 
школ нужно иметь хотя бы одну 
для умственно отсталых детей.

Нет ли у вас ощущения, что мы 
заигрались с инклюзией? В об-
ычных школах стало больше не 
только слабовидящих и слабо-
слышащих, но и детей, которые 
могут быть опасны для окружа-
ющих.
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: Моя студентка 
провела интересное исследова-
ние среди детей, которые учи-
лись в обычной и инклюзивной 
школах. Обычные ученики ин-
клюзивных школ не стали до-
брее, не стали лучше принимать 
особенных детей. Они просто 
стали чуть лучше их понимать 
потому, что в школу пришли пси-
хологи и терпеливо им объясни-
ли кое-что про особенных детей.

А как вы относитесь к спецшко-
лам? Может, место для агрессив-
ных  учеников там?
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: В специализи-
рованные учебно-воспитатель-
ные учреждения попадают с 13 
лет те, кто уже что-то совершил, 
но не сел в тюрьму. Мы делали 
большое исследование по этой 
теме. Дети обычно попадают в 
эти учреждения в том возрасте, 

когда должны найти ответы на 
вопросы «кто я, какой я?». Но 
подростки отданы на откуп внеш-
ней среды. Если это опытные уго-
ловники, бессмысленно отправ-
лять детей за решетку. Этим мы 
только увеличиваем криминали-
тет. Но ученика, который взял в 
руки топор или нож, нельзя по-
том оставлять учиться в этом 
классе.

Куда же, по-вашему, девать тех, 
кто с топорами, ножами и ружья-
ми в школу приходит?
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: Надо поставить 
точный диагноз и лечить медика-
ментами, хорошим отношением. 
Опыт показывает, в тех спецучи-
лищах, где есть толковые масте-
ра, педагоги-мужчины, положи-
тельный результат почти всегда 
есть. Потенциально агрессивных 
подростков примерно 20—25 
процентов. Но это, к сожалению, 
не только мальчики.

Призывы в соцсетях, жестокие 
компьютерные игры могут спро-
воцировать приступ агрессии?
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: Они оказывают 
влияние не напрямую. Они отби-
вают охоту входить в реальную 
жизнь и развиваться в ней. Это 
зависимость, со всеми вытекаю-
щими. Но родителям таких детей 
ни в коем случае нельзя отклю-
чать Интернет. Надо делать то, 
что они не сделали раньше — заво-
евывать доверие, аккуратно втя-
гивать его во взрослую жизнь, где 
его будут ценить.

Но есть и очень опасная сеть. 
Она не виртуальная. Силовики 
об этом знают. Существуют груп-
пы зависимости от криминала. 
То есть сидят авторитеты и через 
ключевых агентов на свободе со-
здают сети, которые направлены 
прежде всего на добывание денег. 
Учителям об этом надо рассказы-
вать и учить их азам медиации, 
давать знания по азам перегово-
ров. Например, с учеником, кото-
рый стоит на 10-м этаже и соби-
рается прыгать. Это очень труд-
ная задача.

Несколько лет назад мы про-
водили исследование по студен-
там педвузов и выяснили порази-
тельную вещь: третий — четвер-
тый курс по уровню психологи-
ческого развития — почти под-
ростки. Наверное, они очень не-
скоро перейдут в следующий 

жизненный класс. Эти выпускни-
ки сейчас пришли в школы.

За границей педагоги другие?
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: Как ни удиви-
тельно, такая же ситуация и в Ев-
ропе. Но причины такого инфан-
тилизма у нас разные. В России 
это гиперопека со стороны роди-
телей, общества, школы и потеря в 
последние десятилетия нравст-
венных ценностей. На западе, нао-
борот, проблемы от либерализма, 
потому что он не формирует точек 
ответственности: делай что хо-
чешь, вчера ты мужчина, сегодня 
стал женщиной. В 27 лет там мож-
но все еще учиться в школе.

Психиатры говорят, если чело-
век совершил попытку самоу-
бийства, он к ней вернется. А 
если взял в руки нож, то снова 
потом может напасть на кого-то?
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: У подростков 
все немного иначе. У них есть ба-
зовая потребность понять, утвер-
дить себя, определить свое место. 
Из какой бы семьи он ни был, эта 
потребность проявится. Если у 
ребенка было нормальное разви-
тие, он прошел все жизненные 
классы более-менее благополуч-
но, у него есть определенный 
уровень интеллектуального раз-
вития. Это один вариант. И есть 
другой: у мамы начинаются жиз-
ненные сложности, когда он еще 
совсем маленький. Нет возмож-
ности уделять ему достаточно 
времени, тепла. Это тормозит его 
развитие с года до трех лет. Он 
становится дошкольником, но до 
этого возраста он не дорос. Ему 7 
лет, и какой бы он ни был, он идет 
в школу. Не в элитную, а в обыч-
ную, где сразу становится изго-
ем, потому что ничего не умеет. 
Он получает двойки, его ругают 
учителя, а дома порет отец… Он 
доживает до подросткового воз-
раста и начинает искать свое ме-
сто в жизни. Как искать? Конеч-
но, не конструктивно. А деструк-
тивно — пожалуйста! Особенно 
если он еще и физически здоро-
вый и топор ему в руки попал.

Раньше все-таки ученики за то-
поры не хватались.
АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ: А мы знали? 
Нет.

От побоев в семье, 
унижения в школе до «топоров 
и ножей» — один шаг. 

17 процентов школ охраняют частные фирмы, остальные 83 процента — 
бабушки-вахтерши, уборщицы и другие сотрудники школ. 

Акцент

 Если родители говорят: в клас-
се есть ребенок, который 
может ударить, покалечить, 
школа должна прислушаться? 

Каждый ученик 
проходит
детальный тест 
о состоянии 
своего здоровья

В школах теперь не только делают прививки, но и полные 
исследования состояния здоровья учеников.

БЕЗ СОГЛАСИЯ РОДИТЕЛЕЙ
На обеспечение комплексной безопасности 90 тысяч 

зданий российских школ и детских садов не хватает 5 

млрд рублей. Эти цифры прозвучали на заседании Коми-

тета Госдумы по образованию и науке. Самое удивитель-

ное, что если вдруг деньги на это и найдутся, направить 

их напрямую из бюджета нельзя. Школы и сады принад-

лежат муниципалитетам. А там свои бюджеты. 

— Нужна система субвенций на эти цели, — считает пред-

седатель комитета Вячеслав Никонов. Причем думать 

надо не только о камерах и охране, но и поддержке пси-

хологов и социальных педагогов. — В системе образова-

ния должна быть создана полноценная психологическая 

служба.

17 процентов школ охраняют частные фирмы. Многие из 

них финансируются за счет родителей. Может быть, есть 

смысл вернуться к прежней схеме, когда в этом были за-

действованы сотрудники правоохранительных органов?

 По данным опросов, примерно 40 процентов детей счи-

тают себя одинокими. Как повысить их самооценку и по-

мочь проявить себя? Один из вариантов — переход на 

школу полного дня с большим количество внеурочки, 

так, чтобы дети не были брошены во второй половине 

дня. 

— Я бы все-таки рискнула говорить о снижении урочной на-

грузке учителей при сохранении достойной заработной 

платы, — высказала мнение депутат Любовь Духанина. 

К сожалению, сегодня ученика, который может быть опа-

сным, агрессивным, нельзя отправить в спецшколу без со-

гласия родителей.

Эксперты предложили внести изменения в нормативные 

акты и давать возможность  без согласия родителей на-

правлять некоторых детей на психолого-медико-педагоги-

ческую комиссию, которая дает заключение: в какой школе 

лучше всего учиться ребенку. То же самое может касаться в 

том числе и обследования, связанного с употреблением 

наркотиков, пока оно тоже проводится только с согласия 

родителей.

Важно вернуть в школу воспитание. Сегодня все слишком 

увлеклись попаданием в топ-50, топ-100, и учителя больше 

нацелены на количественные результаты, чем на качест-

венные.  Но по большому счету именно от того, что творит-

ся в душе ребенка, зависит его благополучие. 
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БАСКЕТБОЛ Актеры фильма
«Движение вверх» вышли
на арену «Матча звезд»
Студенческой лиги

Они сыграли 
как в кино

Владимир Ильин

МАГНИТОГОРСК стал местом проведения IX «Матча 
звезд» чемпионата Ассоциации студенческого баскетбола 
(АСБ). При переполненных трибунах дворца спорта им. Ро-
мазана «Восток» победил «Запад» со счетом 116:109.

Изюминкой матча стал выход на площадку актеров, 
сыгравших баскетболистов сборной СССР в нашумевшем 
блокбастере «Движение вверх» о победе нашей команды 
на Олимпиаде-1972. За «Восток» выступил Александр Ря-
полов, сыгравший в фильме Алжана Жармухамедова, в со-
ставе «Запада» заметной фигурой стал Егор Климович 
(Александр Болошев). Причем Климович принял участие 
еще и в конкурсе по броскам сверх, вонзив мяч в корзину 
в боксерских перчатках.

Стартовые пятерки «Востока» и «Запада» определи-
лись голосованием болельщиков. В десятке вышедших на 
площадку игроков были представлены студенческие кол-
лективы из Магнитогорска, Нижнего Новгорода, Челябин-
ска, Благовещенска, Санкт-Петербурга, Белгорода и Ухты.

Самым результативным у победителей с 16 очками 
стал Егор Гладилов (Нижегородский педагогический), 
на очко больше у лучшего бомбардира «Запада» — им стал 
Данила Евчий (Университет промышленных технологий 
и дизайна, СПб). Составы команд были смешанными — на-
ряду с мужчинами участие в игре принимали и девушки.

Конкурс по броскам сверху, проведенный в большом 
перерыве, выиграл Павел Алексиевич (СибГИУ, Новокуз-
нецк). В соревновании снайперов по исполнению трехоч-
ковых бросков лавры победительницы достались девушке. 
Ксения Игнашина (РАНХиГС, Санкт-Петербург) в финале 
оказалась точнее Георгия Егорова (МГУ, Москва).

По традиции организаторы подготовили обширную, 
интересную программу. В рамках звездного уик-энда 
прошли мастер-классы, выставочные игры, дискуссион-
ный клуб, многочисленные конкурсы. 

— В Магнитогорске за последнее время произошел каче-
ственный прогресс в развитии студенческого спорта. 
Это одна из главных причин, почему мы выбрали город ме-
стом проведения «Матча звезд», который с каждым годом 
становится все более престижным мероприятием, и по-
пасть на него мечтает каждый студент-баскетболист в на-
шей стране. Потому что в чемпионате АСБ принимают 
участие более 10 тысяч спортсменов из 69 субъектов РФ, — 
сказал исполнительный директор АСБ Сергей Крюков.

ПХЕНЧХАН-2018 Россияне
поедут на зимнюю
Паралимпиаду 
в нейтральном статусе

Допустили 
к стартам

Илья Трисвятский

МЕЖДУНАРОДНЫЙ Паралимпийский комитет (МПК) 
принял решение допустить наших спортсменов с огра-
ниченными возможностями на зимнюю Паралимпиаду в 
южнокорейском Пхенчхане, которая пройдет 9—18 мар-
та. Увы, выступать придется в статусе «нейтральный па-
ралимпийский атлет» (NPA) — без флага и гимна.  

Напомним, что в августе 2016-го МПК временно при-
остановил членство Паралимпийского комитета России 
(ПКР), из-за чего никто из наших соотечественников не 
смог выступить на Играх в бразильском Рио-де-Жаней-
ро. В декабре прошлого года отстранение продлили по 
причине невыполнения всех пунктов так называемой 
«дорожной карты» по восстановлению членства. Хотя 
было очевидно, что выдвинутые по отдельным пунктам 
условия оказывались явно вне компетенции ПКР.

Однако еще ранее, в сентябре 2017-го МПК разрешил 
россиянам в нейтральном статусе принимать участие в 
международных соревнованиях, которые были частью 
отбора на Паралимпиаду-2018. Но за исключением 
следж-хоккея. Ожидается, что к моменту завершения от-
борочной кампании квалификационные нормативы и 
особые условия для участия в Паралимпиаде выполнят 
30—35 российских атлетов из пяти видов спорта — биат-
лона, лыжных гонок, горных лыж, сноуборда и керлинга 
на колясках.

— Надо признать, что ПКР добился значительного про-
гресса в выполнении условий по восстановлению своего 
членства, — сказал президент МПК Эндрю Парсонс. — 
Российские паралимпийцы проходят регулярное тести-
рование и являются одними из самых тщательно изучен-
ных спортсменов в мире. Надеемся, что в перспективе 
паралимпийцы России смогут выступать под своим на-
циональным флагом.

Теперь 1 февраля в Москве состоится расширенное 
заседание исполкома ПКР с участием ведущих спортсме-
нов и тренеров. Будет обсуждаться участие россиян на 
предстоящей зимней Паралимпиаде на условиях, пред-
ложенных МПК. В основном критерии допуска касаются 
антидопинга, но есть и такое жесткое ограничение: «де-
монстрация российских флагов не будет разрешена 
вблизи любой арены, имеющей отношение к Играм».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Сборная России стартовала на чемпионате мира с крупной победы

15 мячей для начала
Павел Петровский

В 
Хабаровске  стартова л 
XXXVIII чемпионат мира по 
хоккею с мячом. 

Российская команда начала 
турнир с красивой победы над 
сборной Норвегии — 15:1. В соста-
ве дружины Михаила Юрьева 
«покером» отметился Сергей Ло-
манов. Три мяча записал на свой 
счет Евгений Дергаев. 

«Мы все испытываем велико-
лепные чувства, поскольку сегод-
ня одержали победу. Она очень 
важна, чтобы быстрее войти 
в турнир, чтобы мы разбегались 
и почувствовали друг друга. Впе-
реди важные игры», — рассказал 
журналистам после игры форвард 
Сергей Ломанов.

Нападающий признался, что 
после чемпионата мира 2015 года 
у него остались великолепные 
воспоминания о Хабаровске, ког-
да сборная одержала победу в фи-
нале.  Сейчас национальная 
команда надеется повторить 
успех трехлетней давности.

Интересно, что перед старто-
вым матчем в Спасо-Преобра-
женском кафедральном соборе 
Хабаровска был совершен осо-
бый молебен для сборной России.

Молебен накануне старта глав-
ной команды страны в главном 
турнире зимнего сезона стал уже 
доброй традицией: богослужение 
совершалось перед чемпионатом 
мира в 2011 году в Казани, а затем 
в Иркутске, Ульяновске и Москве. 

Так, к слову, было и три года назад 
в Хабаровске.

Молебен за победу российской 
команды в чемпионате мира-
2018 для хоккеистов и тренеров, 
а также членов Всемирного Рус-
ского Народного Собора и руко-
водства FIB и ФХМР провел ми-
трополит Хабаровский и Приа-
мурский Владимир. В завершение 
богослужения священнослужи-
тель благословил спортсменов 
образом Хабаровской иконы Бо-
жией Матери и, окропив хоккеи-
стов святой водой, вручил каждо-
му из них по маленькой иконке.

«Мы встречаемся с вами под 
этими святыми сводами, чтобы 
помолиться Господу и попросить 
помощи перед началом таких важ-
ных спортивных состязаний. Вы 
профессионально занимаетесь 
русским хоккеем — нашим нацио-
нальным видом спорта, который 
получает все большую популяр-
ность среди молодых людей. И на 
вас сегодня лежит особая миссия: 
не только победить соперников 
в честной борьбе и нести славу 
российского спорта по всей земле, 
но и делать все возможное, чтобы 
русский хоккей становился попу-
лярнее и привлекал к спорту под-
растающее поколение, — обратил-
ся к сборной России глава Приа-
мурской митрополии. — Сегодня 
мы совершаем особый молебен, 
в котором будем просить Господа, 
чтобы он укрепил ваши физиче-
ские силы и командный дух, даро-
вав нашей сборной победу».

Еще один претендент на победу 
в Хабаровске — сборная Швеции 
в поединке команд подгруппы «А» 
(где выступают также россияне 
и норвежцы) разгромила сильную 
команду Финляндии — 9:1. 

Нападающий шведов Кристоф-
фер Фагестрём, отметившийся ду-
блем, отметил, что тренировки во 
дворце «Ерофей» хорошо повлия-
ли на физическое и психологиче-
ское состояние его партнеров:

— Все матчи для нас будут важ-
ны. Сейчас нужно хорошо сыг-
рать на групповом этапе. После 
этого станет понятно, какая игра 
для нас будет главной.

В оставшихся матчах игрового 
дня в подгруппе «В» Казахстан 
разгромил Венгрию  — 29:0, 
а команда США нанесла пораже-
ние Германии — 14:4. 

Сегодня на чемпионате мира 
пройдут матчи Россия — Финлян-
дия, Швеция — Норвегия и Казахс-
тан — США.

Тем временем юниорская 
сборная России стала чемпионом 
мира. На турнире, который про-
шел в норвежском Драмене, наша 
команда в финале обыграла шве-
дов — 6:3. По итогам турнира орга-
низационный комитет юниорско-
го ЧМ-2018 определил лучших иг-
роков. Лучшим вратарем назван 
Вильям Нордскаг из Норвегии, 
лучшим защитником — Данил 
Яковлев (Россия), лучшим полу-
защитником — Йоэль Бруберг 
(Швеция), лучшим нападающим — 
Григорий Федоров (Россия). 

Событие Наши хоккеисты начали подготовку к Олимпиаде

Знарок и его команда 
Илья Зубко, Илья Соболев 

Х
оккейная сборная 
России в подмосков-
ном Новогорске нача-
ла подготовку к олим-
пийскому турниру, 

стартующему 14 февраля. Вчера 
команда пригласила на день от-
крытых дверей журналистов. 

П о д о б н ы е  м е р о п р и я т и я 
наши хоккеисты проводят регу-
лярно, но, пожалуй, никогда еще 
тренировочный каток Новогор-
ска не переживал такого наше-
ствия журналистов. Даже перед 
домашним чемпионатом мира-
2016. Телекамеры, фотоаппара-
ты, сумки, люди — все это сме-
шалось в пеструю кучу в узень-
ких коридорах. Счет журнали-
стов перевалил за сотню, что 
только подчеркивает важность 
момента. Ажиотаж именно во-
к ру г  хо к ке и сто в  н а ка н у н е 
Олимпиады фантастический. 
Остается только надеяться, что 
повышенное внимание пойдет 
команде на пользу.

Сама тренировка ничего 
сверхъестественного не таила. 
Игроки занимались в пять пяте-
р о к   —  п о м и м о  з а я в л е н н ы х 
в Олимпиаде игроков трениро-
вались и оставшиеся пока в за-

пасе Яковлев, Трямкин и Ткачев. 
А поскольку защитник Динар 
Хафизуллин занятие пропускал 
из-за травмы, возможно, кто-то 
из них и вскочит в последний 
момент в олимпийский поезд. 
Главный тренер команды Олег 
Знарок, вышедший к журнали-
стам, такого варианта исклю-
чать не стал. 

Олег Валерьевич, назовите капи-
тана команды и ассистентов?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Дацюк будет капита-
ном. Ассистентов назовем во 
вторник.

Что с Хафизуллиным, который 
не тренировался?
ОЛЕГ ЗНАРОК: У него микротравма. 
Мы надеемся, что он восстано-
вится. Он делает все процедуры. 
Мы внесли его в состав, но смо-
жем, если что, сделать замену.

Тех ребят, которые не получили 
приглашения от МОК — Белов, 
Ничушкин, Плотников — будет 
не хватать команде?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Конечно, нам их будет 
не хватать. Жалко, что это проис-
ходит именно с нами.

Насколько поможет сборной 
то, что сразу 15 человек из ны-

нешнего состава играет у вас 
в СКА?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Мы не первый год со-
бираемся этим составом. Самое 
главное — сделать команду. А то, 
что существуют наигранные 
связки — это очень здорово.

Сильно ли важна роль сдержива-
ющих игроков, которых вы бере-
те на Олимпиаду?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Вы знаете, что в ко-
манде должен быть баланс. У нас 
есть забивные игроки, которые 
не играют в меньшинстве. Поэто-
му мы решили так.

Как оцените состояние Дацюка, 
у которого была травма?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Я не могу сейчас оце-
нить состояние Дацюка.  До 
14 февраля еще можно два раза 
форму набрать и потерять.

Какой у сборной России будет 
самый главный соперник?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Все. Это Олимпиада, 
здесь ко всем нужно относиться 
с уважением. Слабых не будет.

Есть понимание, кто из вратарей 
будет начинать контрольные 
матчи?
ОЛЕГ ЗНАРОК: С Белоруссией будет 
играть Кошечкин.

Вы уже проводили инструктаж 
игроков по поводу правил пове-
дения, разработанных МОК?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Еще не проводили, но 
планируем. Правила жесткие на 
самом деле. Вплоть до отчисле-
ния.

Какой-то талисман с собой возь-
мете на Олимпиаду?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Жена со мной поедет 
как талисман.

Общение со Знарком прохо-
дило в необычном формате. 
Прямо на льду расстелили боль-
шой красный ковер, но коллеги 
так хотели встать как можно 
ближе к тренеру, что толпа все 
равно плавно сползла на лед, 
взяв там Олега Валерьевича 
в плотное кольцо. Павлу Дацюку 
повезло чуть больше — его «до-
прашивали» уже в коридоре, 
а со спины нападающего при-
крывал баннер. Кстати, опыт-
нейший форвард именно во вре-
мя пресс-подхода узнал, что на 
свою пятую в жизни Олимпиаду 
он поедет с капитанской нашив-
кой — кстати, так же было и в 
Сочи. «Капитан сборной, Павел 
Дацюк», — объявил пресс-атта-
ше команды Марат Сафин, по-
ставив хоккеиста перед камера-
ми. И тут же поймал на себе 

удивленный взгляд хоккеиста: 
«Что, уже назначили?» Понять, 
шутит Павел или недоумевает, 
было невозможно, но Дацюк сам 
прояснил ситуацию.

«Просто еще сам не знал. Вот 
и удивился», — прокомментиро-
вал на самом деле предсказуе-
мое решение тренерского штаба 
39-летний ветеран и уже в стату-
се капитана продолжил отве-
чать на вопросы журналистов.

В отличие от наших команд по 
другим видам спорта хоккеисты 
не так сильно потеряли после 
решений МОК. Это накладывает 
больше ответственности?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Конечно, ситуация 
неприятная. Поэтому будем бо-
роться за всех ребят.

Насколько вас коробит то, что 
придется выступать без флага?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: На самом деле, мы за-

щищаем родину. Будем сражать-
ся за родину, без флага.

Вы уже читали правила поведе-
ния российских спортсменов на 
Олимпиаде?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Пока еще нет.

Знаете, что ответить, если 
в микст-зоне вас спросят, из ка-
кой вы страны?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Думаю, всем понят-
но, какую страну я представляю.

Отсутствие игроков из НХЛ 
сильно скажется на турнире?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Их нет и в других ко-
мандах. Конечно, Олимпиада 
немного потеряет в зрелищно-
сти, но олимпийские медали 
в цене не потеряют.

Как оцените свое физическое со-
стояние?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Готовимся все вместе. 

До старта осталось немного. 
В выставочных матчах наиграем 
какие-то вещи. Будем себя гото-
вить. От физического состояния 
будет многое зависеть.

Олимпиада для вас по-прежнему 
имеет особое значение?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Любой спортсмен 
считает Олимпиаду главным тур-
ниром.

И золотая медаль не потеряла 
в цене?
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Во-первых, медаль 
надо завоевать. А это не так про-
сто.

Добавим, что уже сегодня ве-
чером наши хоккеисты проведут 
первый контрольный матч про-
тив Белоруссии.

Илья Ковальчук в Пхенчхане будет одной из главных звезд олимпийского хоккейного турнира.

Олег Знарок (на фото) уже определился с капитаном сборной на Олимпиаде. Им будет Павел Дацюк.

Наши хоккеисты не испытали проблем с норвежцами на старте ЧМ-2018.

Акцент

 Такого ажиотажа
вокруг хоккейной сборной 
в Новогорске не было
даже перед домашним
чемпионатом мира

«Матч звезд» в Магнитогорске стал вторым по результатив-
ности в истории — команды набрали на двоих 251 очко.

НОВОСТИ

Игры в Корее
станут
рекордными
по количеству
участников

И ДАЖЕ 
ЭРИТРЕЯ

Илья Соболев

ПРЕДСТОЯЩАЯ зимняя Олим-
пиада в корейском Пхенчхане 
станет крупнейшей по количест-
ву участников и представленных 
стран. 

Как сообщает организацион-
ный комитет Игр-2018, на мо-
мент вчерашнего дня, который 
был последним для подачи зая-
вок, свое участие в Пхенчхане 
подтвердили 2925 спортсменов 
из 92 стран. Для сравнения, в 
Сочи четыре года назад соревно-
вались 2858 атлетов из 88 стран.

Самой многочисленной ста-
нет делегация из США, в кото-
рую вошли 242 человека. На вто-
ром месте Канада, отрядившая 
на корейскую Олимпиаду 226 
спортсменов. 

Напомним, в состав команды 
«олимпийских атлетов из Рос-
сии» вошли 169 человек. 

Спортсмены из шести стран, 
в числе которых Сингапур, Ма-
лайзия, Нигерия и Эритрея, при-
мут участие в Олимпиаде впер-
вые. Игры в Пхенчхане пройдут с 
9 по 25 февраля.

Вагнер Лав
переходит
в «Бешикташ»

ПРИЗЕМЛИЛСЯ
В СТАМБУЛЕ

Артур Нанян

БЫВШИЙ футболист москов-
ского ЦСКА Вагнер Лав перейдет 
в «Бешикташ». Вчера бразилец 
прилетел в Стамбул для прохо-
ждения медосмотра и подписа-
ния контракта, рассчитанного 
на 1,5 года. При этом соглашение 
может быть продлено до 2020 
года, если Лав проведет 25 мат-
чей за новую команду. 

За переход Вагнера «Бешик-
таш» заплатит «Аланьяспору» 
3,7 миллиона евро, а зарплата 
нападающего увеличится до 1,9 
миллиона евро за сезон. 

В Турции Вагнер играет с лета 
2016 года, когда он перешел в 
«Аланьяспор» из «Монако». 
В первом же сезоне бразилец 
стал лучшим бомбардиром чем-
пионата, забив 23 мяча в 28 
встречах. Летом у Вагнера был 
вариант с переходом в «Галата-
сарай», но в последний момент 
трансфер сорвался. Также игро-
ком интересовался английский 
«Эвертон».

Лав — один из самых ярких ле-
гионеров в истории российского 
футбола. Он выступал за ЦСКА с 
2004 по 2012 год (с небольшими 
перерывами). За это время Ваг-
нер выиграл 14 трофеев, в том 
числе и Кубок УЕФА в 2005 году.

Клуб Алекно
упрочил
лидерство
в Суперлиге
по волейболу

КАЗАНЦЫ 
УБЕГАЮТ

Илья Трисвятский

ПОБЕДОЙ казанского «Зени-
та» над новокуйбышевской 
командой «Нова» со счетом 3:0 
вчера вечером завершился 21-й 
тур первенства нашей мужской 
Суперлиги.

Действующие обладатели 
российского «золота» из столи-
цы Татарстана, руководимые 
Владимиром Алекно, упрочили 
свое лидерство в турнире. Ранее 
главный конкурент «Зенита» 
белгородское «Белогорье» в до-
машнем матче с сургутским 
«Газпромом-Югрой» потерпело 
неожиданное поражение — 1:3. 
Теперь казанцы единолично ли-
дируют не только по числу очков 
(57 против 51), но и по количест-
ву побед (19 против 18), а имен-
но этот показатель является пер-
вичным критерием для распре-
деления мест в таблице.

Завтра все внимание на чет-
вертый тур Лиги чемпионов. Со-
стоятся матчи «Локомотив» (Но-
восибирск) — «Шомон» (Фран-
ция), СКРА (Польша) — «Дина-
мо» (Москва) и «Ястшембски» 
(Польша) — «Зенит-Казань».
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